
СОБЫТИЕ Владимир Путин ответил на десятки вопросов россиян в прямом эфире

Спутники президента 

В
чера Владимир Путин 
провел очередную 
«Прямую линию». 
Разговор с президен-
том продолжался 3 
часа 40 минут. За это 
время глава государ-
ства ответил на 68 во-
просов. «РГ» публику-

ет наиболее значимые моменты 
этой беседы.

О вопросах, которые 
задавались раньше

В 2019 году, когда «Прямая 
линия» проходила в таком пол-
ном формате, как сегодня, по-
ступило где-то свыше миллиона 
вопросов, и в прошлом году, ког-
да проходила совмещенная и 
«Прямая линия», и большая 
пресс-конференция, поступило 
много сотен тысяч вопросов. 
Хочу вас заверить: это такое на 
первый взгляд самонадеянное 
заявление, но тем не менее хочу 
сказать, что мы постараемся 
сделать так, чтобы ни один во-
прос не остался незамеченным.

Более того, в 2019 году, как я 
сказал, поступило свыше мил-
лиона вопросов, свыше 500 ты-
сяч сегодня уже обработаны и, 
более того, на них даны кон-
кретные ответы. По ряду из них 
работа продолжается, по этим 
вопросам, в том числе и потому, 
что, для того чтобы отреагиро-
вать должным образом положи-
тельно, нужно вносить измене-
ния и в нормативную базу, нуж-
но включать решение этих во-
просов в бюджеты регионов или 
даже в федеральный бюджет.

Это большая работа, и ее 
было бы невозможно провести, 
если бы не помощь Общерос-
сийского народного фронта и 
других общественных органи-
заций, которые включились в 
эту работу и очень активно с ад-
министрациями самого разного 
уровня и с местными, и с регио-
нальными, и с федеральными 
работают, для того чтобы людям 
помочь. Это, конечно, помощь 
мне, поскольку ответы прихо-
дят в мой адрес. Но я хочу обра-
титься сейчас к добровольцам, 
к волонтерам, к тем людям, ко-
торые обрабатывают эти вопро-
сы, слова благодарности хочу 
передать именно от граждан, 
потому что вопросы приходят, 
конечно, в мой адрес, но вы по-
могаете рядовым гражданам 
страны, и за это вам огромное 
спасибо, большое спасибо. Над-
еюсь, что такую же работу про-
дуктивную мы организуем и по-
сле проведения сегодняшнего 
мероприятия, хотя и в ходе пря-
мого общения, надеюсь, нам 
удастся выйти на те проблемы, 

которые людей больше всего 
интересуют, и постараемся и в 
ходе сегодняшнего общения не-
которые из них решить.

Об обязательной 
вакцинации

В целом нет ничего проще — 
понять, что в этой сфере проис-
ходит. Нужно только посмо-
треть в норму закона. Я в свое 
время говорил, как вы помните, 
о том, что я не поддерживаю 
обязательную вакцинацию, и 
продолжаю придерживаться 
этой же точки зрения. Надо по-
смотреть закон, по-моему, 1998 
года, где говорится об иммун-
ной защите населения. Там две 
основные составляющие — это 
общенациональный календарь 
прививок, и он является обяза-
тельным, и вот это обязатель-
ная вакцинация. Были предло-
жения коллег перевест и вакци-
нацию против ковидной инфек-
ции в этот раздел национальных 
прививок, национального пла-
на. Но депутаты Государствен-
ной Думы не поддержали, поэ-
тому в этот раздел националь-
ного плана вакцинации вакци-
нация против COVID не попала 
и не является обязательной в 
общенациональном плане.

Вместе с тем вторая состав-
ляющая этого закона говорит о 
том, что в случае подъема забо-
леваемости, в случае эпидемии 
в отдельных регионах Россий-
ской Федерации по рекоменда-
ции главных санитарных врачей 
руководители регионов имеют 
право вводить обязательную 
вакцинацию для отдельных ка-
тегорий граждан, особенно из 
групп риска. Именно этой нор-
мой закона в десяти субъектах 
Российской Федерации руково-
дители воспользовались и ввели 
обязательную вакцинацию для 
отдельных категорий из так на-
зываемых, повторяю, групп ри-
ска. Это в рамках закона еще 
1998 года. Поэтому никакой не-
разберихи здесь в России нет, 
все действуют в рамках закона, 
о котором я только что сказал...

Действия наших коллег в от-
дельных десяти регионах как 
раз направлены на то, чтобы 
предотвратить необходимость 
введения локдауна, когда за-
крываются целые предприятия, 
люди оказываются без работы, 
без заработной платы, когда ра-
зоряются мелкие, средние пред-
приниматели и падают доходы 
населения. Для того чтобы этого 
не случилось, в отдельных реги-
онах и по отдельным категори-
ям граждан и вводятся такие 
обязательные нормы, связан-
ные с вакцинацией.

Как известно,  известно 
очень хорошо, много раз об 
этом уже сказали специалисты 
— и по телевидению, в интерне-
те, во всех возможных средст-
вах массовой информации, по 
всем каналам сказано о том, 
что предотвратить дальнейшее 
распространение эпидемии 
можно только с помощью вак-
цинации. У нас такая возмож-
ность есть: у нас четыре вакци-
ны, они высокотехнологичные, 
безопасные и весьма эффек-
тивные. Поэтому надеюсь, что 
предубеждение у некоторых 
наших граждан будет прохо-
дить по мере того, как вакцина-
ция будет продолжаться. Сей-
час свыше 20 миллионов — 23 
миллиона, по-моему, — уже вак-
цинированы. Как видим, все у 
нас в порядке, и, слава богу, у 
нас нет таких трагических си-
туаций после вакцинации, как 
после применения AstraZeneca 
или Pfizer...

Люди сталкиваются как раз с 
инфекцией даже после прививок 
— примерно 10 процентов тоже 
заболевают. Но болезнь прохо-
дит легко и без последствий — вот 
что важно. Вот это самое глав-
ное, наверное. Потому что если 
человек без прививки болеет, то 
отдаленные последствия могут 
быть весьма тяжелыми.

Прививка: личный опыт
Меня действительно проси-

ли не говорить о том, какой вак-
циной прививаюсь, чтобы не со-
здавать каких-то конкурентных 
преимуществ одной вакцины 
перед другой. Но я вижу, что во-
просов действительно очень 
много. По поводу видео. Я не ду-
маю, что это так уж важно — по-
казать видео. А если бы делали 
прививку не в руку, а в другое 
место, тоже надо было бы пока-
зать видео?

Сейчас, знаете, жуликов 
очень много, которые делают 

вид, что делают прививки. К со-
жалению, медики им иногда по-
дыгрывают — на самом деле ко-
лют, я не знаю, что угодно или 
вообще ничего.

Я надеюсь, что в большинст-
ве своем граждане страны пони-
мают, что если я сказал, что 
прививку сделал, то так оно и 
есть. На таком уровне, мне ка-
жется, люди не занимаются 
мелким жульничеством.

Что касается меня, то тогда, 
когда я делал, это в феврале, 
что ли, было, у нас в граждан-
ском обороте были две, по 
сути, — это «ЭпиВакКорона» 
Новосибирского центра «Век-
тор» и «Спутник V». Они обе 
хорошие. Только появилась 
третья еще, но фактически в 
гражданском обороте еще ее не 
было. 

Конечно, я мог сделать лю-
бую из них. Вы знаете, как ни 
покажется странным, особен-
но я с врачами-то даже не сове-

товался, я смотрел по своим 
знакомым — кто что делает. 
Они, повторяю, обе хорошие, 
современные. Векторовская 
вакцина вообще синтетиче-
ская, как говорят, она продви-
нутая. Но как мне показалось 
по своим знакомым — может 
быть, это лишнее, но тем не ме-
нее расскажу, чем я руководст-
вовался, — все-таки действует 
она поменьше по времени, хотя 
у нее есть свои преимущества: 
после нее вообще никаких по-
бочных явлений, в том числе 
даже подъема температуры, 
нет никаких других побочных 
факторов. Но я все-таки исхо-
дил из того, что мне нужно 
быть защищенным как можно 
дольше, и принял для себя ре-
шение привиться «Спутником 
V», тем более что Вооружен-
ные силы у нас прививаются 
«Спутником V», а я все-таки 
Верховный Главнокомандую-
щий. 

Уже говорил, могу повторить 
еще раз. После первого укола 
вообще ничего не чувствовал, 
где-то часа через четыре в месте 
укола небольшая чувствитель-
ность появилась. После второго 
я, сделав в 12 часов дня, в 12 ча-
сов ночи измерил температуру, 
температура была 37,2. Лег 
спать, проснулся — 36,6. Все. И 
через сколько-то дней — дней 20, 
что ли, прошло — взяли кровь. 
Посмотрели результаты — высо-
кий уровень защиты. И вам ре-
комендую.

О том, почему появляются 
антипрививочники

Знаете, всегда есть, всегда 
были люди, которые вообще 
считают, что не нужно делать 
никаких прививок... И не только 
диссиденты прививочные, их 
достаточно много — и у нас в 
стране, и за границей. 

Что происходит в мире? О 
чем говорят специалисты? Ког-

да вакцинация идет широким 
фронтом против основных ин-
фекций, — вроде все становится 
нормально, и нет необходимо-
сти, люди считают, прививать-
ся. «Чего прививаться? Никто и 
так не болеет почти что». Как 
только начинает снижаться до 
определенного порога, — бам, и, 
откуда ни возьмись, появляют-
ся вспышки. Тогда все уже бегут 
быстрее вакцинироваться. 

Надо прислушиваться не к 
людям, которые мало что в этом 
понимают и пользуются слуха-
ми какими-то, а к специалистам. 
Ведь это происходит по всему 
миру. Вы знаете, я чего только не 
слышал: что ничего нет, на са-
мом деле никакой эпидемии не 
существует. Я смотрю иногда на 
то, как люди говорят. Вроде взро-
слые люди, образован-
ные. Не знаю, откуда 
они это берут. 

Австралийский доллар 54,5862
Азербайджанский манат 42,8036
Армянский драм** 14,6806
Белорусский рубль 28,7490
Болгарский лев 44,2195
Бразильский реал 14,6714

Венгерский форинт** 24,5911
Вон Республики Корея*** 64,4348
Гонконгский доллар* 93,6578
Датская крона 11,6311
Доллар США 72,7234
Евро 86,5118

Индийская рупия** 97,7268
Казахстанский тенге** 16,9778
Канадский доллар 58,5912
Киргизский сом** 85,8689
Китайский юань 11,2545
Молдавский лей* 40,3514

Новый туркменский манат 20,8078
Норвежская крона* 84,8482
Польский злотый 19,1342
Румынский лей 17,5495
СДР  103,7610
Сингапурский доллар 54,0855

Таджикский сомони* 63,7645
Турецкая лира* 83,6661
Узбекский сум**** 68,5727
Украинская гривна* 26,7074
Фунт стерлингов  100,6346
Чешская крона* 33,9432

Шведская крона* 85,4604
Швейцарский франк 78,8244
Южноафриканский рэнд* 50,8377
Японская иена** 65,8309

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.07.21

Июль. Вступает в силу — 
Новые пособия 
для будущих мам 
и родителей-
одиночек

Лучший вагнеровский бас — 
Рене Папе выступил 
в двух спектаклях 
на «Звездах 
Белых ночей» 

Стали известны 
все участники 
четверть-
финальной 
стадии Евро-2020
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За 3 часа 40 минут Владимир Путин 
ответил на 68 вопросов.  

Сергей Нарышкин 
об итогах работы 
Российского 
исторического 
общества за 9 лет 
Страница 05
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Валентина Слепцова, Липецк. Евгений Цветков, Москва. Екатерина Качайлова, Москва. Светлана Миронова, Троицк. Максим Харлов, Сургут. Оксана Плужникова, Астрахань. Никита Левинский, Москва.
Хамида Сирин, волонтер «Прямой 
линии».
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Спутники президента 
Новый учебный год: 
решение зависит 
от ситуации

Полноценного ответа на этот 
вопрос у меня нет, потому что 
мы не знаем, как будет разви-
ваться ситуация с коронавиру-
сной инфекцией в стране и там, 
где ты живешь. 

Тем не менее вопрос поня-
тен, но, скорее всего, что дети 
младших классов, конечно, бу-
дут ходить в школу, ведь мы и 
раньше их практически не за-
крывали, в самые сложные вре-
мена прошлого года, весной и 
летом прошлого года. Поэтому, 
скорее всего, в начальных клас-
сах учебный процесс будет ор-
ганизован в обычном режиме.

А в старших надо будет по-
смотреть, исходя из конкретной 
ситуации, как я уже сказал. Но я 
думаю, я надеюсь, в конце кон-
цов, на то, что все-таки мы до-
стигнем такого коллективного 
иммунитета, о котором гово-
рим, в том числе благодаря ак-
тивному прививочному процес-
су, и школы, и высшие учебные 
заведения, и предприятия мало-
го, среднего бизнеса, крупные 
наши компании будут работать 
в обычном режиме.

О том, почему Украина 
не входит в список 
недружественных стран

Потому что я не считаю, что 
украинский народ — недружест-
венный нам народ. Я уже много 
раз говорил об этом, могу по-
вторить еще раз: я считаю, что 
украинцы и русские — это вооб-
ще один народ. 

Смотрите: евреи в Израиль 
приезжают из Африки, из Евро-
пы, из других стран мира. Вот из 
Африки вообще черненькие 
приезжают, так? Из Европы 
приезжают — говорят на идише, 
а не на иврите. Вроде непохожи 
друг на друга, а все равно еврей-
ский народ дорожит своим 
единством. 

Чего далеко ходить в Изра-
иль? У нас есть такой народ, 
один из коренных народов Рос-
сии, как, скажем, мордва. Там 
есть эрзя, мокша, потом еще 
есть, по-моему, шокша, еще три 
группы, но все они считают себя 
мордвой, мордвинами. Говорят, 
в общем-то, на языке одной 
группы, но все равно эрзя и мок-
ша друг друга даже не понима-
ют. У них язык отличается боль-
ше друг от друга, чем русский и 
украинский, но они дорожат 
своим единством. 

Почему? По нескольким при-
чинам. Во-первых, они умные и 
понимают, что дробление ни к 
чему хорошему не приводит, 
просто расслабляет этнос. Даль-
ше: есть внешние факторы. Что 
имею в виду? Русский народ 
всегда старались растащить и 
раздробить, это идет еще со 
Средних веков, с Речи Посполи-
той, потому что сама Польша хо-
тела стать великой державой, 
поэтому старалась раздробить 
всех, кто вокруг, всех, кто рядом. 
А потом это подхватила Австро-
Венгрия в преддверии Первой 
мировой войны. Но мы-то вооб-
ще должны это понимать.

У нас как раньше трактова-
лась этническая составляющая? 
Были великороссы, белороссы и 
малороссы. Потом под воздейст-
вием внешних факторов, а потом 
еще большевики внесли свою 
лепту, у нас начали как бы разде-
лять единый русский народ. 
Кстати говоря (мы, к сожалению 
сейчас не сможем поговорить об 
этом подробно), я уже думал над 
этим, я статью напишу отдель-
ную. Напишу отдельную анали-
тическую статью, и надеюсь, что 
и в России, и на Украине с ней по-
знакомятся люди, я изложу свое 
отношение к этому делу… 

Ну, так вот, я не считаю, что 
украинский народ является не-
дружественным. Нет, ничего по-
добного. Мы — единое целое. Вот 
руководство Украины, сегод-
няшнее руководство сегодняш-
ней Украины явно недружест-
венно к нам. Это совершенно 
очевидное дело. Иначе трудно 
было бы объяснить проект зако-
на, который сейчас внесен пре-
зидентом в Раду, а именно о ко-
ренных народах, где русский на-
род объявляется некоренным 
на этой территории…

Что встречаться с Зелен-
ским, если он отдал свою страну 
под полное внешнее управле-
ние? Ключевые вопросы жизне-
деятельности Украины решают-
ся не в Киеве, а в Вашингтоне, 
отчасти в Берлине и в Париже. 
Ну и о чем разговаривать? 

Тем не менее я не отказыва-
юсь от встреч подобного рода, 
надо только понять, о чем гово-
рить.

Как получилось, что бананы 
из Эквадора стали стоить 
дешевле, чем морковь

Сегодня мировые индексы 
на продукты питания находятся 
на самой высокой планке за по-
следние 10 лет. К сожалению, 
это общемировая тенденция — 
рост цен на продовольствие, ве-
зде так происходит. 

И конечно, имею в виду, что 
Россия является частью гло-
бальной экономики, на нас это 
тоже отражается. Причин там 
много, я сейчас не буду перечи-
слять: и печатание денег в ос-
новных странах-эмитентах, и 
так далее, и так далее, ковидные 
последствия, сокращение про-
изводства, сокращение рабочих 
мест, работающих и так далее.

У нас самый большой рост на 
продукты питания был в прош-

лом году, в начале этого. Больше 
всего вырос сахар — 41 процент, 
потом подсолнечное масло... 
Правительство приняло ряд ре-
шений на этот счет по сдержива-
нию цен на продукты питания. 

Какие это меры. Заключили 
соглашение между производи-
телями и торговыми сетями — 
первая мера. Вторая — выдали 
субсидии производителям ко-
нечной продукции на закупку 
сырья по высоким ценам. Затем 
ввели в сфере внешней торговли 
повышенные вывозные тамо-
женные пошлины. Вопрос идет о 
других мерах регулирования, 
так что в целом на это, конечно, 
государство обращает внима-
ние. Может быть, иногда несво-
евременно. Я об этом как раз го-
ворил на одной из встреч с пра-
вительством. Повторяю еще 
раз: меры принимаются. 

Тем не менее, конечно, про-
блемы есть… Потому что у нас 
своей продукции не хватило. В 
прошлом году мы произвели 
картошки, например, 19 с лиш-
ним миллионов тонн. В этом 
году будет примерно 22 милли-
она — надеюсь, нам хватит с лих-
вой. Этого миллиона как раз и 
не хватило. Поэтому завозят, 
как правило, не из соседнего ре-
гиона, а, как правило, из-за гра-
ницы, из той же Белоруссии или 
из Турции, где теплее, — оттуда 
везут. Конечно, в этом смысле 
нужно смотреть на вопросы ло-
гистики, сколько это стоит с 
учетом доставки и так далее. 

Разумеется, и здесь надо по-
сматривать, но, повторяю еще 
раз, скоро будет урожай ово-
щей, и надеюсь, что это отразит-
ся и на ценах. Хотя это один из 
вопросов при развитии сельско-
го хозяйства — это овощи и 
фрукты, а они у нас пока произ-
водятся в недостаточном для 
внутреннего потребления объе-
ме… Будем дальше работать.

Почему растут цены 
на стройматериалы

Во-первых, все это связано, 
конечно, с инфляцией, с удоро-
жанием всего на потребитель-
ском рынке. У нас инфляция 
поднялась: была в районе 4 про-
центов, сейчас поднялась — 5,9 
процента, почти 6 процентов. И 
конечно, стоит задача ее подав-
ления. Именно поэтому Цен-
тральный банк немножко при-
поднял и ключевую ставку, для 
того чтобы не было избыточно-
го предложения денег в эконо-
мике.

И рассчитываю на то, что эта 
инфляция вернется в целевые 
показатели, к 4 процентам. В 
этом году вряд ли сможем этого 
достичь, но думаю, что до уров-
ня 5 процентов мы сможем до-
браться. И будем держать в це-
лом такую планку, имея в виду 
тенденцию к снижению…

Второе. Чем это вызвано. Я 
думаю, что эти вопросы еще в 
ходе нашей сегодняшней встре-
чи возникнут. Связано это с из-
менением конъюнктуры на мно-
гие товары на мировых рынках, 
в частности на металлы. 

На мировых рынках резко 
поднялась цена на металл, кста-
ти говоря, это продовольствия 
тоже касается, на сахар на ми-
ровых рынках поднялись цены, 

и наши производители потащи-
ли за границу, а у нас дефицит 
возник и цены пошли наверх. То 
же самое и с металлом, выросли 
цены на мировом рынке на ме-
талл. Здесь стараются поднять 
до мирового уровня, а соответ-
ственно, и все, что с этим связа-
но, сразу начинает дорожать. 

Сейчас соответствующие ре-
шения принимаются по сдержи-
ванию цен на эти основные то-
вары, связанные и со стройкой. 
Надеюсь, что и на вас тоже это 
отразится. Мы знаем об этом и 
предпринимаем необходимые 
шаги для того, чтобы ситуация 
была стабильной.

О том, как искоренить 
телефонных мошенников

К сожалению, рост престу-
плений подобного рода значи-
тельный. Если у нас по борьбе с 
такими тяжелыми общественно 
опасными преступными деяни-
ями в целом ситуация склады-
вается удовлетворительно, даже 
наблюдается некоторое сокра-
щение, то по преступлениям в 
этой сфере рост, и рост значи-
тельный — 25 процентов. 

С чем это связано? На мой 
взгляд, первое, что создает не-
благоприятный фон и способст-
вует росту преступлений подоб-
ного рода, — незаконный оборот 
личных данных, персональных 
данных. В этом направлении го-
сударство, конечно, и правоохра-
нительные органы должны са-

мым серьезным образом порабо-
тать. Опираясь на незаконно по-
лученные личные данные, боль-
шие массивы этих личных дан-
ных, преступники и действуют. 

Здесь есть несколько вопро-
сов, которые требуют особого 
внимания. Во-первых, это в зна-
чительной степени компетен-
ция Центрального банка. Они 
должны активнее бороться с так 
называемыми фишинговыми 
сайтами. Я так понимаю, что эти 
фишинговые сайты — это как раз 
от слова «рыба», наверное... 
Ищут свои жертвы там, в сети. 
Раньше, для того чтобы обнару-
жить такие сайты и закрыть их, 
у ЦБ уходило несколько недель, 
а то и месяцев. Теперь они дела-
ют это в течение трех дней. Но и 
этого недостаточно, надо рабо-
тать еще активнее... 

Второе. Коммерческие бан-
ки и те счета, на которые прихо-
дят деньги, и те, с которых сни-
маются деньги, должны самым 
внимательным образом контр-
олировать эти процессы, чтобы 
сузить до нуля возможности мо-
шенников... Мошенники рабо-
тают и в системе социального 
инжиниринга, то есть там, где 
функционируют социальные 
службы, они от их имени дейст-
вуют часто.  Это граждане 
просто должны иметь в виду и 
относиться к этому самым вни-
мательным образом.

О ситуации с британским 
эсминцем в Крыму...

Это, конечно, провокация. 
Совершенно очевидно, это про-
вокация. Что хотели показать и 
каких целей пытались достичь 
эти провокаторы?

Во-первых, она была ком-
плексной и проводилась не 
только британцами, но и амери-
канцами, потому что британец 

зашел в наши терводы днем, а 
еще рано утром, в 7.30, c одного 
из военных натовских аэродро-
мов в Греции, с Крита, по-мое-
му, взлетел американский раз-
ведывательный стратегический 
самолет. Мне докладывали об 
этом, конечно, я об этом хоро-
шо знаю. Если бог даст памяти, 
бортовой номер 63/9792. Мы 
хорошо его видели, наблюдали. 
Было очевидно, что эсминец за-
шел и, преследуя, во-первых, во-
енные цели, пытаясь с помощью 
самолета-разведчика вскрыть 
действия наших Вооруженных 
cил по пресечению подобных 
провокаций, смотрел, что, где у 
нас включается, как работает, 
где, чего находится. Мы это ви-
дели и знали, поэтому давали 
такую информацию, которую 
считали нужным. Может, я про-
говорился, меня военные изви-
нят. Это первое.

Второе — это политическая 
составляющая. Только что со-
стоялась, несколько дней до 
этого, встреча в Женеве. Спра-
шивается, зачем нужно было 
совершать такую провокацию? 
Ради чего это все делается? 
Ради того, чтобы подчеркнуть, 
что эти люди без уважения от-
носятся к выбору крымчан о 
присоединении к Российской 
Федерации? Они там чего-то не 
признают? Ну хорошо, не при-
знавайте дальше. Зачем прово-
кации подобного рода осу-
ществлять?

...И мог ли этот инцидент 
вызвать третью мировую 
войну

Вы понимаете, в чем дело? 
Вы сказали, что мир стоял на 
грани мировой войны. Да нет, 
конечно. Даже если бы мы пото-
пили этот корабль, все равно 
трудно было бы представить, 
что мир встал бы на грань тре-
тьей мировой войны, потому 
что те, кто это делает, знают, что 
они не могут выйти победителя-
ми из этой войны. Это очень 
важная вещь.

Не думаю, что и мы бы пора-
довались тому развитию собы-
тий, о котором вы говорите, но 
мы хотя бы знаем, за что мы бо-
ремся: мы на своей территории 
боремся за себя, за свое будущее. 
Это же не мы пришли к ним за 
тысячи километров, прилетели 
или пришли по воде, это они по-
дошли к нашим границам и нару-
шили наше территориальное 
море, а это существенный эле-
мент во всей этой конструкции.

Но меня не это даже беспоко-
ит и не то, что кто-то не уважает 
выбор крымчан о присоедине-
нии к России. Меня беспокоит 
другое. Смотрите, подняли боль-
шой шум по поводу того, что мы 
проводили учения на своей тер-
ритории вблизи украинских гра-
ниц. Я дал указание министерст-
ву обороны потихонечку закан-
чивать и войска вывести, если 
кого-то это так беспокоит. Мы 
это сделали. Но вместо того, что-
бы отреагировать позитивно на 
это и сказать: ладно, хорошо, мы 
поняли вашу реакцию на наше 
негодование, — вместо этого они 
что сделали? Они приперлись к 
нашим границам... 

Повторяю, меня не это бес-
покоит, меня беспокоит другое, 
более фундаментальная вещь, а 
именно начало военного освое-

ния украинской территории. По 
Конституции Украины там не 
может быть иностранных воен-
ных баз. Можно создать учеб-
ные центры, можно создать ка-
кие-то другие, пользоваться 
другими формами. Военное ос-
воение территории, которая не-
посредственно граничит с 
нами, создает для нас сущест-
венные проблемы в сфере без-
опасности. Это уже реально ка-
сается жизненных интересов 
Российской Федерации и наро-
да России. 

О выплате детских пособий
Вопрос Оксаны Плужниковой 
из Астрахани. В регионе отка-
зывают выплатить детские 
пособия, если нет данных о за-
работке за все 12 месяцев года, 
хотя в других регионах для вы-
плат может быть доста-
точно и одного месяца.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Все понятно. То 
есть он работал 11 месяцев, а 
один месяц не работал, и ему от-
казывают в выплате, да? Вы зна-
ете, давайте мы с этим поразби-
раемся. Я и правительству пору-
чу обязательно проанализиро-
вать и дать соответствующие 
ответы. Но самый простой спо-
соб — это, когда человек потерял 
работу, сразу зарегистриро-

ваться в службе занятости. Са-
мый простой. С этого момента 
никто не имеет права отказать 
никому в выплате соответству-
ющих пособий. В эту же секунду 
надо встать…

Оксана Плужникова: У нас 
и биржу тоже откидывают, 
поэтому мы вообще не знаем, 
где концов найти, у нас пол-
ный хаос.

ВЛАДИМИР ПУТИН: Оксана Алексан-
дровна, я вам говорю, что, если 
человек зарегистрировался на 
бирже труда, в соответствую-
щей службе, ему не имеют пра-
ва отказать. Это незаконно. Но в 
вашем конкретном случае тем 
не менее мы поразбираемся от-
дельно, я правительству такое 

поручение обязательно дам. Но 
повторяю в третий раз, если че-
ловек потерял работу, зареги-
стрировался в службе занято-
сти, ему не имеют права отказы-
вать в соответствующих выпла-
тах. Я надеюсь, мои коллеги в 
вашем регионе, в Астрахани, 
это услышат и соответствую-
щим образом отреагируют. Но, 
несмотря на то что они меня 

услышат и отреагируют, все 
равно дам поручение прави-
тельству разобраться с этой 
конкретной ситуацией… 

Что касается общей ситуа-
ции… В первый год по первым 
двум категориям — по беремен-
ным женщинам, которые вста-
ли в ранние сроки беременно-
сти на учет, и на вторую катего-
рию — предусмотрено 46 мил-
лиардов рублей, они зарезерви-
рованы, 46 с небольшим. В сле-
дующем году это будет чуть 
больше. Здесь мы не видим ни-
каких проблем. Вчера только 
еще раз говорил с министром 
финансов — все деньги зарезер-
вированы. Вопрос оставался не-
решенным по детям, которые 
идут в школу, потому что в соот-
ветствии с законом дети могут 
идти не с семи лет, а с шести. Но 
кто-то пойдет в школу с шести 
лет в какой-то семье, а в какой-
то семье ребенок не пойдет с 
шести лет. Естественно, в пра-
вительстве возник вопрос: как 
деньги люди получат, а ребенок 
в школу не пойдет с шести лет? 
Но я считаю — и уверен, меня 
правительство услышит, — что 
нужно платить всем, в том чи-
сле и семьям, где шестилетние 
дети, даже если они в этом году 
в школу не пойдут. Но просто 
обращаю внимание родителей, 
что это разовая выплата, поэ-
тому те деньги, которые будут 
получены в этом году, даже 
если ребенок не пойдет в шко-
лу, все-таки нужно использо-
вать на то, чтобы подготовить 
его к школе в следующем году и 
какие-то вещи уже заранее 
приобрести. 

О газификации 
и так называемой 
«бесплатной миле» 

Если на даче мэра есть газ, то 
значит, труба рядом есть, пра-
вильно? Газовая труба где-то ря-
дом. И в соответствии с приня-
тым решением и к вашему 
участку должна быть подведе-
на, причем бесплатно должна 
быть подведена газовая труба...

Что касается дальнейших 
действий, то здесь это отдель-
ная тема, связанная с тем, что 
нужно обустраивать это газо-
вое хозяйство внутри вашего 
участка. Давайте мы посмотрим 
потом повнимательнее... 

Это вопрос не только в том, 
что заработал закон об этой 
бесплатной миле, хотя там мо-
жет быть и не миля, там может 
быть пять метров, а 
может быть и кило-
метр, и больше. 

А К Ц Е Н Т

Мировые индексы на продукты питания 
находятся на самой высокой планке 
за последние 10 лет. К сожалению, 
это общемировая тенденция — рост цен 
на продовольствие, везде так происходит
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А К Ц Е Н Т

Уверен, что правительство услышит, 
что нужно платить всем, в том числе 
и семьям, где шестилетние дети, даже 
если они в школу в этом году не пойдут

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Для Владимира Путина эта «Прямая 
линия» стала восемнадцатой. Она 
прошла в режиме видеоконферен-
ции.

Жители тюменского села Демьянка 
пожаловались президенту на нео-
правданно высокую стоимость ком-
мунальных услуг.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дисплей Брайля войдет в список бесплатных средств реабилитации
Дисплей Брайля, позволяющий незрячим и слабови-

дящим работать на компьютере, будет внесен в спи-

сок средств реабилитации, которые предоставляются 

за счет государства. Такое поручение правительству 

дал Владимир Путин в ходе «Прямой линии». 

Один из вопросов поступил от 13-летней Малики, ко-

торая лишилась зрения в шесть лет. Девочка поинте-

ресовалась, нельзя ли внести устройство в список 

технических средств реабилитации, которые пред-

ставляются за госсчет. «Это безусловно можно будет 

сделать, и мы это сделаем», — сказал глава государст-

ва. «Уверен, что члены правительства меня слышат, и 

Татьяна Алексеевна (вице-премьер Голикова. — Прим. 

«РГ»), и министр здравоохранения. Я прошу внести 

дисплей Брайля в список подобных средств реабили-

тации», — добавил он. Владимир Путин пояснил, что в 

России есть утвержденный правительством список 

средств реабилитации для людей с ограничениями по 

здоровью. «Более того, сейчас реализуется план по 

бесконтактному обращению в электронной форме, 

чтобы люди могли не только самостоятельно выбрать 

тот или иной прибор, средство реабилитации, но и 

получили оплату через казначейство», — отметил пре-

зидент.

Блиц

Нужно ли губернаторам тоже проводить «пря-
мые линии»?

— Я думаю, что это никому не помешает. Такое обще-

ние важно не только потому, что люди имеют воз-

можность первому лицу государства или региона за-

дать вопрос. Важнее то, что происходит выборка на-

иболее актуальных проблем, которые волнуют гра-

ждан. И это чрезвычайно важно для того, чтобы 

скорректировать свои действия в важнейших сфе-

рах — в социальной политике, в здравоохранении, в 

жилищном строительстве и так далее.

Будет ли налог на скот?
— Надо налог на голову ввести для тех, кто распро-

страняет такие слухи. Нет, никакого налога на скот у 

нас никто вводить не собирается.

Надо ли перевести правительство в Омск?
— Вы знаете, это же не решит проблему. Я-то счи-

таю, что в Сибирь надо бы переводить определен-

ные федеральные структуры или как минимум пере-

водить туда те крупные наши компании и головные 

офисы, которые работают в Сибири, а основные на-

логи платят, к сожалению, в Москве. Но это отдель-

ная тема.

Какие мечты уже не могут быть исполнены?
— Каждый человек должен думать о лучшем, надеять-

ся на лучшее, и это не может не быть связано с меч-

той. Надеюсь, у вас тоже она есть, и у меня. Не мо-

жет быть такого состояния, когда человеку не о чем 

мечтать и надеяться на лучшее… Есть, поверье: надо 

думать о хорошем, и тогда это хорошее обязательно 

материализуется.

Когда вы отдыхаете, то поете ли песни? 
— У меня не так бывает много времени для отдыха. У 

нас ведь как говорят, если отдыхают люди: «Посидят, 

посидят, да и выпьют». А если бокал поднимут, то уж 

обязательно чего-нибудь и споют. А я же русский че-

ловек, поэтому я мало чем отличаюсь от подавляю-

щего большинства наших граждан в этом смысле. 

Что поем? Русские, советские песни. Они мелодич-

ные, содержательные.
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Спутники президента
Вопрос в том, что в свя-
зи с ростом цен на не-
которые виды продук-

ции, в том числе на те же самые 
металлы, просто идет удорожа-
ние — первое. Второе — обраща-
ются к разным компаниям, ко-
торые, действительно, начина-
ют накручивать стоимость этих 
работ. Именно поэтому я и ска-
зал, что сейчас в правительстве 
рассматривается возможность 
делать это в рамках одного кон-
тракта, одного договора и мини-
мизировать затраты...

И повторяю еще раз, именно 
поэтому правительство сейчас 
разрабатывает типовой дого-
вор, чтобы не было необосно-
ванного завышения цен...

Что касается садоводческих 
товариществ, то, да, действи-
тельно, речь в данном случае 
пока идет только о местах по-
стоянного проживания гра-
ждан, о населенных пунктах, и 
их много-много тысяч в Россий-
ской Федерации. Поэтому при-
нято решение на первом этапе 
обеспечить вот этой бесплат-
ной милей только те населен-
ные пункты, в которых люди 
живут постоянно...

Есть разные садоводческие 
товарищества, есть те, которые 
стоят совсем отдельно, пробле-
ма заключается в том, что у них, 
скажем, собственность земли 
является коллективной. Здесь 
возникают юридические вопро-
сы. Есть такие товарищества, 
которые находятся внутри насе-
ленных пунктов, тогда это озна-
чает, что, условно говоря, до за-
бора этого садоводческого то-
варищества внутри населенно-
го пункта труба должна быть 
проведена бесплатно, а там, 
дальше, это все рассматривает-
ся как единое хозяйство, потому 
что земля — коллективная соб-
ственность.

Те тысячи и тысячи населен-
ных пунктов — первый этап сов-
местной работы по обеспече-
нию этой бесплатной мили. Са-
доводческие товарищества 
тоже должны обеспечиваться 
газом до 2024—2025 годов. Это 
происходит в рамках програм-
мы газификации страны. Это 
касается 77 субъектов Россий-
ской Федерации. Почему не 
всех субъектов? Потому что в 
некоторых нет просто центра-
лизованного газоснабжения. А 
там, где оно есть — в 77 субъек-
тах, — там действует и будет 
проводиться работа в рамках 
Программы газификации Рос-
сийской Федерации. Посмо-
трим, как мы пройдем этот 
этап. Видите, даже здесь возни-
кает масса вопросов и по обес-
печению этой последней мили 
до домохозяйств. 

О поддержке 
малого бизнеса

Малый и средний бизнес, ма-
лые предприятия, микропред-
приятия и соответствующим 
образом обеспечение их работы 
финансами — чрезвычайно важ-
ные вещи. И конечно, в условиях 
пандемии малый и средний биз-

нес пострадал больше всех. Мы 
тоже отдаем себе в этом отчет. Но 
обращаю ваше внимание на то, 
что мы предприняли, правитель-
ство предприняло целый набор 
мер, для того чтобы поддержать 
малых и средних предпринима-
телей. Там и кредиты под нуле-
вую ставку, и под 2 процента с по-
гашением потом этих кредитов, 
если сохраняется численный со-
став работающих, пролонгация 
кредитов, снижение налоговых 
ставок, в том числе по социаль-
ным взносам в два раза. Это боль-
шой, серьезный набор мер.

О том, стоит ли ожидать 
блокировку зарубежных 
сетей

У нас нет таких планов. Мы 
никого не собираемся блокиро-
вать. Собираемся работать с 
ними. Но есть проблемы, кото-
рые заключаются в том, что они 
нас посылают подальше, когда 
не выполняют наши требования 
и российские законы...

Когда нам говорят: «Знаете, 
мы у вас будем работать, а в том 
случае, если вам что-то не нра-
вится, мы вам бусы дадим — и 
радуйтесь тому, что мы вам 
дали, то, что хорошо блестит», — 
это же унижает наше с вами до-
стоинство. Если они работают в 
нашей стране, деньги прилич-
ные зарабатывают, они должны 
подчиняться нашим законам. 
Ничего особенного мы от них не 
требуем. Поэтому на первом 
этапе, я надеюсь, что этим пер-
вым этапом так и все ограни-
чится, мы настаиваем и требу-
ем, чтобы эти всякие междуна-
родные платформы открывали 

у нас свои полноценные пред-
ставительства, юридические 
лица, с которыми можно было 
бы хотя бы вести диалог.

А так мы им говорим: «Вы 
там распространяете детскую 
порнографию или инструкции 
по суициду либо как изготав-
ливать «коктейли Молотова» и 
так далее — вы должны это 
убрать». А они нас просто и не 
слушают, даже не хотят слы-
шать, что мы говорим. Это же 
неправильно. Ни одна уважаю-
щая себя страна мира так себя 
не ведет. И в Европе, и тем бо-
лее в Азии все настаивают на 
том, чтобы такая работа велась 
цивилизованно, тем более что 
они в своих-то странах не 
очень цивилизованно себя ве-
дут подчас.

Так мы вроде понимаем, что 
нас слышат и некоторые колле-
ги собираются это делать, то 
есть открывать представитель-
ства. Если они не будут этого де-
лать или если открытые пред-
ставительства не будут прислу-
шиваться к нашим требовани-

ям, к требованиям российского 
закона, то существуют различ-
ные технические способы, в том 
числе замедление скорости и 
так далее и тому подобное. Но 
повторяю еще раз: у нас нет пла-
нов кого-то закрывать. Что бы 
мне хотелось видеть — это то, 
чтобы и наши соответствующие 
структуры развивались в этом 
направлении и предоставляли 
возможность таким креатив-
ным, таким талантливым лю-
дям, как вы и ваши коллеги-бло-
геры, возможность в россий-
ских социальных сетях и на та-
ких платформах проявлять 
себя, оказывать услуги нашим 
гражданам по целому ряду на-
правлений и делать нашу жизнь 
лучше.

Почему растут цены 
на отдых в России

У нас, к сожалению, на про-
тяжении очень долгих лет 
просто очень мало денег вкла-
дывалось в развитие наших ту-
ристических возможностей и 
туристической инфраструкту-
ры. Люди предпочитали ездить 
за границу с самого начала, как 
только открылась такая воз-
можность. Мы являемся стра-
ной с очень большим объемом 
экспорта туризма. Только за 
2019 год 36 миллиардов долла-
ров наши туристы оставили за 
границей или заплатили за то, 
чтобы поехать за границу. Это 
очень большие средства. Госу-
дарство, к сожалению, не вкла-
дывало. У нас есть программа 
развития внутреннего туриз-
ма, есть известный кешбэк для 
возвращения части денег на-

шим туристам, стоит задача 
развития туристической ин-
фраструктуры. Мы сейчас со-
здали госкорпорацию по вну-
треннему туризму. Она будет 
входить в туристические про-
екты и вносить туда соответст-
вующие дешевые кредиты с 
возможностью выхода потом и 
передачи своей доли по рыноч-
ным оценкам частным пред-
принимателям. Первые шаги в 
этом направлении уже сдела-
ны. Объем внутреннего туриз-
ма у нас увеличивается.

Что касается того, что цены 
завышены, — да, это, судя по 
всему, тоже происходит. Но с 
чем это связано сегодня? Мно-
гие страны, несмотря на то что 
кто-то открывается, тем не ме-
нее закрыты, люди побаивают-
ся ездить за границу. На самом 
деле и правильно делают, пото-
му что там каждый день меня-
ются свои правила. В Греции 
были сегодня одни правила, а 
завтра — другие. Там требовали 
справки о вакцинировании, се-
годня требуют ПЦР, завтра еще 
чего-то потребуют, послезав-
тра будут предъявлять какие-
то другие требования, потому 
что им еще из Еврокомиссии 
что-то навязывают. В больницы 
там не попасть. К чему это при-
водит? Это приводит к пере-
грузке нашей туристической 
инфраструктуры, прежде всего 
на юге страны — в Краснодар-
ском крае, в Крыму. Как только 
предложение не справляется со 
спросом, сразу идут цены. Это 
происходит во всей рыночной 
экономике.

Очень рассчитываю на то, 
что мы будем увеличивать ко-
личество наших возможно-
стей, в том числе и с помощью 
этих инструментов, о которых 
я сейчас сказал: 50 проектов 
примерно сейчас рассматрива-
ется в этой сфере, будем это ко-
личество увеличивать.

«Пушкинская карта» 
откроет двери музеев 
и театров

Мы уже несколько месяцев 
обсуждаем это с правительст-
вом и хотим назвать этот ин-
струмент «Пушкинская кар-
та». Что имеется в виду? Име-
ется в виду предоставить воз-
можность и финансовые сред-
ства — небольшие, скромные, 
но тем не менее существенные, 
— для того чтобы решать эту за-
дачу, молодым людям от 14 до 
22 лет. Этим можно будет вос-
пользоваться в течение сентя-
бря — декабря текущего года и в 
следующем году. Этой катего-
рии молодых людей на их счет, 
на эту карту будет положено на 
четыре месяца три тысячи ру-
блей. Почему три тысячи — по-
тому что, если будет желание 
сходить даже в Большой театр, 
можно будет и это сделать. Как 
понимаю, там билеты доволь-
но дорогие, это будет разовый 
вариант. Но в целом можно бу-
дет  посещать  концертные 
залы, музеи,  выставочные 
залы, вот такие культурные уч-
реждения. И очень рассчиты-
ваю на то, что молодые люди 
воспользуются этой новой воз-

можностью и смогут посещать 
не только свои региональные, 
но и общероссийские учрежде-
ния культуры.

О поддержке 
«Единой России»

Теперь по поводу партии 
власти. Вы знаете, наша жизнь, 
к сожалению, не состоит из по-
стоянных праздников и разда-
чи денег. Это самое простое и 
самое приятное, как сеятель на 
известной картине, разбрасы-
вать деньги направо и налево. 

Но лукошко когда-то закончит-
ся, а урожай может еще и не 
взойти.  Поэтому решения 
должны приниматься, что на-
зывается, как в народе говорят, 
на ясном глазу, профессио-
нально и с чувством ответст-
венности за принимаемые ре-
шения.

Еще раз хочу напомнить, 
что в 90-е годы было принято 
огромное количество решений 
на потребу публике, и прини-
мались они людьми, понимаю-
щими, что исполнить эти ре-

шения невозможно. Что это та-
кое? Это обман избирателей, 
обман граждан, для того чтобы 
самим себя позиционировать 
как защитники народа и потом 
на кого-то свалить неисполне-
ние этих решений. Повторяю: 
как правило, заранее знали, 
что они неисполнимы. «Единая 
Россия» не ведет себя таким 
образом, и даже если нужно 
принимать не очень популяр-
ные, но необходимые для лю-
дей, для судеб нашей страны 
решения, депутаты от «Единой 
России» идут на это в извест-
ной степени себе во вред. Пото-
му что невозможно же ведь, 
хотя нужно это делать, но в де-
талях, как правило, невозмож-
но иногда даже объяснить при-
нимаемые решения. Повто-
ряю, нужно это делать. Но это 
все, эта работа «Единой Рос-
сии» создает очень прочную 
базу, прочный фундамент рос-
сийской государственности, 
имея в виду гарантирован-
ность принятия необходимых в 

стране решений. Именно поэ-
тому и в силу того, что я был ав-
тором, что называется, созда-
телем этой партии, я естест-
венным образом ее поддержи-
ваю. И так или иначе, конечно, 
и сегодняшний наш разговор, и 
ответ на ваш вопрос говорит о 
том, что я намерен поддержать 
ее в ходе избирательной кам-
пании.

О преемнике 
на посту президента

Что касается тех людей или 
того человека, который мог бы 
возглавить страну. С одной сто-
роны, говорят: свято место пу-
сто не бывает и незаменимых 
людей нет. С другой стороны, 
конечно, моя ответственность 
заключается и в том, чтобы 
дать рекомендации тем людям, 
которые будут претендовать на 
должность президента. И так 

происходит во всех странах 
мира, я не знаю ни одного 
исключения. И конечно, подой-
дет время, и я, надеюсь, смогу 
сказать о том, что такой-то или 
такой-то человек, по моему 
мнению, достоин того, чтобы 
возглавить такую замечатель-
ную страну, как наша Родина — 
Россия.

О главном «золотом запасе» 
России

Но главный наш золотой за-
пас — это даже не те 600 с лиш-
ним миллиардов долларов, ко-
торые накопили в Центральном 
банке и в министерстве финан-
сов, главный золотой запас Рос-
сии — это люди. Говорю это не 
для красного словца, не для 
того, чтобы кому-то понравить-
ся, а потому что искренне убе-
жден в том, что так оно и есть на 
самом деле.  

Между тем

ВЛАДИМИР ПУТИН ПОЖЕЛАЛ РОССИЙСКОЙ СБОРНОЙ ЯРКИХ ПОБЕД 
НА ОЛИМПИАДЕ В ТОКИО
Вчера в Георгиевском зале Большого 

Кремлевского дворца президент встре-

тился с олимпийской командой России. 

Летняя Олимпиада пройдет в Токио с 23 

июля по 8 августа, она была перенесена 

на год из-за пандемии. «Эпидемия корона-

вируса внесла кардинальные изменения в 

жизнь всей планеты, в том числе и в жизнь 

спорта высших достижений», — констати-

ровал Владимир Путин. Общей победой 

мировой олимпийской семьи он назвал 

то, что в таких крайне непростых условиях 

главный спортивный праздник планеты 

все же состоится. Всем спортсменам 

было сложно сохранить ритм подготовки, 

и то, что это удалось — уже победа, счита-

ет президент. Путин назвал Игры в Японии 

особыми. Он рассчитывает, что организа-

торы примут все меры, чтобы защитить 

здоровье спортсменов и зрителей. Прези-

дент уверен, что, несмотря на вынужден-

ные ограничения, все спортсмены настро-

ены показать максимальный результат. Он 

попросил всех без исключения членов 

российской делегации неукоснительно 

выполнять медицинские требования ор-

гкомитета Игр, а правительство, Феде-

ральное медико-биологическое агентст-

во, Национальный олимпийский комитет 

— «сделать все, чтобы минимизировать ри-

ски, связанные с эпидемией».

«Особое внимание мы обязательно уде-

лим и дипломатической, юридической 

поддержке российских спортсменов, тре-

неров в ходе предстоящей Олимпиады», — 

заверил Путин. Тема политизации спорта, 

к сожалению, по-прежнему актуальна, 

сказал он. «Права, интересы наших атле-

тов должны быть защищены от любого 

произвола, в том числе от решений, кото-

рые отдельные страны пытаются навязы-

вать по всему миру, далеко за пределами 

своих национальных юрисдикций», — под-

черкнул президент. Навязывание своего 

права за пределами своих границ привле-

кает внимание и вызывает неудовольст-

вие во всем мире и во Всемирном антидо-

пинговом агентстве, добавил он.

Путин уверен, что правда и добрая воля 

возьмут верх. «Олимпийское движение 

всегда отличалось открытостью, равно-

правием, справедливостью. И мы обяза-

ны сохранить эти высокие ценности для 

будущих поколений спортсменов», — зая-

вил он. У спорта позитивная, объединяю-

щая повестка. «Так было всегда, и, над-

еюсь, так будет в будущем», — сказал пре-

зидент. «Мы в вас верим, вы для нас всег-

да лучшие, и я от всего сердца желаю вам 

ярких побед, достойной и честной борь-

бы, — сказал он спортсменам. — В добрый 

час!».

«В нашей команде представлено более 

35 различных видов спорта, мы единая ко-

манда, и когда мы едины — мы непобеди-

мы», — заявила пятикратная олимпийская 

чемпионка, многократная чемпионка 

мира и Европы по синхронному плаванию 

Светлана Ромашина. «Нам придется вы-

ступать без российского триколора, гим-

на, который мы смогли бы громко и вме-

сте дружно петь, но самое главное, что 

наши российские болельщики и болель-

щики со всего мира знают, какую страну 

мы представляем... Преданность и любовь 

находятся здесь, у нас внутри, и этого у 

нас точно никто никогда не отнимет», — 

сказала она. «Спасибо вам большое за 

поддержку и защиту, мы это чувствуем», — 

заметила Ромашина и попросила после 

Игр снова побывать в Кремле. «Обяза-

тельно встретимся, ждем вас с победой», — 

заключил Путин.

Подготовила Кира Латухина
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— Видео на сайте 
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Главный наш золотой запас — это даже 
не те 600 с лишним миллиардов долларов, 
которые накопили в Центральном банке 
и министерстве финансов, главный 
золотой запас России — это люди

А К Ц Е Н Т

Правительство разрабатывает 
типовой договор, чтобы не было 
необоснованного завышения цен 
на газификацию частных домовладений

«Прямая линия» транслировалась 
в эфире телеканалов Первый, 
«Россия 1», «Россия 24», НТВ, ОТР 
и «Мир».

Владимир Путин: Вся страна будет болеть за российских олимпийцев в Токио. 
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В поселке Демьянка Тюменской 

области управляющая компания 

выставила счет за квартиру 

в 70 кв. м на 74 480 рублей 

(апрель). «Мы были переселены 

по программе из аварийного и 

ветхого жилья, но радость была 

омрачена: во-первых, нас пересе-

лили в новые дома с доплатой до 

330 тысяч рублей. Но мы выкупи-

ли квартиры, и в феврале перее-

хали, а уже в апреле получили 

квитанции на коммунальные услу-

ги, где стояли суммы от 40 до 70 

тысяч», — рассказал местный жи-

тель Тарлан Тагиров.

«Это, во-первых, непонятно, ка-

кая доплата. Во-вторых, цифры, 

которые вы мне назвали, они 

тоже, мягко говоря, обескуражи-

вают: и за воду, и за общий счет-

чик. Вода у нас, если мне память 

не изменяет, может быть, в Тю-

менской области чуть побольше, 

но в целом по стране — 37 рублей 

за кубометр, а 2 рубля — за одну 

гигакалорию. Это в среднем, но, 

повторяю, в Тюмени может быть 

и побольше, — сказал президент. 

— Но откуда берутся те цифры, ко-

торые вы назвали, и конечный ре-

зультат оплаты, совершенно не-

понятно. Можно себе предста-

вить, что дом не был заселен це-

ликом, и тогда на тех жильцов, кто 

въехал в этот дом, переложили 

оплату за содержание всего дома. 

Но я так понимаю, что он у вас за-

селен полностью. Я вам обещаю, 

что мы обязательно с этим пора-

ботаем, во всяком случае, выя-

сним все, что происходит по это-

му направлению».

«По ЖКХ было несколько вопро-

сов. Тема острая, но мы ей плотно 

занимаемся, президент уже гово-

рил о том, что из ФНБ на эти цели 

будут выделены 150 миллиардов 

рублей. Говорили и о тарифах на 

ЖКХ. Минстрой с ФАС уже нача-

ли работу по ценам в селе Де-

мьянка», — написал вице-премьер 

РФ Марат Хуснуллин в социаль-

ных сетях.
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ИНТЕРВЬЮ Агрохолдинг «Щелково Агрохим» имеет крупные научные наработки в селекции, 
семеноводстве и новых технологиях защиты растений

Семенной фонд с научной родословной
Станислав Крашевский

В 
Доктрине продовольствен-
ной безопасности, утвер-
жденной главой государст-

ва в январе 2020 года, впервые 
был установлен важный ориен-
тир по самообеспеченности се-
менным материалом на уровне 
75%. Уже в конце марта на рас-
смотрение в Госдуму был внесен 
законопроект о семеноводстве, 
основная цель которого — сни-
зить зависимость России от им-
порта, сделать рынок прозрач-
ным и предотвратить попадание 
на него разного рода фальсифи-
ката. Минсельхоз возлагает на 
принятие закона большие над-
ежды, о чем глава ведомства 
Дмитрий Патрушев доклады-
вал президенту РФ на одной из 
рабочих встреч. Министр упо-
мянул о реализации в стране 
Федеральной научно-техниче-
ской программы (ФНТП) разви-
тия сельского хозяйства до 
2025 года, которая уже прине-
сла свои плоды. В частности, ми-
нистр отметил определенные 
успехи в селекции сахарной све-
клы, подчеркнув, что отечест-
венные сорта по ряду параме-
тров превосходят импортные. 
Активный участник ФНТП — АО 
«Щелково Агрохим» — крупней-
ший производитель инновацион-
ных средств защиты растений, 
играющий важную роль в разви-
тии всего аграрного сектора. Се-
меноводство является одним из 
главных направлений в деятель-
ности холдинга. О потенциале 
отечественной селекции семян 
рассказал генеральный дирек-
тор «Щелково Агрохим», акаде-
мик РАН, ученый с мировым 
именем Салис Каракотов.

Каковы последние достиже-
ния «Щелково Агрохим» в об-
ласти семеноводства?

САЛИС КАРАКОТОВ: В этом году мы 
уже реализовали семян собст-
венного производства почти на 
2 миллиарда рублей. Холдинг 
производит и продает семена 
всех главных культур нашей 
страны — подсолнечника, сахар-
ной свеклы, озимой и яровой 
пшеницы, сои, гороха, кукурузы. 
Параллельно продолжаем селек-
ционные работы. Это длитель-
ный процесс: от научно-исследо-
вательских изысканий до посева 
первых коммерческих объемов 
проходят годы, начиная с при-
горшни драгоценных генетиче-
ских материалов, которые бук-
вально по крохам создаются на 
основе мировых селекционных 
достижений. Сегодня, напри-
мер, одно из опытных полей, это 
около ста гектаров, содержит бо-

лее тысячи селекционных вари-
антов. И это только озимой пше-
ницы, по технологиям эффек-
тивного выращивания которой 
мы  — профессионалы,  еще 
в 2009 году доказали на посевах 
Немчиновских сортов, что 
в Центральном Черноземье 
можно получать кубанские уро-
жаи, впервые достигнув в Ор-
ловской области свыше 70 цен-
тнеров с гектара в зачетном весе. 

Как продвигается реализация 
программы по импортозаме-
щению семян сахарной свеклы?

САЛИС КАРАКОТОВ: Я бы сказал, им-
портовытеснению, поскольку 
стоит задача отвоевать 100 про-
центов рынка у иностранцев. 
В этом году мы начали коммер-
ческие продажи семян сахарной 
свеклы в рамках госпрограммы, 
рассчитанной до 2025 года, по 
которой предусмотрено финан-
сирование в размере 1,38 мил-
лиарда рублей. Работы по се-
лекции начались в далеком 
2010 году, и только когда мы по-
лучили достаточное количество 
материала, вышли на государст-
венный тендер. В 2018 году 
к программе подключилась та-
кая мощная и мотивированная 
аграрная компания, как «Русаг-
ро», один из ведущих произво-
дителей сахара в стране. Тогда же 
нами впервые в России был по-
строен и введен в эксплуатацию 
современнейший завод по дра-
жированию семян сахарной све-
клы и тем самым ликвидировано 
наше технологическое отстава-
ние от мировых конкурентов.

Буквально в мае правитель-
ство РФ снизило пошлины на 
вывоз сои, чтобы стимулиро-
вать экспорт. Как вы оцени-
ваете перспективность этой 
культуры?

САЛИС КАРАКОТОВ: Потенциал этой 
культуры в классическом, а не 
ГМО-варианте в нашей стране 
как в селекции, так и в произ-
водстве огромен, поскольку 
соя — мощная протеиновая куль-
тура, в том числе востребован-
ная как в продовольствии, так 
и в животноводстве. В России 
есть несколько селекционных 
государственных и негосудар-
ственных разработчиков и про-
изводителей. Наш холдинг — 
один из крупнейших. В этом 
году мы продали более 9 тысяч 
тонн семян, а это примерно 
90 тысяч гектаров посевов се-
мян высоких репродукций, с ко-
торых будет получено около 
180 тысяч тонн семенного мате-
риала. Так что здесь мы импор-
тозахвата не допустим. Как и в 
производстве подсолнечника — 
это приоритетная культура Рос-
сии. Мы активно продаем уже 
11 собственных современней-
ших гибридов подсолнечника, 
в том числе специальные гибри-
ды, толерантные к гербицидам, 
так называемой технологии 
«чистое поле». Только собствен-
ных площадей «Щелково Агро-
хим» засеяно около 30 тысяч 
гектаров, а в целом произведено 

к текущему сезону семян более 
чем на 100 тысяч гектаров. 

Предприятия вашего холдин-
га работают практически во 
всех федеральных округах. Как 
вы оцениваете эффектив-
ность взаимодействия с пред-
ставителями аграрного сек-
тора и местными властями 
в регионах присутствия 
«Щелково Агрохим»?

САЛИС КАРАКОТОВ: На государствен-
ном уровне налажено постоян-
ное тесное сотрудничество с ре-
гиональными министерствами, 
управлениями сельского хозяй-
ства, которые, конечно, заинте-
ресованы и в развитии своих 
регионов, и в инвестициях. Бук-
вально на днях я вернулся из 
Липецкой области, где при под-
держке администрации обла-
сти нами построен единствен-
ный в России центр эмбрион-
трансфера КРС. Наверное, в на-
шей стране нет ни одной обла-
сти, где бы мы не присутствова-
ли и в качестве поставщика 
средств защиты растений, и как 
инвесторы в сферу семеновод-
ства. К примеру, в Новосибирс-
ке начато производство зерно-
вых и масличных культур — рап-
са, пшеницы, ячменя. В Орен-
бургской области вкладываем 
миллиарды в освоение 130 ты-
сяч гектаров земли — там у нас 
замечательные отношения 
с удивительно открытым и ув-
леченным губернатором регио-
на. Успешно взаимодействуем 
с Ульяновской областью, где 
также инвестируем в 50 тысяч 
гектаров сельхозугодий. В Ор-
ловской области завершаем 
строительство суперсовремен-
ного семенного калибровочно-
го завода для зерновых и бобо-
вых культур. В Белгородской 
области расположено крупное 
складское хозяйство средств 
защиты растений. На Кубани 
у нас опытное производство по 
современной технологии кали-
бровки семян сои и озимой 
пшеницы, а также закладка 
большого индустриального 
сада и холодильного терминала. 
В Адыгее сотрудничаем с мест-
ным НИИ сельского хозяйства, 
там же у нас селекционные поля 
подсолнечника и массовое про-
изводство семян сои и озимой 
пшеницы. На Ставрополье сов-
местно с Северо-Кавказской 
зональной опытной станцией 
по птицеводству занимаемся 
освоением новых технологий 
производства кормов. И с та-
ким развивающимся регионом, 
как Дальний Восток, начинаем 
сотрудничество по внедрению 
технологий сои и кукурузы. 

В ближайшие дни полечу в Бла-
говещенск, где намечается 
большая совместная научно-
исследовательская работа.

Объем экспорта сельхозпро-
дукции в 2020 году составил 
30,7 миллиарда долларов 
и впервые превысил импорт, 
чего, по данным Минсельхоза 
России, не было даже в СССР. 
В этих цифрах, безусловно, 
есть вклад и вашего холдинга, 
и производителей удобрений. 
Удается ли находить с ними 
баланс, ведь, по сути, вы делае-
те общее дело?

САЛИС КАРАКОТОВ: Мы сотрудничаем 
с производителями удобрений. 
Более того, сами являемся круп-
ным производителем огромно-
го ассортимента листовых 
микроудобрений. Они содержат 
те же калий, фосфор, азот, но не 
в форме гранул, а в виде быстро 
проникающих наноразмерных 
рецептур. Вторая группа произ-
водимых нами удобрений со-
держит быстроусваиваемые 
аминокислоты и полисахари-
ды — биостимуляторы, они обес-
печивают эффективное разви-
тие культуры. И третий тип — 
это различные регуляторы ро-
ста, в том числе содержащие 
живые бактериальные штаммы. 
Также на основе бактерий про-
изводим препараты для оздо-
ровления почвы.

В каких направлениях разви-
вается международное со-
трудничество холдинга?

СА ЛИС КАРАК ОТО В: Считаю,  что 
наше основное отличие от 
просто продавцов средств за-
щиты растений и семян — это 
именно научная составляющая 
нашего взаимодействия с по-
требителями, в том числе и с 
зарубежными партнерами. Не-
давно мы вышли на рынки Ал-
жира и Марокко, где очень 
сильно влияние европейских 
компаний, также регистриру-
ем семена сахарной свеклы 
в Египте, начаты испытания се-
мян и химических средств за-
щиты растений (ХСЗР) в Китае. 
Тесное сотрудничество нала-
жено с такими близкими нам 
странами, как Туркменистан, 
Узбекистан, Киргизия и Казах-
стан — это чрезвычайно важно 
не только с точки зрения ва-
лютных поступлений, но и как 
«мягкая сила» взаимодействия 
с этими странами. Считаю на-
шим долгом, чтобы эти госу-
дарства не чувствовали себя 
обделенными нашим научным 
и производственным сотруд-
ничеством. В Казахстане, на-
пример, наладили собственное 

производство ХСЗР. В Узбекис-
тане ведется масштабное стро-
ительство современного заво-
да по выпуску средств защиты 
растений — инвестиции соста-
вят порядка 25 миллионов дол-
ларов. Лично мое понимание 
нашего взаимодействия — это, 
в первую очередь, чтобы Рос-
сия оставалась главным пар-
тнером этих стран в области 
высоких технологий. Развитые 
страны не торопятся делиться 
с нашими бывшими республи-
ками своими научными дости-
жениями. А мы недавно подпи-
сали меморандум о взаимодей-
ствии с Туркменским сельско-
хозяйственным университе-
том , предусматривающий пе-
редачу ряда технологий, се-
мян, приглашение студентов 
на практику. И конкуренции не 
боимся, потому что именно 
она является двигателем науч-
ных достижений. 

У научно-исследовательского 
центра «Щелково Агрохим» 
богатая история, накоплен 
огромный опыт. Какие наибо-
лее заметные инновационные 
разработки вы могли бы от-
метить?

САЛИС КАРАКОТОВ: АО «Щелково Аг-
рохим» — компания, созданная 
на базе отраслевого советского 
НИИ химических средств защи-
ты растений, где я был в свое 
время молодым руководителем, 
и весь наш сегодняшний ассор-
тимент продуктов — это резуль-
тат собственных инновацион-
ных разработок.

Необходимо отметить, что 
нашим научным центром впер-
вые в России разработаны осно-
вы технологии производства на-
норазмерных ХСЗР, таких как 
коллоидные концентраты, ми-
кроэмульсии масляные диспер-
сии, обладающие уникальными 
свойствами. В нашем ассорти-
менте — десятки таких рецептур 
в классах протравителей семян, 
гербицидов, фунгицидов и ин-
сектицидов, и благодаря таким 
инновационным продуктам нам 
удается наращивать объемы по-
ставок последние 10 лет на 10—

20% в год, опережая растущий 
рынок. Уверен, что растущее 
применение наших продуктов 
и в целом современных химиче-
ских средств защиты растений — 
один из главнейших факторов 
рекордных показателей нашего 
сельского хозяйства, о котором 
все сегодня говорят с гордостью.

Среди наших наработок в се-
лекции и семеноводстве есть 
и уже упомянутые гербицидоу-
стойчивые гибриды — это одно 
из новейших и перспективных 
направлений в селекции. Также 
первыми в стране мы освоили 
технологию дражирования се-
мян, что позволяет «запечаты-
вать» зародыши семян в обо-
лочку  питательной среды 
и обеспечивать им защиту от 
вредных воздействий. Сегодня 
по этой технологии производим 
также семена подсолнечника. 
Особо стоит отметить результа-
ты селекции сахарной свеклы, 

где нами за 4 года внесен в госу-
дарственный реестр селекцион-
ных достижений 21 новый ги-
брид, выполнено полногеном-
ное секвенирование с создани-
ем ДНК-гена этой культуры, по-
зволяющего вести целенаправ-
ленную молекулярно-генетиче-
скую селекцию.

Что касается основного на-
правления нашей работы, то та-
кие выдающиеся нанопродукты, 
как протравители семян «Пола-
рис», «Протего-макс», «Депо-
зит», гербициды для сои «Зон-
тран», «Гейзер», «Танто» и ин-
сектоакарициды для садов «Ме-
кар», «Акардо», — это только ма-
лая часть наших инноваций.

Мы всегда стремимся к тому, 
чтобы наши продукты отвечали 
главным принципам инноваци-
онности — были доступными по 
стоимости, обеспечивали пол-
ную защиту и оказывали мини-
мальное воздействие на окружа-
ющую среду. И таких продуктов 
в нашем арсенале ХСЗР, насчи-
тывающем около 150 наимено-
ваний, уже достаточно много.

Поделитесь научными успеха-
ми в фармацевтической сфере.

САЛИС КАРАКОТОВ: В нашем арсена-
ле более 20 наименований тех-
нологий синтеза субстанций, 
которые мы можем поставлять 
фармпредприятиям для даль-
нейшего производства лекар-
ственных форм. На основе од-
ной из них выпускается препа-
рат для профилактики болезни 
Альцгеймера и возрастной де-
менции. Также отработаны 
технологии ряда противоопу-
холевых препаратов, антибио-
тиков, противовоспалитель-
ных средств — у нас на пред-
приятии опытно-промышлен-
ное фармацевтическое произ-
водство функционирует с пол-
ной автоматизацией процес-
сов для отработки технологий 
синтеза. В ближайшие 2 года 
планируем разместить собст-
венное производство фарма-
цевтических средств полного 
цикла — в одной из свободных 
экономических зон Москов-
ской области, обсуждали эту 
возможность с министерством 
инвестиций и инноваций Мо-
сковской области. 

Время подводить итоги пер-
вого полугодия работы хол-
динга. Можете озвучить пред-
варительные результаты?

С А Л И С  К А РА К ОТО В :  На середину 
июня реализация продукции 
по всем направлениям прибли-
зилась к 20 миллиардам ру-
блей. Рост объемов и выручки 
по отношению к прошлому 
году составил 18%. По итогам 
года ожидаем также увеличе-
ния налоговых отчислений. 
В прошлом году во все уровни 
бюджета перечислили порядка 
4,5 миллиарда рублей. Хочу 
особенно отметить, что, учиты-
вая сложную эпидобстановку 
в стране, нам удается не только 
сохранять рабочие места, но 
и увеличивать численность 
персонала. В целом в холдинге, 
включая зарубежные предста-
вительства, дочерние предпри-
ятия и сельхозактивы, трудят-
ся 2,5 тысячи специалистов. 
Средняя заработная плата — 
72 тысячи рублей — одна из са-
мых высоких в отрасли. В октя-
бре у   нас знаменательная 
дата — заводу, на базе которого 
создано наше производство, 
исполняется 145 лет. Несмотря 
на такой солидный возраст, все 
наши производственные мощ-
ности суперсовременные, бла-
годаря ежегодным инвестици-
ям на сотни миллионов рублей. 
Мы устраняем тяжелые физи-
ческие виды работ, заменяя их 
роботами, провели автомати-
зацию основных узлов произ-
водства.  

Салис Каракотов: Весь наш сего-
дняшний ассортимент продуктов — 
это результат собственных иннова-
ционных разработок.

А К Ц Е Н Т

Холдинг производит и продает семена 
всех главных культур нашей страны — 
подсолнечника, сахарной свеклы,
озимой и яровой пшеницы, сои, 
гороха, кукурузы

КОШЕЛЕК Банк России продлил
до октября реструктуризацию 
кредитов граждан

Течет река долга

Игорь Зубков

Первый зампред Банка России 
Сергей Швецов рекомендовал 
банкам и МФО продолжить ре-
структуризацию кредитов и 
займов граждан и субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства до 1 октября 2021 
года. Реструктуризация может 
включать перенос сроков пла-
тежа, снижение его размера и 
другие варианты, чтобы сде-
лать выплаты посильными.

Банк России просит креди-
торов при обращении физлиц, 
переболевших COVID-19 или 
столкнувшихся с существен-
ным снижением доходов, про-
водить реструктуризацию по 
собственным программам с 
даты обращения, даже в том 
случае, если ранее кредит уже 
был реструктурирован. Таким 
клиентам ЦБ просит не начи-
слять пени и штрафы за прос-
рочки. Критерий по болезни 
коронавирусом ЦБ просит 
учитывать и в отношении чле-
нов семьи заемщика. Бюро 
кредитных историй ЦБ попро-
сил не снижать кредитные рей-
тинги заемщиков из-за ре-

структуризации по этим осно-
ваниям.

По данным Банка России, с 
начала пандемии и по конец 
мая банки получили 3,6 млн об-
ращений от граждан об измене-
нии кредитного договора, одо-
брили 2,1 млн заявлений, отка-
зали по 1,5 млн заявлений, все-
го под реструктуризацию попа-
ли долги на 940 млрд рублей. 
Банки от этого не сильно теря-
ют: во-первых, проценты в те-
чение льготного периода обыч-
но продолжают начисляться, 
во-вторых, большинство заем-
щиков возвращаются в график 
платежей. ЦБ ожидает, что в 
2021 году объем потерь банков 
по реструктурированным по-
требкредитам не превысит 70—
90 млрд руб., а на всем жизнен-
ном цикле — 110 млрд рублей.

Рекомендации продлены из-
за роста заболеваемости и вве-
денных ограничительных мер, 
которые могут повлиять на спо-
собность граждан и предприни-
мателей в срок платить по дол-
гам, указывает Банк России. 
Последний раз он продлевал 
эти рекомендации в марте, и в 
итоге их срок истекал 1 июля.  

ПЛАНЫ ЦБ может пересмотреть цель по инфляции

Цели и средства
Роман Маркелов 

Б
анк России объявил о 
начале пересмотра 
своих целей и инстру-
ментов денежно-кре-
дитной политики. Не 
исключено, что изме-
нения могут затронуть 
и политику ЦБ по тар-
гетированию инфля-

ции, в рамках которой регулятор 
последние пять лет пытается 
удерживать ежегодный рост по-
требительских цен вблизи 4%. 

«Изменения в экономике, в 
ожиданиях и поведении людей и 
бизнеса могут требовать под-
стройки всех видов политики 
центрального банка, в том чи-
сле и денежно-кредитной. Боль-
шинство центральных банков, в 
первую очередь тех, которые 
следуют политике таргетирова-
ния инфляции, в связи с этим 
периодически проводят глубин-
ный анализ своих целей и ин-
струментов. В этом году такую 
процедуру хотим провести и 
мы», — заявила глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина на Ме-
ждународном финансовом кон-
грессе. Сейчас основная цель де-
нежно-кредитной политики Бан-
ка России — поддержание цено-
вой стабильности (стабильно 
низкой инфляции вблизи 4%). 
Главный инструмент денежно-
кредитной политики ЦБ — ключе-
вая ставка. Это процент, под ко-
торый ЦБ выдает кредиты ком-
мерческим банкам и принимает 
от них деньги на депозиты. Изме-
нение ключевой ставки влияет 
на спрос через ставки в экономи-
ке и в итоге — на инфляцию. 

«Некоторые параметры по-
литики были связаны с тем, что 
мы вводили таргетирование ин-
фляции на этапе дезинфляции, 
политики по снижению инфля-
ции с высоких уровней. К при-
меру, мы определили нашу цель 
как точечную, чтобы заякорить 
на ней инфляционные ожида-

ния. Мы опасались давать диа-
пазон, чтобы инфляционные 
ожидания не застыли на его вер-
хней границе», — сказала Наби-
уллина. По ее словам, величина 
цели соответствовала уровню 
развития рынка, но он несколь-
ко изменился за это время.

Пересмотр денежно-кредит-
ной политики — нормальное яв-
ление, когда центробанк адапти-
рует стратегию под изменившие-
ся финансово-экономические 
условия, отмечает главный ана-
литик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев. В 2020 году Федеральная 
резервная система (ФРС) США 
стала терпимее относиться к 
превышению инфляцией уровня 
2% и перестала повышать ставку 

превентивно. В этом году ЕЦБ пе-
ресматривает стратегию в моне-
тарной политике и, вероятно, 
осенью объявит о большей тер-
пимости к инфляции, как и ФРС.

Банк России тоже может 
адаптировать свою цель по ин-
фляции, для этого есть несколь-

ко вариантов (исходя из пра-
ктики других ЦБ). «Во-первых, 
Банк России может установить 
целевой диапазон для инфляции 
вместо точечного значения. 
Вместо 4% сделать 4% плюс-ми-
нус 1%», — считает Васильев. Во-
вторых, ЦБ может установить 
таргет, который снижается каж-
дый год. Так, в прошлом году 
таргет ЦБ Бразилии по росту по-
требительских цен был 4%, в 

этом году — 3,75%, на следую-
щий год — 3,5%. В-третьих, Банк 
России может понизить диапа-
зон нейтральной ставки, кото-
рый сейчас составляет 5—6% в 
номинальном выражении или 
1—2% в реальном выражении 
при инфляции в 4%. «Самый 
смелый сценарий — включение 
экономического роста в таргет 
ЦБ наряду с инфляцией. Напри-
мер, в США ФРС имеет двойной 
мандат — полная занятость и 
стабильная инфляция в 2%», — 
говорит Васильев.

Старший управляющий ди-
ректор рейтингового агентства 
НКР Александр Проклов не ожи-
дает, что Банк России все же пе-
ресмотрит цель по инфляции. 
По его мнению, ЦБ, возможно, 
будет активнее задействовать в 
управлении инфляционными 
процессами не только ключе-
вую ставку, но и инструменты 
денежного рынка.  

Эльвира Набиуллина: 
Цель по инфляции соответствовала 
рынку, но он несколько изменился.

А К Ц Е Н Т

Цель по инфляции может стать 
более размытой или меняться чаще

ДЕНЬГИ Верховный суд: 
тайное снятие денег 
с чужой карты считается 
крупной кражей

Раскроем карты 

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России сделал принципиально 
важное разъяснение: тайное снятие денег с чужой бан-
ковской карты приравнивается к краже в крупном раз-
мере. А значит, наказание должно быть строже. Согла-
сно Уголовному кодексу — до 6 лет лишения свободы.

Соответствующие поправки внесены в постановле-
ние пленума «О судебной практике по делам о краже, 
грабеже и разбое». Как рассказал председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев, сей-
час пленум Верховного суда России прояснил важные 
детали, связанные с привлечением к уголовной ответст-
венности за хищение денег с чужих банковских карт.

Мы все реже расплачиваемся наличными, а кражи 
все чаще становятся электронными. «Даже обычный 
человек, тайно снявший деньги с карты знакомого или 
родственника, становится преступником. Это надо по-
нимать», — подчеркивает Владимир Груздев.

Например, жительница Нюксенского района Воло-
годской области 33-летняя Марина К. тайком сняла не-
сколько тысяч рублей со счета матери.  «Осенью 2020 
года К. трижды переводила с телефона матери деньги с 
ее счета на свою карту и счет своего мобильного теле-
фона. Общая сумма похищенного составила 3150 ру-
блей, — рассказывают в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области. — Подсудимая вину при-
знала. По ее словам, она знала, что на банковскую кар-
ту матери приходит зарплата и у нее подключен интер-
нет-банкинг. Своим телефоном мать разрешала поль-
зоваться только в ее присутствии для того, чтобы зво-
нить кому-либо. Деньги дочь потратила на личные 
цели, так как сама нигде не работает и получает только 
детское пособие».

Мама в суде рассказала, что узнала о пропаже, когда 
попыталась снять деньги с карты. «Она позвонила опе-
ратору и выяснила, что с карты производилось списа-
ние. Дочь отрицала, что переводила деньги, но после 
обращения в полицию призналась, — продолжают в 
пресс-службе. — На строгом наказании потерпевшая не 
настаивала, просила дочь свободы не лишать».

Иными словами, если бы дочь нашла силы честно 
признаться во всем матери, то обошлась бы просто 
материнской головомойкой. Хотя кража от этого не 
перестала бы быть кражей. После же того, как в дело 
вступила полиция, процесс не остановить. Суд назна-
чил Марине К. наказание в виде 9 месяцев лишения 
свободы условно.  Еще в 2018 году в УК были внесены 
изменения, согласно которым кража денег с банков-
ского счета, а равно в отношении электронных де-
нежных средств, приравнивается к краже в крупном 
размере.  
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МЕДИЦИНА Непривитым
не откажут в госпитализации

Все по плану

Ольга Игнатова

Минздрав подготовил проект 
приказа, в котором говорится, 
что при плановой госпитализа-
ции пациенты должны сооб-
щать о прохождении вакцина-
ции против коронавируса. В то 
же время, как уточнил помощ-
ник  министра здравоохране-

ния Алексей Кузнецов, непри-
витым пациентам в медобслу-
живании не откажут: «Речи о 
том, что приниматься на госпи-
тализацию и санаторно-курор-
тное лечение на федеральном 
уровне будут только граждане, 
прошедшие вакцинацию от 
COVID-19, не идет» (цитата по 
«Интерфакс»).  



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 июля 2021
четверг № 143 (8494)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОМПЕТЕНТНО Как в регионах внедряют уникальные технологии глубокой переработки отходов

Приближаясь к экономике замкнутого цикла
Екатерина Некрасова

О
дной из самых актуаль-
ных тем на прошедшем в 
июне Петербургском ме-

ждународном экономическом 
форуме стали вопросы эколо-
гии. Это закономерно, ведь еже-
годно в нашей стране образует-
ся более 50 миллионов тонн му-
сора. По словам вице-премьера 
Виктории Абрамченко, к 2030 
году Россия планирует перейти 
к модели экономики замкнутого 
цикла, при которой весь объем 
отходов будет сортироваться, а 
все полезное из них — перераба-
тываться. В число основных це-
лей и показателей, на достиже-
ние которых влияет националь-
ный проект «Экология», входит 
создание устойчивой системы 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами (ТКО), 
обеспечивающей 100-процен-
тную сортировку отходов и сни-
жение направляемых на полиго-
ны объемов в два раза. О том, 
как уже сейчас можно начать 
приближаться к этим показате-
лям, рассказывает Денис Гала-
ган, руководитель одной из 
крупнейших в стране компа-
ний — регионального оператора 
«Хартия».
ДЕНИС ГАЛАГАН: Для того чтобы до-
стигнуть показателей, опреде-
ленных национальным проектом 
«Экология», необходимо не 
только использовать самые сов-
ременные технологии, но и вне-
дрять новые научные достиже-
ния и разработки. Совсем недав-
но, в апреле 2021 года, в Туле на 
специально созданном экспери-
ментальном участке одного из 
наших объектов мы представили 
новую уникальную технологию 
по переработке отходов. В про-
цессе тестирования с каждым 
шагом мы приближаемся к по-
ставленной цели — максимально 
уйти от захоронения отходов в 
пользу переработки и вовлече-
ния вторичных материальных 
ресурсов в повторный хозяйст-
венный оборот, по сути, прийти к 
нулевому захоронению на поли-
гонах. Мы, безусловно, будем 

внедрять новую технологию и 
тиражировать ее во всех регио-
нах своего присутствия. 

На каких территориях вы уже 
практикуете?

ДЕНИС ГАЛАГАН: В настоящее время 
региональный оператор «Хар-
тия» оказывает полный ком-
плекс услуг по обращению с ТКО 
в пяти субъектах Российской Фе-
дерации. В этот бизнес мы вошли 
в 2013 году. В начале 2014-го на-
чали работу в Москве — в Северо-
Восточном административном 
округе, затем в Восточном адми-
нистративном округе. С нуля со-
здавали инфраструктуру, фор-
мировали контейнерный и бун-
керный парки, закупали мусоро-
вывозящую технику, апробиро-
вали разные варианты по созда-
нию удобной системы раздель-
ного сбора, занимались объекта-
ми по сортировке и обработке. 
Затем стали расширяться и сей-
час помимо столицы работаем в 
Ярославской области, в Ногин-
ской зоне Московской области, в 
Туле, Киреевском и Щекинском 
районах Тульской области, а так-
же в шести районах Владимир-
ской области — Александров-

ском, Киржачском, Петушин-
ском, Кольчугинском, Собин-
ском и Юрьев-Польском.

Сегодня мы обслуживаем бо-
лее 90 муниципальных образо-
ваний в Центральном федераль-
ном округе, где на площади 56 
тысяч квадратных километров 
образуется более 3,1 миллиона 
тонн отходов в год. Услугами 
ООО «Хартия» пользуются более 
6,8 миллиона человек. Мы сфо-
кусировались на создании совре-
менных объектов по обращению 
с отходами, но не забываем и о 
постоянной модернизации дей-
ствующих объектов. Так, в прош-
лом году провели модернизацию 
на комплексе по сортировке 
«Чистый город» в Ярославле. 

На что вы делали упор, когда 
создавали свою региональную 
сеть?

ДЕНИС ГАЛАГАН: С первых дней рабо-
ты нашей компании мы стали де-
тально прорабатывать все во-
просы, связанные с обращением 
с отходами, стараясь внедрять 
перспективные технологии, а к 
решению тех вопросов в отра-
сли, которые сегодня еще недо-
статочно проработаны или из-
учены, привлекли ученых. И уже 
в самом начале своей деятель-
ности мы старались закупать 
лучшее современное, надежное и 
технологичное оборудование. 

Сегодня наш парк мусоровы-
возящей и вспомогательной тех-
ники составляет более 730 еди-
ниц. Вся она современная, соот-
ветствует экологическим пара-
метрам «Евро-4» и «Евро-5». 
Мусоровозы оборудованы прес-
сующими механизмами, это по-
зволяет за один рейс собирать 
больше отходов одновременно и 
со снижением объема вредных 
выбросов. Во всех регионах в 
летний период мы эксплуатиру-
ем не обычные мусоровозы, а 
мусоровозы с функцией мойки 
контейнеров. Они дают возмож-
ность регулярно обрабатывать 
емкости для сбора отходов де-
зинфицирующим раствором 
сразу после опустошения, не из-
меняя установленный график 

сбора и вывоза. Парк контейне-
ров и бункеров ООО «Хартия», в 
том числе для раздельного сбо-
ра, составляет почти 80 тысяч 
единиц. Для ТКО используются 
надежные пластиковые евро-
контейнеры. 

Евроконтейнеры? Это импор-
тная продукция?

ДЕНИС ГАЛАГАН: Нет. Несмотря на то, 
что они называются евроконтей-
нерами, на самом деле это наша, 
отечественная продукция из пла-
стика, производство которой в 

России уже давно успешно нала-
жено. Они оборудованы широки-
ми маневренными колесами, ко-
торые легче металлических, и 
поэтому загрузка в мусоровоз 
происходит намного тише. При 
этом мы регулярно обновляем 
контейнеры и бункеры и следим 
за их исправностью. 

Возвращаясь к предыдущему 
вопросу, хотел бы акцентировать 
внимание на том, что мы в посто-
янном режиме работаем над со-
зданием инфраструктуры по об-
работке, обезвреживанию и ути-
лизации ТКО. Сегодня очевидно, 
что отходы нужно не только вы-
возить, но и делать так, чтобы в 
конечном счете как можно мень-
ше их уходило на захоронение. А 
для этого надо внедрять те дости-
жения и наработки, которые на-
коплены научным сообществом.

Давайте поговорим подробнее 
об этих наработках — вернемся 
к эксперименту, о котором вы 
сказали в начале интервью. 
Расскажите о вашем объекте, 
где идет тестирование новой 
технологии. 

ДЕНИС ГАЛАГАН: Данный объект рас-
полагается в городе Туле — там, 
где сейчас создается экотехно-
парк «Тула». Это комплекс по пе-
реработке отходов и объект раз-
мещения отходов компании 
«Хартия». В целом уже заверше-
но строительство первого этапа 
этого современного комплекса, 
отвечающего высоким экологи-
ческим стандартам, как и поли-
гона ТКО, во всем соответствую-
щего современным требовани-
ям, предъявляемым к сооруже-
ниям такого назначения.

На этом объекте помимо сор-
тировочного комплекса, вклю-
чающего магнитные и роторные 
сепараторы, сортировочную ли-
нию и участки прессования и 
взвешивания, предусмотрен 
участок гидросепарации. На 
нем остатки отходов после пер-
вичной сортировки наиболее 
эффективно обезвреживаются, 
и снижается класс их опасности. 
Оборотная вода проходит очист-
ку и обеззараживание. Отделяе-
мые крупные фракции отправ-
ляются на переработку, органи-
ческие — на участок по произ-
водству техногрунта, а легкая 
фракция обезвреживается с 
применением процесса бескон-
тактного расщепления полиме-
ров — пиролиза. 

Образующаяся в процессе 
пиролиза парогазовая смесь по-
зволяет обеспечивать автоном-
ную работу установок комплек-
са, исключая потребность во 
внешних энергоресурсах, а по-
лучаемый на выходе зольно-
углеродистый остаток составля-
ет всего 16 процентов от общего 
объема загруженных отходов. 

Пиролизная жидкость, образу-
ющаяся в процессе работы уста-
новки, по сути, после первичной 
подготовки может использо-
ваться как печное топливо, а при 
более углубленной переработке 
можно получить дизельное то-
пливо. Совместная с научным 
сообществом работа по получе-
нию из данных фракций конеч-
ной товарной продукции пре-
следует цель повторного полез-
ного использования углеводо-
родов, из которых производятся 
все виды пластика. 

Насколько глубоко вы исследо-
вали существующие выбросы в 
окружающую среду, все ли 
укладывается в установлен-
ные экологические нормы?

ДЕНИС ГАЛАГАН: Мы, безусловно, 
уделяем особое внимание 
контролю выбросов. На объекте 
постоянно ведется забор проб 
воздуха сертифицированными 
лабораториями. По всем полу-
ченным результатам уровень 
диоксинов и фуранов не превы-
шает предельно допустимых 
концентраций. 

Получается, что эта техноло-
гия совершенно новая для Рос-
сии? Подобных объектов у нас 
пока нет? 

ДЕНИС ГАЛАГАН: Да, данная техноло-
гия для страны нова — это ре-
зультат нашей плодотворной ра-
боты с учеными. В результате 
внедрения новых технологий, 
по предварительным подсче-
там, глубина переработки отхо-
дов может составить до 68 про-
центов от общего объема посту-
пающих на объект ТКО, что зна-
чительно превышает целевые 
показатели национального про-
екта «Экология» — как на теку-
щий момент, так и на запланиро-
ванные на будущее. 

В марте этого года был осу-
ществлен предварительный 
пуск с целью подготовки объек-
та к сезонной эксплуатации. 
Его планируемая мощность со-
ставит до 100 тысяч тонн ТКО в 
год. На втором этапе строитель-
ства запланировано создание 

современного мусороперера-
батывающего комплекса мощ-
ностью 480 тысяч тонн в год. 
Проект данного комплекса по-
зволяет рассматривать ТКО как 
сырьевую базу, которая подле-
жит не уничтожению и сжига-
нию, а рециклингу и возвраще-
нию в оборот. Комплексный 
подход, сочетающий сортиров-
ку ТКО с извлечением коммер-
ческой части, вторсырья, и пе-
реработку хвостового остатка с 
извлечением энергии, обеспе-
чивает максимальную эконо-
мическую и экологическую эф-
фективность.

Если речь идет о введении в де-
ловую практику нового, значи-
тельно улучшенного процесса 
либо организационного мето-
да, можно говорить об иннова-
ции. Один яркий пример та-
кой своей работы вы привели. 
А другие примеры инноваций и 
синергии, в частности с выс-
шей школой, у компании есть?

ДЕНИС ГАЛАГАН: Как мы уже отмети-
ли, помимо планов по созданию 
собственных мощностей по пе-
реработке наши специалисты 
постоянно ведут поиск новых 
технологий по обращению с от-
ходами. Мы открыты для изуче-
ния и внедрения инновацион-
ных подходов, следим за послед-
ними достижениями в отрасли. 
«Хартия» расширяет сотрудни-
чество с научным сообществом, 
постоянно находится в рабочем 
контакте со специалистами 
МФТИ, с которым заключено со-
глашение о совместной работе в 
сфере поиска новых способов 
утилизации продуктов перера-
ботки отходов. 

На Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 
мы подписали соглашение о со-
трудничестве с ректором РХТУ 
имени Менделеева Александром 
Мажугой. В рамках этого доку-
мента будем прорабатывать во-
просы реализации совместных 
проектов в области научно-ис-
следовательской деятельности и 
проведения эксперименталь-
ных работ, обмена научно-тех-

нической информацией по пер-
спективным разработкам. Цель 
понятна — сократить антропо-
генное воздействие от деятель-
ности коммунального хозяйст-
ва на окружающую среду. Со-
трудничество войдет в контур 
межотраслевого кластера «Зе-
леная Москва», запущенного 
университетом в апреле 2021 
года при поддержке департа-
мента предпринимательства и 
инновационного развития горо-
да Москвы. 

Это очень интересно, ведь на-
учная работа не является пря-
мой обязанностью региональ-
ного оператора. Имеются ли у 
компании иные проекты, не 
связанные с ее основной дея-
тельностью?

ДЕНИС ГАЛАГАН: ООО «Хартия» ак-
тивно участвует в социальной 
жизни многих регионов, где ока-
зывает услуги — это наша добро-
вольная инициатива. Мы сотруд-
ничаем с социально-реабилита-
ционными центрами и домами 
престарелых. С готовностью от-
кликаемся на просьбы персона-
ла детских домов и помогаем в 
обустройстве комфорта для их 
воспитанников. В период огра-
ничений, связанных с панде-
мией, многие оказались лишены 
общения и возможности куда-ли-
бо выйти, поэтому мы приняли 
решение, что будем помогать 
одиноким пожилым людям, ин-
валидам и семьям, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации, 
— на протяжении всего периода 
режима самоизоляции. Мы регу-
лярно им помогали продуктами 
и товарами первой необходимо-
сти. В итоге нами было роздано 
более тысячи продуктовых набо-
ров. Нагрузка на бюджет регио-
нального оператора небольшая, 
а отклик в сердцах тех, кому была 
оказана помощь, оказался ог-
ромным. Инициатива помимо 
всего прочего способствует по-
вышению интереса к нашей дея-
тельности и готовности людей 
жить экологично, потреблять то-
вары и услуги осознанно. Меня-
ется качество жизни.  

Денис Галаган: Мы открыты для 
изучения и внедрения инновацион-
ных подходов, следим за последни-
ми достижениями в отрасли.

А К Ц Е Н Т

Для достижения показателей нацпроекта 
«Экология» надо использовать самые 
современные технологии и внедрять 
новые научные достижения и разработки

СОБЫТИЕ Российское историческое общество подвело итоги своей работы за девять лет

С чего начинается История?
Елена Новоселова

О
бщее собрание Рос-
сийского историче-
с к о г о  о б щ е с т в а 
(РИО) в МГИМО от-
крылось экскур-
сией по уникальной 
выставке карт нача-
ла Великой Отече-
ственной войны.

Среди них трофейная карта 
операции «Барбаросса», состав-
ленная специально для высшего 
руководства Рейха. Именно она 
висела в кабинете фюрера в тот 
момент, когда нацистская Герма-
ния напала на Советский Союз. 
«Это карта агрессии, — подчер-
кнул известный военный исто-
рик Сергей Кудряшов, который 
провел экскурсию для членов 
РИО. — Речь идет о наступлении, 
видите, эти стрелки, которые 
уходят в глубь нашей страны на 
сотни километров. Это весомый 
аргумент в пользу того, что на-
цисты готовились к полному 
уничтожению Красной Армии и 
страны в результате этой опера-
ции». В российских архивах до-
статочно таких материалов о за-
чинщиках войны. «И они прине-
сут еще нам новые знания!» — 
поддержал ученого руководи-
тель Росархива Андрей Артизов.

Главной темой общего со-
брания Российского историче-
ского общества стало образова-
ние, которое, по словам его 
председателя Сергея Нарышки-
на, было и остается приорите-
том в его работе. За девять лет с 
момента воссоздания РИО его 
проекты стали востребованы 
как в России, так и за рубежом. 
«Сегодня РИО объединяет бо-
лее 100 ведущих центров нау-
ки, культуры, образования, со-
тни историков и любителей 
истории, — подчеркнул Нарыш-
кин. — Масштаб и сложность 
просветительских проектов, 
реализуемых РИО, с каждым го-
дом лишь возрастает. Среди са-
мых актуальных — трехтомник 
«История Севастополя», кото-
рый вышел в седьмую годовщи-
ну воссоединения Севастополя 
и Крыма с Россией.

Однако, подчеркивали мно-
гие из тех, кто выступал на об-
щем собрании, с преподавани-
ем истории в школе не все так 
хорошо, как хотелось бы. Но 
именно оно, по мнению Нарыш-
кина, «основа, без которой не-
возможно сформировать гармо-
ничную личность, воспитать па-
триота нашей страны». 

Между тем по результатам 
проверки двух с половиной ты-

сяч школ две трети рабочих 
программ, которые там исполь-
зуются, не в полной мере отра-
жают основные события исто-
рии России и мира, включенные 
в обновленные образователь-
ные стандарты основного обще-
го образования. Замминистра 
просвещения Анастасия Зыря-
нова перечислила эти важней-
шие пункты: Февральская и Ок-
тябрьская революции, Великая 
Отечественная война, распад 
СССР, сложные 90-е годы, воз-
рождение России в 2000-х го-
дах, воссоединение Крыма с 
Россией в 2014 году.

Чтобы поправить ситуацию, 
уже первого сентября 2021 года 
в учебных планах появится но-
вый модуль по истории для уче-
ников 5—9-х классов. 

Ректор МГИМО Анатолий 
Торкунов, как автор одной из 
линеек школьных учебников, 
согласен: проблемных мест в 
преподавании истории в школе 
достаточно. В частности, учите-
ля предлагают сделать «Россию 
в мире» курсом по выбору 
образовательных организаций 
при углубленном изучении гу-
манитарных и общественно-на-
учных предметов. Требуется  
согласование курсов регио-

нальной истории с обязатель-
ным курсом «История России». 
Нет, по мнению ректора МГИ-
МО, и достаточной преемствен-
ности сведений, которые полу-
чают дети в начальной школе в 
рамках предмета «Окружаю-
щий мир» и курсом «История 
России в основной и средней 
школе». «Устаревшие подходы 
сохраняются как в программах, 
так и в учебниках», — резюми-
ровал Анатолий Торкунов. 

По данным заместителя ми-
нистра юстиции РФ Андрея Ло-
гинова, который на общем со-
брании назначен председате-
лем комиссии РИО по вопросам 
высшего исторического образо-
вания, назревают перебои с 
подготовкой школьных учите-
лей и профессиональных исто-
риков-аналитиков. 

«Да, у нас контрольные циф-
ры приема в вузы растут, — объ-
яснил он. — Однако в ряде субъ-
ектов Федерации полностью 
прекращается прием на бюд-
жетное отделение ребят, кото-
рые хотели бы заниматься исто-
рией».  И вот результ: на конец 
2020 года на всех курсах во всех 
вузах страны по историческим 
образовательным программам 
обучалось 16 933 студента. 

«Это только 0,4 процента всего 
студенчества», — сетует Логи-
нов. Если тенденция сохранит-
ся, то к 2050 году в нашей стра-
не в работоспособном возрасте 
будет менее 130 тысяч человек с 
высшим историческим образо-
ванием. «Менее 0,1 процента 
населения. Много это или мало? 
— поставил Андрей Логинов 
очень больной вопрос. 

Повысить качество препо-
давания истории в вузах мож-
но и с помощью проводимых 
Министерством науки и выс-
шего образования РФ и РИО 
ежегодных летних и зимних 

исторических школ для моло-
дых исследователей, считает 
министр Валерий Фальков. На 
ближайшие месяцы заплани-
ровано несколько. Среди них 
Международная летняя школа 
молодых историков в августе, 
Международная летняя исто-
рическая школа для молодых 
русистов в сентябре. Еще одна 
будет посвящена истории Рос-
сии с древнейших времен до 
XXI века и пройдет в октябре. 
По мнению сопредседателя 
РИО, научного руководителя 
Института всеобщей истории 
РАН Александра Чубарьяна,  об-

щество должно обратить внима-
ние на сетевые ресурсы, кото-
рыми пользуются и школьники, 
и студенты. Было бы правиль-
ным создавать, убежден исто-
рик, собственные блоги с прове-
ренными на достоверность до-
кументами и профессиональ-
ными ведущими. 

Чубарьян предложил сосре-
доточиться на историческом 
просвещении. В частности, под-
готовить сводный историче-
ский материал, которым могли 
бы пользоваться все, кто инте-
ресуется прошлым, а также пе-
дагоги и учащиеся. 

«Это классика такой работы: 
музеи, библиотеки, театры, воз-
рожденное на новой основе об-
щество «Знание», которое игра-
ло когда-то очень серьезную 
роль в просвещении. Думаю, 
что это было бы хорошим под-
спорьем в историческом обра-
зовании», — подытожил ученый.

А сопредседатель РИО, науч-
ный руководитель Института 
археологии и этнографии Си-
бирского отделения РАН Анато-
лий Деревянко обратил внима-
ние на необходимость возро-
ждения краеведения в образо-
вании. 

С чего начинается родина? 
Ответ, по его мнению, прост и 
сложен одновременно. Вроде бы 
и ясно, что с семьи, села, улицы, 
с места, где ты родился. Но поче-
му тогда в педвузах не учат кра-
еведению? «Именно на этом 
предмете у молодежи должно 
возникать это чувство гордости 
за свою богатейшую историю, 
за великие традиции». И глав-
ный знаток своего края в не-
большом городке или селе, ко-
нечно же, учитель истории. 
«Поэтому и готовить его в вузе 
нужно с акцентом на краеведе-
ние», — считает Деревянко.   

Председатель РИО Сергей Нарышкин: Преподавание истории в школе — основа, без которой невозможно сформировать гармоничную 
личность, воспитать патриота нашей страны.

Собрание РИО открылось экскурсией по выставке карт начала Великой Отечественной войны.
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А К Ц Е Н Т

К 2050 году в нашей стране 
будет менее 130 тысяч 
человек с высшим 
историческим образованием. 
Много это или мало? 
Один историк на тысячу 
человек! 
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ПРОТЕСТЫ

В Берлине 
обострился 
спор из-за 
аренды жилья

ЗАБРАТЬ 
И ПОДЕЛИТЬ
Екатерина Забродина

В Берлине успешно завершился 
сбор подписей разгневанных 
горожан — арендаторов жилья, 
требующих «раскулачить» 
местных «акул недвижимости». 
Петицию поддержали более 
300 тысяч человек. Теперь влас-
ти обязаны рассмотреть вопрос 
о референдуме, который может 
пройти 26 сентября — в один 
день с общегерманскими выбо-
рами в бундестаг. Как сообщает 
агентство Bloomberg, активи-
сты, протестующие против по-
вышения цен на аренду квар-
тир, хотят, чтобы государство 
экспроприировало часть жило-
го фонда у крупных компаний. 

Квартирный вопрос обо-
стрился в апреле, когда Феде-
ральный конституционный суд 
отменил постановление бер-
линских властей о заморажива-
нии арендной платы. Эта мера, 
принятая в феврале 2020 года в 
интересах горожан, не имею-
щих собственного жилья, те-
перь признана дискриминаци-
онной, нерыночной и противо-
речащей основному закону 
страны. Тысячи берлинцев не 
только оказались перед лицом 
нового повышения цен на съем-
ные квартиры (а ведь они рас-
считывали, что этого не прои-
зойдет в ближайшие пять лет), 
но и внезапно получили уве-
домление о задолженности от 
арендодателей. Недовольство 
горожан подогрела еще одна 
новость — о слиянии двух и без 
того крупнейших столичных 
игроков на рынке недвижимо-
сти.  Однако авторы петиции 
требуют от берлинских властей 
изъять у гигантов десятки ты-
сяч квартир, причем по ценам 
ниже рыночных. Как ни стран-
но, у этой инициативы есть ре-
альный шанс. В конституции 
ФРГ действительно предусмо-
трена крайняя мера, предпола-
гающая отчуждение частной 
собственности — но только ради 
общественного блага.  

ТОЛЬКО В «РГ» Бывший президент Хамид Карзай рассказал 
об итогах кампании США и НАТО в Афганистане

«Позор и катастрофа»
Александр Гасюк

Т
ревожные новости 
приходят из Афганис-
тана в последние дни. 
На фоне начавшегося 
вывода войск США и 
Н АТО  и з  « го р н о й 
страны»,  который 
должен завершиться 
к сентябрю, в СМИ 

все чаще звучат сообщения о за-
хвате экстремистами все новых 
и новых провинций. Как на са-
мом деле развивается ситуация 
в стране и чем она грозит Кабу-
лу? Каковы перспективы межа-
фганского урегулирования? 
Грозит ли Центральной Азии де-
стабилизация из-за эскалации в 
Афганистане? Каковы итоги 
20-летней кампании США и 
НАТО в этой стране? Об этом и 
многом другом в эксклюзивном 
интервью «РГ» рассказал быв-
ший президент Исламской Ре-
спублики Афганистан Хамид 
Карзай, который и сегодня иг-
рает значительную роль в поли-
тической жизни своей страны. 
Господин Карзай — регулярный 
спикер на политологических 
мероприятиях Международно-
го дискуссионного клуба «Вал-
дай», а на минувшей неделе вы-
ступил на 9-й Московской кон-
ференции по международной 
безопасности.

Последние 20 лет США вме-
сте с НАТО боролись с терро-
ризмом и экстремизмом в 
Афганистане. Успехи оказа-
лись, мягко говоря, сомни-
тельными — безопаснее в 
стране не стало. В свете объ-
явленного президентом США 
Джозефом Байденом и уже 
идущего полным ходом окон-
чательного вывода американ-
ских войск из Афганистана 
какова ваша оценка самой 
долгой войны в истории Аме-
рики? 

Х А М И Д  К А РЗ А Й :  Существует два 
измерения этого вопроса. Пер-
вое — это военные цели США по 
борьбе с экстремизмом. Вто-
рое — присутствие Америки и 
международного сообщества 
для реконструкции Афганиста-
на, развития афганской эконо-
мики и улучшения жизни про-
стых афганцев. Последнее во 
многом было сделано, и это хо-
рошо. Отмечу, что в этом при-
няли деятельное участие мно-
гие, в том числе наши соседи, 
Россия и Индия, а также Япо-
ния, Китай и Европа.

Однако первая часть — борь-
ба США с экстремизмом и тер-
роризмом — обернулась позо-
ром и катастрофой. Это полный 
провал. Ведь речь идет не только 
о решении чисто военных задач. 
Последствиями этого провала 
стали огромные страдания лю-
дей в Афганистане. 

В период присутствия аме-
риканцев и НАТО в Афганистане 
здесь появилась ИГИЛ (терро-
ристическая организация, за-
прещена в России. — Прим. 
«РГ»). До 2001 года у нас не 
было боевиков ИГИЛ. А в 2015 
году под присмотром США 
ИГИЛ возникло в Афганистане. 
Спрашивается, почему это про-
изошло? Это провал? Или это 
можно объяснить по-другому?

Заявлено, что, несмотря «на 
полный вывод войск», США все 
же оставят около 650 военно-
служащих для обеспечения 
безопасности своего посольст-
ва в Кабуле. При этом, согла-
сно информации в СМИ, речь 
может идти о гораздо боль-
шем масштабе американско-
го военного присутствия за 
счет массового использования 
контрактников частных во-
енных компаний (ЧВК). Како-
во ваше отношение к этому?

ХАМИД КАРЗАЙ: Официально заяв-
ленная цель и политика США в 
Афганистане — полный вывод 
войск с оставлением какого-то 
количества персонала, необхо-
димого для охраны посольства. 
Вскоре мы увидим, так ли это на 
самом деле. Но мы слышали о 
возможности использования 
американцами ЧВК. Пока у нас 
нет никаких подтверждений о 
развертывании таких контрак-
тников в Афганистане. Но если 
это действительно произойдет, 
то станет негативным фактором 
для нашей страны. Надеюсь, аф-
ганцы не позволят этого сделать.

Сразу после объявления США о 
выводе войск из Афганистана 
движение «Талибан» (органи-

зация запрещена в России. — 
Прим. «РГ») начало мас-
штабное наступление, добив-
шись значительных успехов 
на поле боя и захватив целый 
ряд провинций. Все это наво-
дит на мысли о возможном 
крахе правительства в Кабу-
ле, как это уже происходило 
спустя несколько лет после 
вывода советских войск из Аф-
ганистана в конце 1980-х го-
дов. Следует ли нам опасать-
ся повторения этого сцена-
рия?

ХАМИД КАРЗАЙ: Мы не хотим кон-
фликта в Афганистане. «Тали-
бан» совершает ужасные ошиб-
ки, ведя войну против собствен-
ных сограждан. Сейчас, когда 
США объявили о намерении 
уйти из Афганистана, — а тали-
бы, напомню, сражались имен-
но за это — такому оправданию 
их действий больше нет места. 
Как я говорил много-много раз, 
внутри афганский конфликт 
вызван иностранными интере-
сами. Прежде всего, интересами 
США и Пакистана. Но огромную 
цену за это платят рядовые аф-
ганцы на обеих сторонах кон-
фликта — и правительства, и 
«Талибана». В конце концов, все 
они афганцы. То, что делают та-
либы, — неправильно, и это слу-
жит исключительно иностран-
ным интересам. Они не должны 
этого делать. Для нас приоритет 
— это мир. И единственный путь 
к нему — это межафганский диа-
лог. Если США действительно 
желают лучшего людям в Афга-
нистане — мы надеемся, что это 
так, — то они должны честно 
участвовать в этом процессе, 
наряду с другими ведущими 
странами мира и региона. Чест-
но способствовать работе меха-
низма, который включает США, 

Россию, Китай и Пакистан. Над-
еюсь, что к этому формату под-
ключится Иран, а также Индия 
и Турция. Это создаст нам бла-
гоприятные условия для того, 
чтобы положить конец войне и 
принесет наконец мир в Афга-
нистан.

И все же есть конкретные 
оценки перспектив развития 
обстановки в Афганистане. 
Так, согласно информации The 
Wall Street Journal, американ-
ская разведка полагает, что 
правительство в Кабуле смо-
жет продержаться всего от 
6 до 12 месяцев после ухода 
США. Насколько такой песси-
мистичный прогноз отвеча-
ет реалиям?

ХАМИД КАРЗАЙ: Если доклад прав-
див, то это прямой путь к ката-
строфе. Если же это один из ме-
тодов психологической кампа-
нии против стабильности в Аф-
ганистане, то тогда намерения 
его авторов ясны. Мы надеемся, 
что такой прогноз не оправда-
ется. Хотели бы верить, что 
пойдет настоящий, честный и 
искренний мирный процесс с 
участием всех заинтересован-
ных сторон и при поддержке ве-
дущих стран.

Раз уж речь зашла о мирном 
урегулировании, то хотелось 
бы спросить: проявит ли ны-
нешний президент Афганис-
тана Ашраф Гани достаточ-
но гибкости в формировании 
переходного правительства, 
согласится ли включить в 
него талибов? Без этого шан-
сы на успех невелики, не так 
ли?

ХАМИД КАРЗАЙ: Для установления 
мира в Афганистане все афган-
цы, включая президента Гани, 

должны сделать максимум воз-
можного. Если для мира необхо-
димо формирование переходно-
го правительства, то так и долж-
но быть. Это то, чего хотят наши 
люди. Но, повторюсь, для дости-
жения этой цели необходимо, 
чтобы США искренне и в пар-
тнерстве с другими влияющими 
на ситуацию в Афганистане 
странами — Россией, Китаем, 
Индией, Ираном, Пакистаном и 
нашими соседями — способство-
вали диалогу на двух уровнях. 
Первый — это разговор между 
афганцами по разрешению на-
ших внутренних противоречий. 
Второй — диалог между заинте-
ресованными в афганском уре-
гулировании ведущими держа-
вами и сотрудничество между 
ними, а не соперничество.

В минувшую пятницу Ашраф 
Гани посетил Вашингтон, где 
встретился с президентом 
США Джозефом Байденом и 
другими американскими по-
литиками. Какова ваша оцен-
ка этого визита?

ХАМИД КАРЗАЙ: Мои главные над-
ежды с этой поездкой были свя-
заны с тем, что США дадут 
ясную и сильную поддержку 
усилиям по налаживанию мир-
ного процесса в Афганистане. 
Но я не услышал многого со 
стороны американских офици-
альных лиц об этом. Надеюсь, 
что я ошибаюсь по этому пово-
ду. В любом случае самим аф-
ганцам и странам региона 
предстоит сделать основную 
работу по налаживанию мира в 
моей стране.

Будет ли «Талибан», по ваше-
му мнению, уважать условия 
ранее достигнутой с США 
сделки в Дохе (вывод амери-
канских войск в обмен на от-
каз талибов от насилия и их 
участие в политическом про-
цессе. — Прим. «РГ»)?

ХАМИД КАРЗАЙ: Ради людей в Афга-
нистане «Талибан» должен ува-
жать заключенные сделки со 
всеми сторонами, с которыми 
они взаимодействуют. Талибы 
должны думать о мире в Афга-
нистане. Военного решения 
конфликта не существует. 
Никто не победит с помощью 
насилия — ни правительство, ни 
талибы. Страдать будут обе 
стороны, а на обеих сторонах 
обычные афганцы. Таким обра-
зом, они должны уважать дого-
воренности именно ради лю-
дей. А сейчас основной интерес 
этих людей — мир. Поэтому я 
через ваше СМИ призываю 
«Талибан» заключить мир и за-
вершить этот затянувшийся 
конфликт, который служит 
лишь иностранным, а не нацио-
нальным интересам Афганис-
тана.

Каковы последствия ухода 
США и НАТО из Афганистана 
для Центральной Азии? Счи-
таете ли вы, что ситуация с 
безопасностью в регионе мо-
жет серьезно осложниться, в 
том числе на фоне недавнего 
захвата талибами афган-
ских погранзастав на грани-
цах с Узбекистаном и Таджи-
кистаном?

ХАМИД КАРЗАЙ: Я бы поставил во-
прос по-другому. Не о последст-
виях ухода США из Афганиста-
на для Центральной Азии. А о 
последствиях текущего кон-
фликта и его распространения в 
Афганистане. Чем дольше про-
должается военный конфликт, 
тем больше угроз исходит для 
наших соседей в Центральной 
Азии. На самом деле в этом и за-
ключается истинная цель кон-
фликта — нестабильность в Аф-
ганистане направлена не только 
на самих афганцев. Но служит 
более масштабной задаче, а 
именно созданию определен-
ных негативных последствий 
для более широкого региона. 
И некоторые намерения отдель-
ных держав могут стать ката-
строфическими для централь-
ноазиатских стран.

Сообщалось о желании 
Пентагона перебросить вой-
ска, беспилотники и другое 
военное оборудование из 
Афганистана в соседние 
с ним Узбекистан и Таджи-
кистан. Ваше отношение 
к этому?

ХАМИД КАРЗАЙ: Если военное при-
сутствие США в Афганистане 
со всем вооружением и ресур-
сами не принесло стабильность 
и не помогло справиться с тер-
роризмом, то как это можно 
сделать, например, из Узбекис-
тана?  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Ливанские 
военные будут 
возить 
туристов 

ЗАРАБОТАТЬ 
НА ЕДУ
Константин Волков

Ливанская армия с 1 июля 
предлагает туристам полеты на 
вертолете Robinson R44 Raven 
ВВС Ливана. В рекламе на сво-
ем сайте военные предлагают 
«15-минутные полеты... Ливан 
с высоты». Вертолет берет на 
борт троих пассажиров, стои-
мость на троих — 150 долларов 
США, допускаются дети от трех 
лет. Чтобы купить тур, надо за-
полнить анкету на сайте, после 
чего военные свяжутся с клиен-
тами. Ливанские военные пош-
ли на этот шаг не от хорошей 
жизни — Всемирный банк опи-
сывает экономическую ситуа-
цию в стране как худшую с 
1850-х годов, из-за чего финан-
сирование вооруженных сил 
оказалось сильно урезано. С се-
редины 2020 года армия даже 
отказалась кормить солдат мя-
сом, потому что оно сильно по-
дорожало.  Кстати, военный ту-
ризм (проект «Вир Ятра») еще в 
2016 году был запущен в Индии 
по инициативе Корпорации от-
ставных военных штата Маха-
раштра. В планах поездок — по-
сещение военных баз, госпита-
лей и даже постов на границах с 
Пакистаном и Китаем. Правда, 
в отличие от Ливана, это было 
сделано, чтобы создать рабочие 
места для отставных военных и 
вдов погибших при исполне-
нии. С 2012 года туристам за 
деньги доступно посещение не-
которых военных частей на се-
вере Таиланда. В США можно 
записаться на экскурсию по 
Пентагону. А в Японии есть воз-
можность посетить базу ВМС 
Сил самообороны Майдзуру 
недалеко от Киото.  

ПАРАЛЛЕЛИ Итальянская 
галерея Уффици борется 
с «излишним туризмом» 

Разгонят 
шедевры

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Всемирно известная флорентийская Галерея Уффици — 
не только один из самых старых и посещаемых музеев 
Европы, но и, пожалуй, самый креативный. «Нашест-
вие» туристов вдохновило руководство хранилища на 
создание спецпроекта «Рассредоточенный Уффици», в 
рамках которого уникальные произведения покинут 
привычные стены и отправятся в путешествие по всей 
Тоскане.

Во время затянувшегося локдауна, когда итальян-
ские музеи работали в режиме «гармошки», то откры-
вая, то закрывая свои увесистые двери, директор «Га-
лереи канцелярий» Эйке Шмидт с завидным упорст-
вом продвигал оригинальные инициативы, нацелен-
ные на поддержание интереса к культуре во время вы-
нужденной самоизоляции. Тогда Шмидт первым из 
местных музейщиков сделал ставку на виртуальные 
выставки, соцсети, включая ТикТок, и на инфлюенсе-
ров. С легкой руки директора в период, когда музей су-
мел ненадолго открыться, в его стенах неожиданно для 
всех появилась самая популярная на Апеннинах бло-
гер Кьяра Ферраньи. Ее миссия заключалась в том, что-
бы сделать фотосессию на фоне картин знаменитых ху-
дожников и донести до своих многомиллионных под-
писчиков, что именно сейчас  «самое подходящее вре-
мя для посещения одного из самых необычных музеев 
в мире». Эта стратегия в значительной мере повысила 
посещаемость Уффици.

Сегодня же Италия открылась для изголодавшихся 
по культпоходам европейских туристов, но вирус по-
прежнему бродит по Апеннинам.  Сосредоточение 
большого количества посетителей повышает риск воз-
никновения новой вспышки коронавируса. Во избежа-
ние подобного сценария руководство музеев приняло 
решение демонстрировать произведения искусства 
как в нынешнем летнем сезоне, так и в обозримом бу-
дущем не только во Флоренции — столице региона 
Тоскана, но и по всей провинции. 

Ожидается, что в ходе реализации проекта «Рассре-
доточенный Уффици», который в том числе нацелен на 
борьбу с чрезмерным туризмом, в ближайшие пять лет 
будет создано от 60 до 100 региональных галерей. 
А знаменитые произведения искусства будут демон-
стрироваться в небольших городах и деревнях, чтобы 
одновременно и равномерно рассредоточить туристов 
в условиях эпидемии.  

Хамид Карзай: Чем дольше продол-
жается военный конфликт 
в Афганистане, тем больше угроз 
исходит для наших соседей 
в Центральной Азии.
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Военного решения конфликта 
в Афганистане не существует. 
Никто не победит с помощью насилия — 
ни правительство, ни талибы

Ключевой вопрос

За время операции США и НАТО в Афганистане тысячи мирных афганцев 
оказались «сопутствующим ущербом». Многие погибли под ударами аме-
риканских беспилотников. Каковы шансы добиться справедливости для 
тех, кто пострадал от незаконных действий западной коалиции в вашей 
стране?
Хамид Карзай | Мы очень пострадали. Потери среди мирных афганцев, 

бомбежки деревень, создание в стране тюрем для наших людей в нашей 

собственной стране. Все это стало одной из основных причин моего 

конфликта с Соединенными Штатами и их союзниками в Афганистане. 

Именно поэтому я отказался подписать с ними двухстороннее соглаше-

ние о безопасности (в 2013 году Хамид Карзай заблокировал принятие 

этого документа, но в 2014 году он был подписан его преемником Ашра-

фом Гани. — Прим. «РГ»). Это же стало и одной из причин провала США в 

Афганистане, поскольку такое отношение глубоко задело афганцев.

Но сейчас мы не будем поднимать этот вопрос и разбираться с причи-

нявшими нам ущерб странами. То, что нам нужно сегодня, — это мир в 

стране. Конфликт должен завершиться не завтра, а сегодня. Не сегодня, 

а прямо сейчас. И после того как мир наступит, афганцы получат свое 

суверенное право задавать вопросы. И требовать объяснений. 

«РГ» благодарит за помощь в организации интервью пресс-службу 
Международного дискуссионного клуба «Валдай» 
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ТЕАТР Арт-директор 
Театра мюзикла — 
о поворотах в жизни 
и трюках на сцене

Дисциплина 
мюзикла

Сусанна Альперина

Кинозрители знают ее по таким проектам, как «Мими-
но», «Мама», «Грозное время», «Московская сага»... 
Зрители Театра мюзикла — как режиссера спектаклей 
«Жизнь прекрасна!», «Растратчики», «ПраймТайм»… 
Сегодня Марина Швыдкая — арт-директор московского 
Театра мюзикла — преподает мастерство актера в Щу-
кинском театральном институте. О переменах в отно-
шении к мюзиклу и взглядах на жизнь «РГ» и побеседо-
вала со Швыдкой.

Могли вы раньше предположить, что мюзикл станет 
такой важной частью вашей жизни?

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Если бы мне лет 15 назад сказали, что 
стану этим заниматься, я бы посмеялась.  «Совратил» 
меня наш ректор — Евгений Князев. Тогда впервые в 
Щукинском училище набирали музыкальный курс для 
Театра оперетты, и он меня уговорил с ним поработать. 
И я втянулась. А уже потом Михаил Швыдкой сделал 
мне предложение (смеется). Выпускники «князевско-
го» курса стали приходить в Театр мюзикла. В какой-то 
момент нужно было вводить молодого артиста в спек-
такль, а режиссера рядом не оказалось. Попросили 
меня — так я попала сюда. И закружило-увлекло. Отно-
силась к мюзиклам скептически, а тут прониклась. 

В Щукинском по-
прежнему суще-
ствует курс, ко-
торый набирали 
по заказу Театра 
мюзикла, где вы 
стали худруком?

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Пер-
венцев мы выпусти-
ли. На следующий 
год наберем еще 
один — нужна «све-
жая кровь».

Чему на этом курсе можно научить — быть синтети-
ческими артистами? 

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Именно! У студентов очень много вока-
ла и танца, при этом все проходят школу драматиче-
ских артистов. Однако эти ребята не совсем такие, как 
на драматических курсах. Они словно с другого конца 
ко всему подходят, потому что уже прошли через ка-
кие-то музыкально-образовательные учреждения. Му-
зыка приучает к дисциплине.

Вы поставили пять спектаклей: «Двери хлопают», 
«Дни нашей жизни» по пьесе Леонида Андреева... 

МАРИНА ШВЫДКАЯ: …Это не мюзиклы. Это дипломные 
спектакли Щукинского института. Мюзиклами я тогда 
еще не занималась, ставила их только в театре.

...А еще «Жизнь прекрасна», «Растратчики», «Чудеса 
и куралесы»... 

МАРИНА ШВЫДКАЯ: …И «Принцесса цирка», и «Прай-
мТайм». Эти спектакли мы ставили вместе с режиссе-
ром Себастьяном Солдевилья. Он руководит канад-
ским театром-цирком «Семь пальцев». 

Вы ведь не только режиссер-постановщик, но и пише-
те либретто к мюзиклам. Это разные профессии... 

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Да, абсолютно разные. Но не могу ска-
зать, что я одна писала либретто. Вместе обсуждали, 
наговаривали, придумывали спектакль. Многие сцены 
придуманы мной. А так, конечно, либретто «Принцес-
сы цирка» написал Алексей Иващенко, а мюзикла 
«ПраймТайм» — Елена Киселева. Моя часть работы — 
режиссерское соавторство. Иващенко понравились 
придуманные сцены, но потом он сам писал.

Чему вас научила профессия постановщика мюзиклов?
МАРИНА ШВЫДКАЯ: Я для себя открыла, что в музыкальном 
спектакле главное действующее лицо — музыка. Пона-
чалу не могла этого понять. Считала главным дейст-
вие, сюжет. В драматическом спектакле музыка все-та-

ки вторична, что-то подчеркивает, где-то помогает. А в 
музыкальном спектакле все зависит от музыки. Имен-
но она дает посыл фантазии. 

По-вашему, жанр мюзикла в России прижился? Скеп-
тиков, кажется, у нас по-прежнему много…

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Конечно, Россия не Бродвей. Но мю-
зикл и не сводится только к Бродвею. В Америке мюзи-
клом называют любой музыкальный спектакль. А со-
ветский фильм «Волга-Волга» разве не мюзикл? А «Ве-
селые ребята»? Другое дело, что у нас свой взгляд, своя 
специфика. Вы видели у нас «ПраймТайм»? 

Видела, понравилось — мне близка тема телевидения. 
МАРИНА ШВЫДКАЯ: А мы ругались страстно с Себастьяном, 
который твердил, что герои очень много говорят. Я 
объясняла, что у нас не очень любят, когда только 
поют. Он спорил: «Бывают мюзиклы, где вообще не го-
ворят». Да, бывают, но у нас не тот случай. В итоге нас 
хвалили именно за то, что все сочеталось… 

Театр мюзикла переезжает с Пушкинской площади на 
«Горбушку». Вы сохраните спектакли, перенесете их? 

МАРИНА ШВЫДКАЯ: Мы переезжаем в середине сезона — в 
феврале. Сохранится весь наш репертуар. Но в декабре 
еще на этой сцене выпустим детский спектакль, совсем 
для «горшочников», как мы шутим . Он будет по моти-
вам советских мультфильмов. Другие планы сейчас не 
хочу раскрывать — но мы создаем два новых больших 
спектакля.   

ВЫСТАВКА В Щусевском музее открылась «Архитектура памяти»

Как подняться из руин
Татьяна Земцова

В 
Государственном музее ар-
хитектуры им. Щусева от-
крылась выставка «Архи-

тектура памяти». Посвященная 
сохранению разрушенных во 
время войны исторических па-
мятников, проектам восстанов-
ления городов и созданию воен-
ных мемориалов, она должна 
была открыться к празднованию 
75-й годовщины Победы. Но ко-
вид смешал планы, и выставка от-
крылась лишь теперь, в июне это-
го года.

Идею выставки сформулиро-
вала на открытии Елизавета Ли-
хачева, директор музея: восста-
новление памятников, утрачен-
ных в военное время, — это вос-
становление самосознания на-
рода. Под сводами Аптекарского 
приказа — фотографии и кинох-
роника со съемкой послевоен-
ных руин Великого Новгорода, 
Истры, Севастополя, Сталинг-
рада. Глядя на эти кадры, по-но-
вому оцениваешь колоссальный 
труд восстановления. Впрочем, 
архитекторы начали участво-
вать в спасении памятников во 
время войны практически сразу 
после того, как упали первые 
бомбы.

Уже летом 1941 года под руко-
водством Бориса Иофана был 
разработан проект маскировки 
центра Москвы. Он предполагал 
два вида маскировки — плоскост-
ную и объемную имитацию. Пер-
вая должна была дезориентиро-
вать пилотов бомбардировщи-
ков и защитить памятники архи-
тектуры. Деревянные щиты за-
крыли звезды на кремлевских 
башнях, а купола соборов в сер-
дце города одели в защитные чех-
лы. Крыши и фасады зданий в 
Кремле перекрашивались, чтобы 
создать иллюзию городских 
кварталов с плотной застройкой. 

И, разумеется, никакой подсвет-
ки не было. Увидеть, как выгляде-
ла маскировка Кремля во время 
войны, можно на выставке. 

С объемной имитацией было 
сложнее. Макеты ложных город-
ских кварталов должны были по-
явиться на открытых площадях и 
на речной глади. Фанерные при-
стройки, декорации из тканей, 
искусственные и живые деревья 

маскировали вокзалы, мосты, те-
атры, церкви. На окраинах горо-
да были выстроены обманки — 
ложные нефтебазы, заводы и аэ-
родромы, которые должны были 
увести вражескую авиацию от 
стратегических объектов.

Одновременно Москва «ока-
пывалась». Метро служило бом-
боубежищем, спальней, залом 
заседаний. Строительство ли-
ний метро продолжалось и в 42-
м, и в 43-м. В разделе, посвящен-
ном Москве, можно увидеть про-
екты станций метрополитена, 
построенные в середине войны.

Уже в конце 1942 года при 
Академии архитектуры СССР 
начали формировать мастер-
ские, которые должны были за-
няться проектами восстановле-
ния городов. К работе привлекли 
«зубров»: Алексея Щусева, Льва 
Руднева, Бориса Иофана, Влади-
мира Гельфрейха.

Мастерская Алексея Щусева 
разработала проект восстанов-
ления Новгорода. «Замечатель-
ные памятники Новгорода или 
вовсе разрушены, или стоят без 
крыш и куполов. Лучше других 
сохранился древний Кремль с 
его стенами и башнями. Софий-
ский собор имеет пробоины в 
двух куполах. Из золоченой 
меди, которой была покрыта гла-
ва собора, немцы делали портси-
гары», — писал Щусев. 

Проектом восстановления 
Истры занималась также ма-

стерская Щусева. Архитектор 
предлагал превратить ее в ку-
рорт, сделать из города такой 
Сочи на севере. Проект учиты-
вал природные особенности 
окрестностей города и его исто-
рическое прошлое. Некоторые 
городские здания по проекту 
академика должны были напо-
минать образцы русской архи-
тектуры ХVII века, особенно лю-
бимой архитектором. Налични-
ки окон должна была украсить 
майолика, подобная керамиче-
ским украшениям Новоиеруса-
лимского монастыря. Фрагмен-
ты уцелевшей монастырской ке-
рамики сейчас представлены в 
экспозиции. Жилая застройка 
могла бы остаться деревянной и 
малоэтажной. Какой могла бы 
быть Торговая площадь Истры, 
можно судить по акварельной 
графике Щусева. К сожалению, 
щусевский проект не был реали-
зован полностью. Хорошо, что 
хотя бы удалось восстановить 
собор Новоиерусалимского мо-
настыря, очень пострадавший во 
время войны.

Не были реализованы и про-
екты Григория Бархина и Мои-
сея Гинзбурга по восстановле-
нию Севастополя. Но художест-
венный потенциал проектов тех 
лет во многом предопределил 
развитие градостроительной 
мысли.

Отдельный сюжет выставки — 
мемориалы, увековечивающие 
память героев Великой Отечест-
венной. Практически во всех 
проектах — от Москвы до Берли-
на, от Сталинграда до Ленингра-
да — они включены в ансамбль 
городов, которые поднимались 
из руин. Проекты, фотографии и 
архивные документы, многие из 
которых представлены впервые. 
Казалось бы, дела давно минув-
ших дней. А сколько поводов для 
размышлений.  

МУЗЫКА Cheap 
Trick заглянули 
в «Другой мир» 
и обрадовали

РОК И ПАРА 
ТРЮКОВ
Александр Алексеев

Музыканты стараются не ску-
чать в карантин. Конечно, легко 
впасть в тоску от того, что га-
строли отменяются, а высту-
пать дозволено лишь в неболь-
ших клубах, и поэтому неиз-
бежно падают гонорары, попу-
лярность, да и настроение... В 
утешение лишь то, что можно 
основательно работать над но-
выми дисками, на что в череде 
мировых турне времени почти 
не остается. Вот и легендарная 
еще с 70-х группа Cheap Trick в 
итоге записывала новый аль-
бом In Another World («В дру-
гом мире») почти два года, бо-
рясь с депрессией. И он полу-
чился очень неожиданным.

С одной стороны, премьера 
с символическим названием In 
Another World («В другом 
мире») удалась как праздник 
позитивной энергетики, кото-
рой так не хватает в пору 
COVID-19. С другой — стала по-
священием культовым группам 
60—70-х The Beatles, Slade, 
Sweet с массой контрастов: от 
горделивого и горлопанского 
почти рок-марша Light up the 
Fire в традициях Kiss до нежной 
и спетой с придыханием на не-
сколько голосов баллады вро-
вень с теми, которые принесли 
мировую славу Bee Gees. Вряд 
ли бы их столь успешно броса-
ло бы в такие крайности, если 
бы не нынешние вынужденные 
каникулы и невольные мысли о 
том, как жить и на какие исти-
ны опираться тогда, когда пан-
демия наконец-то закончится...

Конечно, главные рецепты 
музыкантского счастья Cheap 
Trick знали и раньше. Они всег-
да были просты, словно их на-
звание, переводящееся как 
«Простой трюк» или «Дешевый 
фокус». Первый: группа никог-
да не переставала работать, не-

возмутимо и настойчиво пере-
живая как хорошие, так и пло-
хие времена. Второй: они ни-
когда не ссорились, как бы 
трудно им ни было. Поэтому 
рубеж «двадцатых» годов стал 
для Cheap Trick порой очеред-
ного ренесанса (прежние при-
ходились на 1997-й и 2002-й 
годы) — у бессменного гитари-
ста Рика Нильсена подрос сын 
Дакс, который выучился играть 
на барабанах, пришел в группу 
и добавил ей мясистых, раска-
тистых ритмов. И теперь музы-
кантам всего-то и нужно было - 
подумать о мелодиях и группах, 
которые утешали их самих в те-
чение этих двух лет и совме-
стить их традиции с собствен-
ной привычкой превращать 
любые события в очередную 
отчаянную и непокорную об-
стоятельствам вечеринку.

В итоге Cheap Trick сочини-
ли и душевную балладу So it 
Goes, копируя обволакиваю-
щие обертоны позитивного и 
обычно невозмутимого эпику-
рейца Пола Маккартни, и обо-
дряюшие, компанейские рок-
гимны Boys & Girls & Rock N 
Roll, Final Days и Party в духе 
Slade. Есть на альбоме и глэм-
рок,  пусть довоьно безыску-
сный, зато не дающий заки-
снуть в пандемию под удалые 
настроения.  Завершает релиз 
песня Джона Леннона Give Me 
Some Truth с альбома Imagine. А 
сам In Another World  невозму-
тимо превращается в энцикло-
педию мелодичного рока 60—
70-х, подпитанного нынешни-
ми трендами в аранжировках и 
музыкальных скоростях. Зря 
мы раньше думали, что Cheap 
Trick слишком просты и пред-
сказуемы. Ведь оказалось, что 
лучшие свои трюки они прибе-
регали как раз для нынешних 
непростых времен...   

ОПЕРА Лучший вагнеровский бас выступил на «Звездах Белых 
ночей»

Слушайте Папе

Владимир Дудин

З
наменитый немецкий 
бас Рене Папе выступил 
в двух спектаклях на 
сцене Мариинского те-
атра — в «Симоне Бок-
канегра» Верди и «Пар-
сифале» Вагнера под 
управлением маэстро 
Валерия Гергиева. Его 

голос за тембральную уникаль-
ность окрестили в оперном мире 
«черным бриллиантом». Певец 
рассказал «РГ» о том, как изме-
нился миф о Вагнере в современ-
ном мире и что особенно ценно в 
дружбе с Валерием Гергиевым.

Вы поете — как гипнотизиру-
ете. Природный дар у вас с 
детства?

РЕНЕ ПАПЕ: Трудно сказать... Пою 
как поется. Вдохновляюсь му-
зыкой, наверное. В детстве во-
обще был сопрано в Дрезден-
ском хоре мальчиков...Я думаю 
прежде всего о музыке, которую 
нужно исполнить так прекра-
сно, как только это возможно. С 
другой стороны, это особое удо-
вольствие: музыка через мои 
сердце и мысли передается сер-
дцам слушателей.

В Мариинском театре — сре-
ди наших вагнеровских певцов 
как себя чувствуете? 

РЕНЕ ПАПЕ: Да, это фантастическая 
команда. Сильные личности,  
великолепные голоса, блиста-
тельно подготовленные, отлич-
но играющие музыканты. А по-
трясающая Юлия Маточкина в 
партии Кундри!

Чем для вас ценно сотрудниче-
ство с маэстро Гергиевым?

РЕНЕ ПАПЕ: Мы с ним познакоми-
лись в 1995-м в Лондоне на 
очень интересной постановке 
«Лоэнгрина». С тех пор наши 
встречи стали регулярными — то 
в Петербурге, то в Мюнхене. У 
него очень своеобразная дири-
жерская техника — на первых 
порах непросто было научиться 
ее «читать». Своего первого 
«Парсифаля» я тоже готовил 
вместе с Валерием Гергиевым в 
Нью-Йорке. Пласидо Доминго 
тогда пел Парсифаля. Но к тому 
моменту я уже разобрался в за-
гадках его жестов, и все получи-
лось превосходно. Когда вы на 
одной волне с Гергиевым, вам не 

важно, какой длины дирижер-
ская палочка в его руках, вы с 
ним в диалоге. Его манера, бес-
спорно, отличается от Барен-
бойма, Ливайна, других маэ-
стро. Но в музыке не бывает ни-
чего одинакового, даже у одного 
и того же дирижера и певца.

«Парсифаль» в Мариинском — 
спектакль очень традицион-
ный. Как меняется ваша ин-
терпретация в разных режис-
серских стилях? 

РЕНЕ ПАПЕ: Смысл драмы всегда 
один, слова и музыка, идеи пар-
титуры изначально для всех оди-
наковы. Но иногда режиссеры 
предлагают тебе надеть джинсы, 
футболки, а иногда — тяжелые и 
очень жаркие (как в «Парсифа-
ле» в Мариинском) длинные 
рясы. Мне нравятся традицион-
ные решения. Остальное зависит 
от силы актерских способно-
стей, ну и, конечно, от актерско-
го ансамбля. Моя задача — при 
любом раскладе быть предельно 

точным в донесении текста, ар-
тикуляция должна быть чистой 
и ясной. Театр — это процесс, в 
котором не могут сталкиваться 
разные мнения. Для певца де-
сять-двадцать разных версий од-
ной оперы дают возможность 
так или иначе обогащаться, об-
новляться, углублять и укре-
плять свое знание. Рисунок роли 
никогда не повторяется, а пото-
му не бывает скучно.

Скоро многие отправятся в 
Байройт на знаменитый фе-
стиваль опер Вагнера. Это 
место по-прежнему — Мекка 
для вагнерианцев?

РЕНЕ ПАПЕ: До недавнего прошлого 
выступить в Байройте счита-
лось большой честью. Сейчас 
все сильно изменилось. Я ездил 
в Байройт с 1994-го по 1997-й, 
потом меня не было там аж до 
сезонов 2017-го, когда я спел 
там короля Марка в «Тристане и 
Изольде». Когда начинал свою 
карьеру, Байройт был Олимпом 
для вагнеровских певцов. Но та-
кого больше нет. Выдающиеся 
исполнения опер Вагнера, вели-
колепные составы певцов мож-
но услышать сегодня и в Нью-
Йорке, и в Вене, и в Лондоне, и в 
Париже, и в Петербурге. 

Испытания изоляцией не при-
вели вас как истинного вагне-

рианца к новой философии 
жизни?

РЕНЕ ПАПЕ: Сейчас время трудных 
испытаний. Многие певцы-
фрилансеры, оставшись без ан-
гажементов, вынуждены ис-
кать работу, не связанную с 
оперой, чтобы расплатиться за 
аренду жилья. Мне повезло: у 
меня была поддержка, посколь-
ку я солист Берлинской госу-
дарственной оперы. Но трудно-
сти продолжаются. Театры от-
крываются далеко не везде. Фе-
стивали то намечаются, то пе-
реносятся... Найти себя в новых 
обстоятельствах — для многих 
серьезная психологическая 
проблема. Дети, молодежь при-
выкают к изоляции, это ведет к 
необратимым последствиям. 
Какое поколение вырастет?  

Рене Папе: Рисунок роли никогда 
не повторяется, а потому никогда 
не бывает скучно.

Воскресенский собор Новоиерусалимского монастыря после взрыва. 1942 г.

А К Ц Е Н Т

Когда вы на одной волне с Гергиевым, 
не важно, какой длины дирижерская 
палочка в его руках, вы с ним в диалоге

P.S.

«Российская газета» поздравляет Марину Швыдкую 

с ее юбилеем.

Справка «РГ»

Рене Папе — немецкий бас, воспи-

танник Дрезденского хора маль-

чиков «Крейцхор». В его реперту-

аре все басовые партии в операх 

Вагнера. Коронными считаются 

король Марк в «Тристане и Изоль-

де» и Гурнеманц в «Парсифале». 

Папе — обладатель двух «Грэмми». 

Мюзикл «Чудеса и куралесы» оценили и самые юные зрители 
Театра мюзикла, и их родители.

Группа Cheap Trick записывала 
новый альбом In Another World 
почти два года.

В музыкальном 
спектакле главное 
действующее лицо 
— музыка. Именно 
она дает посыл 
фантазии
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А К Ц Е Н Т

Художественный потенциал проектов 
послевоенных лет во многом предопре-
делил развитие современной градостро-
ительной мысли

Кстати

Активнее всех в пандемию — Бра-

йан Мэй из Queen. Он выпустил 

новую одежду, был фермером, 

написал книгу. Жаль только, что 

новых песен пока не слышно. 
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СЛЕДСТВИЕ Дело о ДТП 
на Садовом по вине 
блогера Эдварда Била 
ушло в суд

В примирении 
отказано

Иван Петров 

Столичная прокуратура утвердила обвинительное за-
ключение в отношении популярного 25-летнего блоге-
ра Эдуарда Биля (в Интернете известен, как Эдвард 
Бил). Парню вменяется часть 1 статьи 264 УК РФ «на-
рушение лицом, управляющим автомобилем, Правил 
дорожного движения, повлекшее по неосторожности 
причинение тяжкого вреда здоровью человека». Блоге-
ру грозит до 2 лет колонии. 

Следствием ранее установлено, что Биль 1 апреля 
этого года, управляя технически исправным автомо-
билем АУДИ RS6 AVANT, двигался по Садовому кольцу 
со скоростью 115 км/ч. То есть значительно превышал 
установленный скоростной режим. В итоге лихач вые-
хал на встречную полосу на Новинском бульваре и со-
вершил столкновение с автомобилем «Фольксваген 
Поло». «В ДТП здоровью женщины-водителя причинен 
тяжкий вред», — сообщили в прокуратуре.

Пострадавшая только недавно вышла из комы. Сто-
ит отметить, что поданное адвокатами Биля ходатайст-
во о прекращении уголовного дела в связи с примире-
нием сторон следствием было отклонено.

Биль ранее неоднократно привлекался к админи-
стративной ответственности за нарушения ПДД. В 
2018 году на его счету 33 нарушения, в 2019 году — 381.

Дело направлено для рассмотрения в Пресненский 
районный суд Москвы.  

ТРАНСПОРТ Нарушаете? 
Вам «персональный» 
красный свет

Газ давит 
на тормоз 

Сергей Бабкин 

Концепцию «тише едешь — дальше будешь» реализова-
ли в Зеленограде. Как сообщили в пресс-службе депар-
тамента транспорта, там внедрили систему «персональ-
ного» красного света для тех, кто превышает скорость. 

Испытать умные технологии решили на пересече-
нии проспекта Генерала Алексеева и улицы Конструк-
тора Гуськова. Здесь прямая дорога, и соответственно 
велик соблазн разогнаться. Впрочем, скорость здесь 
ограничена 60 км/ч. Как известно, почти по всей Мо-
скве за соблюдением режима следят камеры. Но все во-
дители прекрасно знают о нештрафуемом пороге.

В Зеленограде пошли по другому пути. В асфальт 
вмонтировали 27 датчиков, которые фиксируют ско-
рость потока. Если участники движения идут хотя бы с 
небольшим превышением, контроллеры передают сиг-
нал на стоящий впереди светофор. Электронный регу-
лировщик тут же включает лихачам «персональный» 
красный. Почему персональный? Да потому что встреч-
ный поток, который не нарушает, может ехать в то же са-
мое время — ему горит зеленый.

«Любые не фискальные способы контроля за без-
опасностью движения у нас в Москве вполне уместны, 
— рассказал «РГ» руководитель экспертного центра 
«Пробок. нет» Александр Шумский. — Аналогичный 
способ уже был применен в Эстонии. Там нарушите-
лям приходится стоять на светофоре по полчаса». Эк-
сперимент должен в первую очередь показать, не нака-
зывают ли «персональным» красным и водителей, ко-
торые едут по правилам, но просто попали в один по-
ток с «летящим».

Персональный светофор в Зеленограде — пока эк-
сперимент, и не совсем ясно, приживется ли он. А вот 
светофоры, разрешающие переход дороги перед маши-
нами, поворачивающими направо, развешаны уже по-
чти по всему центру. Водители называют их «светофо-
рами с белыми человечками». Такая уж особенность 
дизайна.  

ДЕНЬГИ  Есть ли смысл 
переезжать в Москву ради 
работы? 

Ищу тебя, 
зарплата 

Александр Мелешенко 

Принято считать, что в Москву выгодно переезжать из 
других регионов — зарплаты в столице выше. Однако на 
практике переезд зачастую оборачивается разочаро-
ванием, поскольку рост доходов с лихвой съедает арен-
да жилья, а свободного времени из-за бешеного ритма 
и больших расстояний не остается. Разобраться во всех 
плюсах и минусах такого переезда постарались эк-
сперты сервисов по поиску работы и жилья hh.ru и 
ЦИАН. Основной вывод исследования такой: зачастую 
переезд из городов-миллионников в столицу не имеет 
даже экономического смысла. Прибавка к зарплате бу-
дет не столь существенной, чтобы перекрыть аренду 
жилья. «Больше всех «теряют» в доходе при переезде в 
столицу жители Санкт-Петербурга, Владивостока и 
Хабаровска. Задуматься о переезде можно жителям То-
льятти, Барнаула, Кирова», — отмечают авторы иссле-
дования. В первой тройке городов зарплаты не сильно 
уступают московским. А в последней доходы местного 
населения оставляют желать лучшего. 

Правда, здесь вступает в игру еще один фактор — 
профессия. Далеко не во всех отраслях в Москве зар-
платы бьют рекорды. В некоторых, например, их ни-
велирует большое количество мигрантов, которые го-
товы работать за меньшие деньги. «В целом не выгод-
но работать в Москве в транспортной сфере, гости-
ничном бизнесе, производстве и рабочему персоналу, 
— подсчитали аналитики. — Но выгодно работать в 
сфере информационных технологий, банковской от-
расли и продажах. Основное правило — чем большей 
квалификации требует профессия, тем выгоднее пе-
реезд в столицу».

Здесь, кстати, напрашивается очевидный совет: 
сначала добейтесь в своей сфере успехов и только по-
том покупайте билет в один конец. Иначе шансов в мо-
сковской конкурентной среде будет немного.  

РАКУРС  Беспилотники, скоростные линии и электровертолеты:
каким будет новый транспорт столицы в ближайшие годы

Время быстрых 
Сергей Бабкин

В 
ближайшие годы в 
столице появятся бес-
пилотные поезда, вы-
сокоскоростные же-
лезнодорожные ли-
нии и круглогодичные 
речные перевозки. Об 
этих перспективах 
рассказал в интервью 

«РГ» ректор Российского уни-
верситета транспорта Алек-
сандр Климов. Уже с расчетом 
на эти вполне реальные планы 
РУТ (МИИТ) открыл для абиту-
риентов новые направления об-
учения. Приемная кампания 
стартовала в период обостре-
ния пандемии, но интерес к по-
лучению транспортного обра-
зования не снижается. Через 
пять лет специалисты новых 
транспортных профилей могут 
оказаться одними из самых во-
стребованных на московском 
рынке труда.

Александр Алексеевич, в каких 
специалистах сейчас больше 
всего нуждается московский 
транспорт? Появление МЦК, 
МЦД, IT-технологии наверня-
ка изменили перечень наибо-
лее востребованных направле-
ний? И есть ли к ним интерес 
у молодежи?

АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Сотрудники 
нашего университета принима-
ют активное участие в разви-
тии транспортного комплекса 
столицы. Мы работаем в тесном 
контакте с департаментом 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры города Москвы. Поэтому 
всегда понимаем, какие специ-
альности будут востребованы и 
как меняются требования к 
компетенциям выпускников. В 
университете создана Высшая 
инженерная школа: современ-
ная образовательная площадка, 
которая ориентирована на раз-
витие транспортных техноло-
гий на стыке урбанистики, циф-
ровизации и новых инженер-
ных решений. В этом году мы 
открыли ряд новых направле-
ний подготовки в области ана-
лиза больших данных, техноло-
гии связи, транспортного пла-
нирования, информационного 
моделирования и транспортно-
го дизайна.

Традиционно востребован-
ное направление — строительст-
во железных дорог. Высокоско-
ростное железнодорожное со-
общение с Санкт-Петербургом 
в ближайшие годы станет обыч-
ным для жителей двух столиц. 
Для поездов, скорость которых 
достигает 350 км/ч, нужны спе-
циальные железнодорожные 
линии. Для высокоскоростных 
поездов потребуется создание 
абсолютно новой железнодо-
рожной инфраструктуры. Инте-
рес к работе в транспортной си-
стеме в последние годы не сни-
жается. Учиться в Российский 
университет транспорта приез-
жают выпускники школ и кол-
леджей со всей страны. С 19 
июня открылась приемная кам-
пания: ожидаем, что значитель-
ная часть будущих студентов 
подадут документы дистанци-
онно — а значит, география по-
ступающих останется традици-
онно широкой. В прошлом году 

университет успешно прини-
мал документы через портал 
«Госуслуги» и личные кабинеты 
на сайте вуза. В этом году сайт 
доработан. Надеемся, что аби-
туриенты это оценят. Чтобы по-
дать документы, достаточно за-
грузить их копии в электронной 
форме.

Какие перспективы у выпуск-
ников вуза в плане трудоу-
стройства? Транспортные 
предприятия столицы уча-
ствуют в подготовке будущих 
кадров?

АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: На наших вы-
пускников большой спрос. Мы 
плотно взаимодействуем с веду-
щими транспортными компа-
ниями, в первую очередь с ОАО 
«РЖД», Московским метропо-
литеном. Университет реализу-

ет практико-ориентированные 
образовательные программы. 
Транспорт Москвы активно 
внедряет информационные си-
стемы, поэтому мы готовим 
профильных специалистов по 
IT. Ведь если программистов в 
целом у нас обучают во многих 
технических вузах Москвы, то 
IT-специалистов со знанием 
специфики транспортных про-
цессов готовим только мы. Ду-
маю, что в ближайшем будущем 
одной из востребованных про-
фессий будет и транспортное 
планирование. Такие специали-
сты нужны в проектировании 
по развитию транспортных си-
стем и агломераций. Большой 
спрос будет на аналитиков, ко-
торые смогут работать с масси-
вами больших данных. Инфор-
мация сотовых операторов в ме-
трополитене дает возможность 
смоделировать пассажиропото-
ки в мегаполисе. Естественно, 
эти сведения обезличены, но 
обрабатывая их с помощью спе-
циализированного програм-
много обеспечения, эксперты 
могут делать важнейшие выво-
ды. Например, определить наи-
более эффективную конфигура-

цию пересадочных узлов. Фак-
тически новая транспортная 
инфраструктура Москвы уже 
сегодня создается с использова-
нием технологии big data.

А специалистов по беспилот-
ным технологиям вы готови-
те? Дептранс неоднократно 
говорил о скором запуске та-
ких систем на МЦК, а «Ян-
декс» даже готовит беспи-
лотный трамвай для Мо-
сквы.

А Л Е К СА Н Д Р  К Л И М О В : Технологии 
беспилотного вождения на же-
лезнодорожном пассажирском 
транспорте уже в достаточной 
степени отработаны. Беспилот-
ное метро в некоторых городах 
мира уже есть, как и транспор-
тные системы для перемещения 
пассажиров на небольшие рас-
стояния. Такое транспортное 
средство есть в аэропорту Ше-
реметьево. Я уверен, что Мо-
сква по беспилотникам будет в 
мировом тренде. По распоряже-
нию Минтранса России мы со-
здали центр, который занимает-
ся продвижением отечествен-
ных подходов к автономному 
судовождению в международ-

ных морских организациях. В 
Академии водного транспорта 
нашего университета планиру-
ется готовить соответствующих 
специалистов. Это все проекты 
далекой перспективы.

А как сейчас научное сообще-
ство участвует в развитии 
транспортных систем? Мо-
сковские власти с вами кон-
сультируются?

АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Университет 
активно участвует в транспор-
тной жизни города. Мы ведем 
научное сопровождение проек-
тов. Ведь одно дело — что-то тео-
ретически прорабатывать, а 
совсем другое — предложить 
конкретное решение. Наш на-
учно-образовательный центр 
цифровых высокоскоростных 
транспортных систем в повсед-
невном режиме вовлечен в под-
готовку данных для принятия 
управленческих решений по 
МЦД. На основании предложе-
ний университета, например, 
принято решение о строитель-
стве нового вокзала — Восточ-
ного.

Каким вы видите будущее 
транспортной системы Мо-
сквы?

АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: В идеале — это 
гармоничное сочетание всех ви-
дов транспорта. Думаю, что но-
вые технологии позволят сде-
лать городской транспорт более 
компактным и эффективным. 
Уже сегодня мы наблюдаем 

«расцвет» электрических само-
катов и велосипедов. Уверен, 
что в ближайшие годы будет 
разработана инфраструктура, 
позволяющая пассажиру бы-
стро доезжать от остановки об-
щественного транспорта до 
дома или работы, с использова-
нием легковых или мобильных 
транспортных средств. Я бы 
очень хотел, чтобы в разработке 
этой инфраструктуры приняли 
участие ребята из детского тех-
нопарка, который мы планиру-
ем открыть в этом году, благода-
ря поддержке департамента ин-
вестиционной и промышленной 
политики города Москвы.

Несколько слов про беспи-
лотные технологии в автомо-
бильном транспорте. Разработ-
ки ведутся уже давно. Не сомне-
ваюсь, что новая транспортная 
инфраструктура в ближайшее 
время будет адаптирована под 
использование беспилотных 
транспортных средств. Здесь 
необходимо активно внедрять 
технологии информационного 
моделирования. Чтобы беспи-
лотное средство могло взаимо-
действовать с инфраструктурой 
в процессе движения. Подготов-
ку специалистов по технологи-
ям информационного модели-
рования мы планируем начать с 
сентября этого года.

А что скажете про перспек-
тивы вертолетного такси? 
Для той же Новой Москвы это 
мог бы быть выход.

АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: По моему мне-
нию, на данный момент верто-
летное такси можно назвать об-
щественным транспортом с 
большой натяжкой. Шумно, не-
экономично, трудно добирать-
ся до места посадки. К тому же 
Москва в границах МКАД — за-
претная для полетов зона. Сов-
ременный человек привык вы-
зывать такси в несколько кли-
ков на телефоне. Я вижу пер-
спективы у электрического воз-
душного транспорта — он эколо-
гичнее и уровень шума от него 
меньше. Было бы здорово для 
начала организовать такой 
транспорт, хотя бы для перево-
зок пассажиров между аэропор-
тами столицы, чтобы избежать 
многочисленных пересадок и 
непредсказуемых пробок.

Возможно ли появление ре-
гулярных пассажирских пере-
возок по Москве-реке?

Смогут ли речные трамваи 
курсировать по расписанию, 
как автобусы? Эта тема дав-
но обсуждается.

А Л Е К СА Н Д Р  К Л И М О В :  Слышал об 
идее сделать такие перевозки 
круглогодичными. Думаю, что 
это один из самых интересных 
проектов столицы. Перемеще-
ние по реке достаточно комфор-
тное и в некоторых случаях эф-
фективное. Полагаю, что это в 
будущем может стать дополни-
тельной отличительной чертой 
Москвы, привлекательной для 
туристов. Подготовку специа-
листов-речников в Москве осу-
ществляет только Российский 
университет транспорта, и мы 
готовы к взаимодействию как в 
части подготовки кадров, так и в 
экспертизе принимаемых в об-
ласти речного транспорта ре-
шений.  

Беспилотники в Москве «видят» всю 
дорожную обстановку лучше само-
го опытного водителя. 

МЕГАПОЛИС В Новой Москве продолжают активно строиться школы, детсады, дороги

Классы со скалодромом 
Любовь Проценко 

С
уперсовременная школа с 
детсадом примет 1 сентя-
бря первых учеников в 

Коммунарке. Вчера новострой-
ку осмотрел мэр Москвы Сергей 
Собянин, который приехал в 
Новую Москву, чтобы оценить 
ход ее развития накануне девя-
той годовщины расширения 
границ столицы. Школа и садик 
главе города понравились. 

— Все новое, что есть в школь-
ном строительстве, — в этих зда-
ниях, — сказал он на встрече с 
учителями, родителями буду-
щих учеников и самими школя-
рами. 

И в самом деле, чего там толь-
ко нет! Помимо учебных классов 
для учеников начальной школы 
и старшеклассников, центр об-
щественной жизни с амфитеа-
тром-трансформером. Рассчи-
танный на 350 человек, он в лю-
бой момент может превратиться 
в лекторий и кинотеатр, танце-
вальный или концертный зал. 
Это место, где детям можно шу-
меть, не мешая при этом заняти-
ям в учебных кабинетах. Специ-
альные акустические панели не 
пропустят через стены центра 
ни громкую музыку, ни детские 
голоса. Предусмотрены и пре-
красные условия для занятий 

спортом. В самом здании — два 
спортивных зала, где можно за-
ниматься гимнастикой, баскет-
болом, волейболом и даже ска-
лолазанием на специальном ска-
лодроме. Целая спортивная зона 
оборудована и на свежем возду-
хе — с футбольным стадионом, 
беговыми дорожками, роллер-
дромом, памп-треком. Есть так-

же информационный центр, би-
блиотека, гончарная мастерская 
с печью для обжига, оснащенная 
по аналогии с кафедрой про-
мышленного дизайна знамени-
той «Строгановки». В ней име-
ются художественный класс с 
мольбертами, макетной комна-
той, компьютерным классом с 
программами для проектирова-

ния. Заниматься в этой мастер-
ской смогут не только школьни-
ки, но и их родители, бабушки и 
дедушки по программе «Мо-
сковское долголетие».

Построено четырехэтажное 
здание на улице Потаповская 

Роща в составе строящегося жи-
лищного комплекса «Белые 
ночи». Рассчитано оно на 550 
школьников, а детский сад — на 
150 детей. Безбарьерная среда 
сделает его удобной для всех без 
исключения детей. А энергосбе-
регающие технологии, приме-
ненные при его строительстве, 
приучат детей с детства береж-
но относиться к природным ре-
сурсам. В частности, вместо 
традиционных кулеров и пла-
стиковых стаканчиков в поме-
щениях установлены питьевые 
фонтаны, а подачу воды из кра-
нов регулируют смесители с ее 
автоподачей.

Профинансировали эту шко-
лу частные инвесторы, а когда 
стройка завершится, она перей-
дет в собственность города. Как 
сообщил заммэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Анд-
рей Бочкарев, всего к предстоя-
щему новому учебному году в 

Новой Москве будет готово к за-
селению сразу 24 объекта — 12 
школ и 12 детских садов. Всего 
же с 2012 года в Новой Москве 
за счет бюджета и внебюджет-
ных источников построено 19 
школ и 57 детсадов. 

Продолжает развиваться в 
ТиНАО и транспортная инфра-
структура. С 2012 года построе-
но 8 станций метро, еще 13 про-
ектируется и строится. Введено 
в строй 280 километров дорог. 
Вчера мэр осмотрел еще одну  - 
трассу, связавшую Щербинку и 
Южное Бутово. Длиной 3,2 ки-
лометра, она проходит от Оста-
фьевского шоссе до Чечерского 
проезда. По новой четырехполо-
ске жители Щербинки теперь 
добираются до метро за 5—7 ми-
нут, а жителям Бутова стало 
удобнее пользоваться МЦД-2.  

Пандемия пандемией, а социальное 
строительство в Москве не останав-
ливается, говорит мэр. 

А К Ц Е Н Т

К новому учебному году
в Новой Москве распахнут двери
12 школ и 12 детских садов

А К Ц Е Н Т

В ближайшем будущем одним
из самых востребованных направлений
в сфере информационных технологий
будет транспортное планирование

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Александр Климов: Новая инфра-
структура Москвы сегодня создает-
ся с использованием big data. 
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Июль. Вступает в силу

Ольга Игнатова 

С 
1  и юл я  б у д у щ и е 
мамы, а также роди-
тели-одиночки смо-
гут подать заявле-
ние на новые еже-
месячные пособия. 

Первый вид по-
собий — выплата бе-
ременным, встав-

шим на учет в женскую кон-
сультацию в ранние сроки 
(первые 12 недель). Пособие 
будет выплачиваться или с ме-
сяца постановки на учет, если 
женщина обратилась с заявле-
нием в течение 30 дней после 
этого, или с месяца обращения. 
Выплата прекращается после 
родов. 

Второй вид пособий назна-
чается на детей в возрасте от 8 
до 17 лет: единственному ро-
дителю, если второй родитель 
умер, пропал без вести, не впи-
сан в свидетельство о рожде-
нии либо вписан со слов мате-
ри; законному представителю, 
если у ребенка умер единст-
венный родитель или оба роди-

теля; родителям и законным 
представителям ребенка, когда 
по нему есть решение суда о 
выплате алиментов. Распро-
страняется новое пособие и на 
детей-сирот, которые не нахо-
дятся на полном государствен-
ном обеспечении — в этом слу-
чае его получает опекун (попе-
читель).

Размер обоих новых посо-
бий будет рассчитываться ис-
ходя из прожиточного мини-
мума в регионе. Важно пом-
нить, что для взрослых и детей 
он разный даже в пределах од-
ного региона (для взрослого 
минимум больше, для ребен-
ка — меньше). 

Для беременных пособие 
составит половину прожиточ-
ного минимума на взрослого 
человека — в среднем по России 
это 6350 рублей. До этого вы-
плата была единоразовой и со-
ставляла лишь 700 рублей. 

Размер ежемесячного посо-
бия на ребенка в неполной се-
мье составит 50% региональ-
ной величины прожиточного 
минимума для детей, установ-

ленной на дату обращения за 
назначением такого пособия. 
Средний размер ежемесячного 
пособия в 2021 году составит 
5650 рублей.

Выплаты будут назначаться 
с учетом комплексной оценки 
нуждаемости. Получать посо-
бие смогут семьи, владеющие 
квартирой или несколькими 
квартирами, если только пло-
щадь на каждого члена семьи 
менее 24 кв. м, в случае с до-
мом или домами — менее 40 кв. 
м на человека.  Если жилье 
было признано непригодным, 
то при оценке учитываться оно 

не будет. Также не учитывается 
квартира или дом, если его за-
нимает член семьи с заболева-
нием, при котором совместное 
проживание невозможно, от-
мечает заслуженный юрист 
России Иван Соловьев.

К  имуществу, владение ко-
торым не помешает получать 
выплаты, также относятся: га-
раж, дача, земельный участок 
не более 0,25 га в городском 
поселении и не более 1 га в 
сельском поселении, нежилое 
помещение, автомобиль и мо-
тоцикл (не один, если семья 
многодетная). Также не учиты-

вается имущество, если оно по-
лучено семьей в качестве меры 
социальной поддержки. На 
банковских счетах можно 
иметь сбережения, годовой до-
ход от процентов по которым 
не превышает прожиточный 
минимум на человека. Иными 
словами, в среднем вклад или 
вклады должны быть на сумму 
порядка 250 тыс. рублей.  

Ранее аналогичный подход, 
учитывающий критерии ну-
ждаемости, был применен при 
назначении пособий на детей 
от 3 до 7 лет. 

Оформить пособия можно 
через портал госуслуг. Также 
можно подать заявление в тер-
риториальных отделениях 
Пенсионного фонда России. В 
первом случае уведомление о 
статусе его рассмотрения поя-
вится также на портале госу-
слуг, во втором — деньги будут 
перечислены без дополнитель-
ного уведомления заявителя 
на указанный им счет. А вот 
если человеку в выплате отка-
жут, то ему направят уведомле-
ние об этом.  

А К Ц Е Н Т

При назначении пособия будет 
учитываться не только доход, 
но и имущество семьи: если квартира 
или дом большие, а в банке лежит 
много денег, в пособии откажут

ПЛАТЕЖИ 

ИСКЛЮЧАЕТСЯ 
ВЫПЛАТА 
ПЕНСИЙ НА 
КАРТЫ VISA 
И MAESTRO
Игорь Зубков

С 1 июля банки не смогут пере-
водить пенсии, ежемесячные 
денежные выплаты и выплаты 
из материнского капитала на 
карты международных платеж-
ных систем Visa и MasterCard 
(Maestro). Завершается нача-
тый еще в 2017 году поэтапный 
перевод выплат из бюджета 
гражданам на национальные 
карты, пандемия затянула этот 
процесс на год. 

Банк России трижды разре-
шал банкам откладывать срок 
окончательного перевода со-
циальных выплат на «Мир», 
изначально он был установлен 
еще на 1 июля 2020 года, затем 
— на 1 октября, потом — на 1 ян-
варя 2021 года, но в итоге 
крайний срок был сдвинут еще 
на полгода.

Для получения карты 
«Мир» нужно обратиться в 
банк, через который произво-
дится выплата пенсии, а затем 
сообщить ее реквизиты Пен-
сионному фонду — через еди-
ный портал Госуслуг или через 
личный кабинет на сайте ПФР 
(заявление «О доставке пен-
сии»). Обслуживание пенси-
онных карт «Мир» бесплат-
ное, но за уведомления об опе-
рациях банк может взимать 
ежемесячную плату.

Как пояснили в Банке Рос-
сии, если пенсионер, получаю-
щий пенсию на карту, не офор-
мит выплаты на «Мир», с июля 
банк зачислит выплаты на 
счет, не привязанный к карте. 
Если такого счета нет, банк на-
правляет получателю уведом-
ление явиться в течение 10 ра-
бочих дней со дня поступле-
ния выплаты за ее получени-
ем, либо представить реквизи-
ты счета с картой «Мир» или 
счета без использования карт. 
Если пенсионер не выходит на 
связь, банк на 11-й рабочий 
день возвращает выплату в 
Пенсионный фонд и уведомля-
ет об этом клиента.

Пенсии по-прежнему мож-
но получать и наличными че-
рез «Почту России» — на дом 
или самостоятельно в почто-
вом отделении. Можно полу-
чать выплаты на банковский 
счет, к которому никакой кар-
ты не привязано, в том числе 
на вклад, условия которого 
предусматривают возмож-
ность пополнения и снятия.  

ДЕНЬГИ 

ПРИНИМАТЬ 
КАРТЫ БУДУТ 
МЕЛКИЕ 
ТОРГОВЫЕ 
ТОЧКИ
Игорь Зубков

С 1 июля порог выручки, по до-
стижении которого магазин или 
сервисное предприятие обязаны 
предоставить клиенту возмож-
ность расплатиться картой, сни-
жается с 30 млн до 20 млн руб. 
Выручка учитывается за преды-
дущий год.   

Таким образом, эта обязан-
ность распространяется на сов-
сем небольшие торговые точки 
(не исключая интернет-магази-
ны), заведения общепита, па-
рикмахерские и т.д. Это второй 
этап расширения приема безна-
личных платежей в этом году: с 1 
марта порог выручки снижен с 
40 млн до 30 млн руб.

Не использовать POS-терми-
нал можно только в двух случа-
ях: нет доступа к интернету или 
к мобильной связи либо выруч-
ка в конкретном магазине за 
предыдущий год не достигла 5 
млн рублей. Второй случай каса-
ется организаций и ИП, открыв-
ших несколько магазинов: если 
выручка по всем точкам за 
прошлый год была выше 20 млн 
рублей, но в отдельном магазине 
составила менее 5 млн рублей, 
то терминал там можно не ста-
вить, говорит эксперт портала 
«Бухонлайн» (проект ГК СКБ 
Контур) Марина Басович.

Закон требует принимать 
карты «Мир», но фактически 
речь идет и о приеме карт Visa и 
MasterCard. Когда порог сни-
жался в 2017 году (со 120 млн до 
40 млн руб.), почти все торгово-
сервисные предприятия пред-
почли обеспечить прием всех ос-
новных видов карт. 

В России впервые вводятся ежемесячные пособия для беременных женщин. Ранее они были единоразовые и очень низкие. Теперь пособие начнет выплачиваться с момента постанов-
ки на учет в женской консультации и до месяца родов или прерывания беременности, если обратиться за пособием в течение 30 дней после постановки на учет. А если обратиться 
позднее 30 дней, то пособие назначается с месяца обращения, а не постановки на учет. 
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НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

УЗНАТЬ О ПОЛОЖЕННЫХ 
ЛЬГОТАХ СТАНЕТ ПРОЩЕ 
С 1 июля для информирования граждан о мерах соцподдержки будут ис-

пользоваться сведения из Единой государственной информационной 

системы социального обеспечения (ЕГИССО). Как пояснили в минтруде, 

в ней собрана полная информация о всех гражданах, которым полагают-

ся льготы и пособия. Она постоянно обновляется, в нее направляют дан-

ные разные ведомства. Благодаря системе ЕГИССО граждане смогут 

оперативно получать консультацию о своих правах на пособия и льготы. 

Информирование будет доступно на портале госуслуг, а также по теле-

фону. На базе Пенсионного фонда России создается Единый контакт-

центр, который уже работает в тестовом режиме по номеру 8-800-

2000-412. На первом этапе проконсультироваться можно будет по фе-

деральным мерам соцподдержки, которые предоставляют Пенсионный 

фонд, Фонд социального страхования, Роструд и учреждения медико-со-

циальной экспертизы. 

ИЗ ПРОДАЖИ ИСЧЕЗАЮТ 
ДЕШЕВЫЕ СИГАРЕТЫ
С 1 июля сигареты в магазинах не могут стоить дешевле 107,78 рубля за 

пачку. Единая минимальная розничная цена (ЕМРЦ) на сигареты дейст-

вует уже три месяца, но в течение этого срока рознице разрешалось 

продавать остатки дешевле, если товар был закуплен до 1 апреля. С уче-

том роста акцизов в среднем пачка сигарет подорожает со 120 до 140 

рублей. Всего же доля налогов в пачке легальных сигарет составляет 

около 66%. Ранее, наоборот, рассчитывалась максимальная розничная 

цена на табачную продукцию, а минимальная цена должна была состав-

лять 75% от максимума. Отсюда — огромное количество нелегальных си-

гарет по 60 рублей за пачку. Теперь они будут автоматом считаться неле-

гальными. Из-за нелегального табака федеральный бюджет теряет около 

100 млрд в год, оценивал ранее статс-секретарь — замминистра про-

мышленности и торговли Виктор Евтухов.  

ТАРИФЫ НА КОММУНАЛЬНЫЕ 
УСЛУГИ ВЫРАСТУТ 
С 1 июля повышается плата за коммунальные услуги. Правительство 

ежегодно устанавливает максимальные индексы увеличения этих плате-

жей. Существеннее всего в этом году тарифы могут повыситься в Чечне 

(на 6,5%), Новгородской области (6,4%), Крыму и Севастополе (6,2%). 

Самое низкое повышение будет в Мурманской области — не более чем 

на 3,2%. В целом по стране тарифы должны вырасти на 4%. Но фактиче-

ский размер индексации будет даже ниже, отмечает ФАС — около 3,3%. В 

прошлом году плата за коммунальные услуги выросла на 3,1%. 

НАЛОГОВИКИ ПРЕДУПРЕДЯТ 
О БЛОКИРОВКЕ СЧЕТОВ
С 1 июля в правила блокировки расчетных счетов компаний и индивиду-

альных предпринимателей (ИП) вносится небольшое послабление. Так, 

налоговики смогут уведомлять владельцев счетов о том, что они не пода-

ли декларации и что счет скоро будет заблокирован. Предупреждать бу-

дут за 14 рабочих дней до дня принятия решения о блокировке. Это по-

зволит компаниям и ИП исправить недочеты, чтобы не допустить замо-

розки счетов. Речь идет именно о праве, но не об обязанности налого-

вой инспекции предупреждать о блокировке счетов.

ТРАНСПОРТНЫЙ НАЛОГ 
НЕ ВЫРАСТЕТ ПРИ ПЕРЕСЧЕТЕ
С 1 июля Федеральная налоговая служба (ФНС) откажется от перерасче-

та транспортного налога в сторону его увеличения (относительно ранее 

уплаченной суммы налога). Такая норма уже действует в отношении на-

лога на имущество и земельного налога. Перерасчет транспортного на-

лога физлица не будет проводиться, если он (независимо от оснований) 

он ухудшает положение налогоплательщика.

«Перерасчет имущественных налогов может производиться по основа-

ниям, предусмотренным налоговым законодательством, в том числе в 

связи с предоставлением налоговой льготы (налогового вычета), не уч-

тенной при формировании первичного налогового уведомления, или с 

отменой действия данной льготы, изменением налоговых ставок, а так-

же получением налоговым органом уточненных сведений об объекте 

налогообложения и его владельце от регистрирующих органов», — поя-

снили «РГ» в ФНС. В случае с транспортным налогом речь может идти 

об уточнениях в реестре ГИБДД или включении автомобиля в перечень 

дорогих авто, которые облагаются повышенным транспортным нало-

гом.

ЦБ НАЗОВЕТ ИМЕНА 
ТЕНЕВЫХ БАНКИРОВ
Банк России с 1 июля получает право выявлять теневых собственников 

банков, страховых компаний и пенсионных фондов, а также право ини-

циировать через суд оперативный арест счетов, ценных бумаг и недви-

жимости контролирующих лиц, если в капитале организации возникла 

дыра. Это облегчит привлечение собственников к субсидиарной ответ-

ственности. Но так и не принят закон о праве ЦБ перекрывать им выезд 

за границу.

Для банков, страховщиков и НПФ закрепляется обязанность определять 

на постоянной основе контролирующих их лиц и направлять информа-

цию об этом Банку России (вопрос определения контролирующего лица 

увязан через критерии закона о банкротстве). Первый раз они должны 

будут отчитаться по новым правилам до начала сентября. Банк России 

опубликует эти перечни на своем сайте (по каждой организации — свой 

список), а если сочтет, что данные неполны, может их дополнить своим 

решением — в этом принципиальное отличие от действующего порядка. 

Банк России за предыдущие годы проделал большую работу по публич-

ному раскрытию структуры собственности (иногда довольно запутан-

ной) своих поднадзорных, она ляжет в основу будущих перечней. Ин-

формация уже раскрыта с достаточной степенью корректности, однако 

структура собственности не статична, и Банк России ведет ее непрерыв-

ный мониторинг, сказал его представитель.   

Подготовили Игорь Зубков, Татьяна Карабут, Елена Манукиян, 
Роман Маркелов, Марина Трубилина

Если налог уже начислен и тут автомобиль попал в перечень роскошных, 
пересчитывать налог не будут. 

СОЦЗАЩИТА 

ВВОДЯТСЯ НОВЫЕ ПОСОБИЯ ДЛЯ БЕРЕМЕННЫХ И РОДИТЕЛЕЙ-ОДИНОЧЕК 

ГОСУСЛУГИ 

ОБЖАЛОВАТЬ РЕШЕНИЯ 
КОНТРОЛЕРОВ СТАЛО УДОБНЕЕ
Игорь Зубков

С 1 июля меняется порядок об-
жалования действий и реше-
ний федеральных контрольных 
ведомств: устанавливается 
единый регламент рассмотре-
ния жалоб, весь процесс пере-
ходит на площадку портала го-
суслуг, вводится правило о 
том, что перед обращением в 
суд нужно сначала обязатель-
но подать жалобу в контроль-
ный орган. Ответ должен прий-
ти в течение 20 рабочих дней. 
Это сэкономит время, силы и 
нервы на взаимодействие с 
контролерами. 

Такой порядок касается ос-
новных видов контроля, кото-
рый осуществляют 19  ве-
домств, включая МЧС, Феде-
ральную налоговую службу, 
Роскомнадзор, Росприроднад-
зор, Ростехнадзор, Роструд, Ро-
спотребнадзор, Росздравнад-
зор. До 1 июля обязательное 
досудебное обжалование рабо-
тало в экспериментальном ре-
жиме, в пилоте участвовали 
МЧС, Росздравнадзор, Ростех-
надзор. На все виды контроля 
оно распространится с начала 
2023 года. 

На портал госуслуг перено-
сится все взаимодействие с 
контролерами, включая обмен 
документами, отмечает руко-
водитель проекта Аналитиче-
ского центра при правительст-
ве Константин Цветов. Там же, 
на портале госуслуг, можно от-
слеживать все этапы рассмо-
трения жалобы. 

Государству этот подход 
тоже выгоден: он снижает су-
дебные расходы, сокращает 
участие сотрудников контр-
ольных органов в судах, обес-
печивает единые подходы к 
применению нормативных ак-
тов, говорит Цветов. Наконец, 

этот механизм позволяет от-
слеживать качество работы 
контролеров и актуальность 
системы обязательных требо-
ваний. 

Процедура однообразна для 
всех и происходит с помощью 
портала госуслуг и единой си-
стемы типового облачного ре-
шения контрольно-надзорной 
деятельности (ТОР КНД), это 
позволяет отслеживать ка-
ждую жалобу независимо от 
того, в какой орган ее подали, 
объясняет начальник Проек-
тного управления по реализа-
ции мероприятий в области 
КНД Департамента проектного 
управления Центра эксперти-
зы и координации информати-
зации Константин Никитин. 

Также с 1 июля 2021 года на-
чнет действовать новый закон 
о государственном и муници-
пальном контроле. Он, в част-
ности, закрепляет возмож-
ность мониторинговых заку-
пок товаров и услуг (в режиме 
«тайного покупателя») и ин-
спекционных визитов, кото-
рые длятся не более одного дня 
и не столь трудозатратны для 
предпринимателей, как обыч-
ная проверка. Плановые про-
верки утрачивают роль основ-
ного инструмента контроля.  

ЗДОРОВЬЕ 

ПЕРЕБОЛЕВШИЕ COVID-19 ПРОЙДУТ 
БЕСПЛАТНОЕ ОБСЛЕДОВАНИЕ
Елена Манукиян

С 
1 июля россияне, перебо-
левшие коронавирусом, 
смогут пройти углублен-

ную диспансеризацию, включа-
ющую дополнительные обсле-
дования. Вступает в силу поста-
новление правительства, кото-
рое вносит изменения в про-
грамму госгарантий бесплат-
ной медицинской помощи.

В первую очередь на углу-
бленную диспансеризацию пла-
нируют приглашать граждан, 
которые перенесли коронави-
рус в средней и тяжелой форме.

Как пояснил министр здраво-
охранения Михаил Мурашко, 
если по результатам проведен-
ных обследований у пациента 
выявят хронические заболева-
ния или риски их возникнове-
ния, то ему окажут необходимое 
лечение и назначат медицин-
скую реабилитацию.

«Сегодня важно своевре-
менно определить возможные 
неблагоприятные последствия 
перенесенного коронавируса, 
чтобы предотвратить развитие 
новых хронических болезней у 
людей», — сказал министр.

В Минздраве рассказали, что 
проводиться углубленная ди-
спансеризация будет в два этапа. 
Первый включает семь обяза-
тельных обследований: общий и 
биохимический анализ крови, 
измерение насыщения крови ки-
слородом, тест с 6-минутной 
ходьбой, спирометрию  (исследо-
вание дыхания), рентген грудной 
клетки, прием терапевта, анализ 
на определение концентрации 
фрагмента белка D-димера в кро-
ви, помогающий выявлять при-
знаки тромбообразования. При-
чем все эти обследования можно 
будет пройти за один день.

По их результатам врачи 
определят риски и возможные 

признаки развития хрониче-
ских заболеваний, при необхо-
димости для уточнения диагно-
за направят пациента на второй 
этап. Он будет включать еще три 
обследования — эхокардиогра-
фию, компьютерную томогра-
фию легких и допплеровское ис-
следование сосудов нижних ко-
нечностей.

Перечень медицинских орга-
низаций, где можно пройти 
углубленную диспансериза-
цию, будет опубликован на сай-
тах региональных минздравов и 
на портале госуслуг. Планирует-
ся, что всего в ней примут учас-
тие три тысячи поликлиник по 
всей России.

Расширение программы ди-
спансеризации населения во-
шло в перечень поручений пре-
зидента, которые были озвуче-
ны в послании Федеральному 
Собранию.

Одновременно с углубленной 
диспансеризацией с 1 июля во 
всех регионах в полном объеме 
возобновляются программы 

плановой диспансеризации. В 
2020 году из-за пандемии она 
приостанавливалась, а затем ре-
гионы по своему усмотрению, 
ориентируясь на ситуацию с ко-
ронавирусом, возобновляли ее, 
однако не везде был возвращен 
весь перечень обследований. 
Плановую диспансеризацию мо-
гут проходить каждые три года 
граждане в возрасте до 40 лет и 
ежегодно те, кому уже исполни-
лось сорок лет. На нее нужно за-
писаться через регистратуру ме-
дицинской организации, регио-
нальный портал госуслуг или в 
личном кабинете «Мое здоро-
вье» на «Госуслугах».

Плановая диспансеризация 
охватит более 30 млн россиян в 
этом году, напоминают в АНО 
«Национальные приоритеты». 
Объемы профилактической ме-
дицинской помощи будут еже-
годно увеличиваться. К 2024 
году плановой диспансериза-
цией и профилактическими ме-
досмотрами будет охвачено не 
менее 70% россиян.  

На углубленную диспансеризацию прежде всего пригласят тех, кто перенес 
коронавирус в средней или тяжелой форме.

ЦИФРА

20
ДНЕЙ

отводится контрольному орга-

ну на рассмотрение жалобы и 

ответ. Все взаимодействие с 

контролерами, включая обмен 

документами, переносится на 

портал госуслуг
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АКТУАЛЬНО Закон 
«О репатриации» зовет 
соотечественников домой   

Родина ждет  

Владимир Емельяненко 

«Форум переселенческих организаций» и Институт 
стран СНГ внесли в Госдуму законопроект «О репатри-
ации в Российскую Федерацию». Эксперты и правоза-
щитники, изучив опыт Израиля, Германии, Латвии и 
Казахстана, предлагают проект закона, по которому 
возвращение соотечественников будет иметь несколь-
ко форм: вынужденные эмигранты (в связи с преследо-
ванием за убеждения), организованное переселение 
или трудовая миграция и главная новация — репатриа-
ция трех форм. «А» — репатрианты берут на себя обяза-
тельство по оплате своего проезда и семьи, провоза ба-
гажа и приобретения жилья в любом регионе России, 
«Б» — администрация регионов и репатрианты на па-
ритетных началах (50х50) оплачивают расходы на 
проезд и багаж в регионы, где есть возможность выде-
ления льготного кредита на жилье, форма «В» — репа-
триация полностью оплачивается правительством и 
регионом, куда приглашается репатриант.

Принцип проекта закона «О репатриации в РФ» — 
по нему можно переехать в любое место, и не только по 
трудовой миграции госпрограммы «Соотечественни-
ки», а туда, куда хочешь.

 — Сбои программы переселения соотечественников 
начались с того, что она превратилась в оргнабор тру-
довых мигрантов, в котором отсутствует ключевая — 
репатриационная составляющая, — убежден руководи-
тель проекта «Право на Родину» Евгений Бобров. 

Теперь проект закона вводит два критерия призна-
ния за иностранцем права на репатриацию — соответ-
ствие определению соотечественника и свободное вла-
дение русским языком. Пункт 3 статьи 1 проекта пред-
лагает новую редакцию определения «соотечествен-
ник». Ими признаются лица, относящиеся к народам, 
исторически проживающим в России, и те, чьи прямые 
предки родились или проживали на ее территории. 

Федеральное правительство утвердило проект за-
кона «О репатриации» как рабочий документ. А его 
разработчики посвятили закон памяти Лидии Графо-
вой — основателя и первого председателя «Форума пе-
реселенческих организаций», которая мечтала сде-
лать репатриацию нормой. Принимать закон будет но-
вый парламент осенью 2021 года.  

ТОЛЬКО В «РГ» Как ФАС защитит плательщиков 
от необоснованного роста цен на коммуналку

Тарифы 
и легенды ЖКХ

Марина Трубилина

К
оличество муниципа-
литетов, в которых 
тарифы на комму-
нальные услуги пре-
вышали предельные 
индексы, установлен-
ные правительством, 
сократилось за по-
следние годы более 

чем на 90%. Если в каком-нибудь 
регионе будет выявлено превы-
шение допустимого индекса, то 
его руководителю выдадут пред-
писание о пересмотре индекса 
или тарифа. Об этом рассказал в 
интервью «РГ» замглавы Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС) Виталий Королев.

По прогнозу социально-эконо-
мического развития страны  
рост тарифов на услуги тепла 
и водоснабжения не превысит 
4% в год в ближайшие годы. А 
если инфляция превысит целе-
вые 4%, то и тарифы будут 
расти быстрее?

ВИТАЛИЙ КОРОЛЕВ: Независимо от ве-
личины текущей инфляции та-
рифы, принятые в декабре 2020 
года, останутся неизменными и 
начнут действовать с 1 июля. В 
начале года инфляция обычно 
растет большими темпами, а к 
концу года, как правило, замед-
ляется. Но утвержденный ин-
декс индексации всегда стаби-
лен и предсказуем.

С момента принятия полно-
мочий ФСТ антимонопольная 
служба держит обоснованность 
изменения тарифов ЖКХ для на-
селения на особом контроле. С 
середины 2019 года все случаи 
превышения предельных индек-
сов должны быть детально обо-
снованы и согласованы с ФАС. 
Ежегодный рост тарифов ЖКХ в 
среднем по стране не превышает 
4%. Таким образом реализуется 
принцип «инфляция-минус». В 
частности, в 2020 году рост та-
рифов составил 3,1% и оказался 
ниже прогнозного показателя

Распоряжением правительст-
ва РФ ежегодно для каждого ре-
гиона утверждаются индексы 
изменения платы граждан, а уже 
главы регионов устанавливают 
предельные индексы для муни-
ципалитетов. Благодаря жесткой 
позиции ФАС о строгом соблю-
дении предельных индексов от-
клонение регионов от установ-
ленных ограничений возможно 
лишь если это необходимо для 
привлечения инвестиций в от-
расль и развития коммунальной 
инфраструктуры.

Так, в 2020 году количество 
муниципалитетов, в которых ин-
дексы были установлены с пре-
вышением, снизилось на 92% по 
сравнению с 2019 годом, а в 
2021 году — еще на 23% по срав-
нению с 2020 годом. Отмечу, что 
до введения этого механизма с 
2015 по 2019 годы главы регио-
нов установили предельные ин-
дексы с превышением в 4650 му-
ниципалитетах, а размер самих 
предельных индексов достигал 
величины в 209%! И это, конеч-
но, напрямую сказывалось на ве-
личине платежа граждан.

Сейчас же если в каком-ни-
будь регионе будет выявлено 
превышение допустимого ин-
декса, то его руководителю бу-
дет выдано предписание о пере-
смотре индекса или тарифа. 
Пока таких случаев не было, по-
скольку регионы очень ответст-
венно подходят к этому вопросу. 

Также этому способствуют 
наши плановые и внеплановые 
мониторинги и этапная цифро-
визация тарифного регулирова-
ния. К примеру, в марте этого 
года заработал «федеральный 
тарифный светофор», который 
автоматически анализирует 
ошибки региональных органов 
регулирования при установле-
нии тарифов.

Какой рост тарифов ожида-
ется с июля нынешнего года?

ВИТАЛИЙ КОРОЛЕВ: Средний размер 
индексации тарифов ЖКХ не 
превысит 4%. После того как на-
чнут действовать новые индек-
сы, ФАС России изучит инфор-
мацию, поступающую в ведом-
ство из органов регулирования, 
и при выявлении нарушений бу-
дет выдавать компаниям пред-
писания, что позволит снизить 
тарифы. За счет такого контроля 
со стороны ФАС изменение раз-

мера платы граждан за комму-
нальные услуги в среднем по 
стране с 1 июля не превысит 
3,3%. Мы будем строго пресе-
кать нарушения при установле-
нии региональных тарифов. В 
целом же ситуация в сфере тари-
фов на ЖКУ достаточно стабиль-
на. Если ФАС видит в регионах 
отдельные проблемы, то быстро 
реагирует и разрешает их.

Некоторые регионы могут по-
вышать тарифы и больше ин-
декса, если обоснуют это, на-
пример, необходимостью мо-
дернизации сетей. Многие ли 
подают такие заявки?

ВИТАЛИЙ КОРОЛЕВ: До 2019 года было 
много таких обращений. Мы 
были вынуждены даже поменять 
механизм, чтобы просить такое 
превышение можно было лишь 
по ограниченному перечню при-
чин. И если раньше количество 
превышений доходило до не-
скольких тысяч, то сейчас это 
единичные случаи. Эти превы-
шения связаны с действительно 
важными для региона инфра-
структурными проектами, с 
большими инвестициями. 

При этом процедура согласо-
вания превышения довольно 
сложная. Она включает согласо-
вание как с высшим должност-
ным лицом региона, так и с Сове-
том депутатов муниципалитета, 
в котором рост происходит. Это 
значит, что не по всему субъекту 
и даже не по всему большому го-
роду происходит рост, а только 
точечно по конкретному району 
или поселку. Например, если там 
идет масштабный ремонт сетей 
водоснабжения и необходимы 
дополнительные средства. Вот 
тогда превышение может быть 
согласовано.

Куда обращаться, если тари-
фы завышены?

ВИТАЛИЙ КОРОЛЕВ: Мы рассматрива-
ем много обращений и граждан, 
и организаций, в том числе и по 
этому поводу. Но, как правило, 
нарушения, на которые жалуют-

ся жители, носят технический 
характер — неверные расчеты, 
несвоевременность выставле-
ния, ошибки в начислениях. В та-
ких случаях, если нарушены 
права потребителей, нужно об-
ращаться в Роспотребнадзор, 
или в Жилинспекцию, если есть 
ошибка в расчетах. Мы такие 
случаи тоже отрабатываем, но 
вероятность наличия в них нару-
шения антимонопольного зако-
нодательства крайне мала.

При основаниях полагать, 
что тариф установлен с наруше-
ниями, потребители вправе 
обратиться в ФАС. Такие случаи 
бывают, количество отмен зна-
чительное. Служба в целом стро-
го следит за обоснованностью 
изменения и установления тари-
фов в регионах. В 2020 году в 
адрес тарифных органов выдано 
96 предписаний, рассмотрено 
136 досудебных споров. При 
этом в тарифах удалось выявить 

2,4 млрд рублей экономически 
необоснованных средств, а сами 
тарифы были снижены.

Жители должны представ-
лять свои расчеты?

ВИТАЛИЙ КОРОЛЕВ: Как правило, с жа-
лобами на неверно установлен-
ные тарифы обращаются орга-
низации. Процедура связана с 
оплатой госпошлины, требует 
юридической поддержки, предо-
ставления документов. У жите-
лей обычно проблема в том, что 
в конкретной платежке им что-
то неправильно начислили. Им 
нужно идти в Жилинспекцию 
или в Роспотребнадзор. Там точ-
но помогут. Жилинспекция реа-
гирует очень оперативно, мы ча-
сто рассматриваем подобные 
обращения совместно.

Мы же выявляем нарушения 
фундаментального характера — 
например, был нарушен поря-
док установления тарифа, пре-
вышен предельный уровень. В 
последние два года не было реги-
онов, которые незаконно превы-
сили бы предельный индекс 
оплаты граждан за жилищно-
коммунальные услуги.

В скольких регионах сейчас за-
вышены тарифы? Использу-
ются ли какие-то хитрые ме-
ханизмы, чтобы взять с жи-
телей побольше?

ВИТАЛИЙ КОРОЛЕВ: В некоторых слу-
чаях причиной, по которой жи-
тели считают, что у них завышен 
платеж, могут быть нормативы 
на коммунальные услуги. Но их 
устанавливают региональные 
власти. Мы давно ставим вопрос 
о том, что необходим универ-
сальный подход по формирова-
нию нормативов. У нас единое 
экономическое пространство, а 
нормативы зачастую разные по 
субъектам, муниципалитетам. И 
это вызывает вопросы. Обсужде-
ние идет довольно долго. Устано-
вить порядок определения нор-
мативов в регионах должен Мин-
строй России. В некоторых слу-
чаях у регионов могут быть по-
пытки сбалансировать не очень 
высокие тарифы за счет более 
высокого норматива.

ФАС неоднократно говорила о 
доработке механизма ограни-
чения роста платы граждан 
за ЖКУ. В частности, об уста-
новлении долгосрочных тари-
фов на срок до 15 лет. Насколь-
ко это осуществимо?

ВИТАЛИЙ КОРОЛЕВ: Эта инициатива 
есть, и она нам кажется весьма 
перспективной. Важно, чтобы 
инвестор, который вкладывает 
значительные собственные 
средства в ЖКХ, например, в со-
здание новых объектов в сфере 
водоснабжения или в их серьез-
ную реконструкцию, был уве-
рен, что есть гарантия возврата 
инвестиций и что через несколь-
ко лет ничего не поменяется. 
Если инвестиционный цикл 
длинный и вкладывать нужно 
несколько лет, а возврат проис-
ходит 10—15 и более лет, конечно 
же, ему необходимы гарантии.

Такой гарантией может стать 
установление долгосрочного 
размера индекса платы граждан 
под такие проекты. Если мы реа-
лизуем нацпроект в сфере эколо-
гии, то в базу индекса можно 
было бы заложить расходы на 
сортировку мусора, переработ-
ку отходов. Затем регионы долж-
ны посмотреть: могут они обес-
печить возврат инвестиций? 

Мы на федеральном уровне 
хотим создать условия, чтобы 
регионы имели возможность 
принимать такие долгосрочные 
решения и гарантировать инве-
сторам возврат инвестиций. В 
этом случае они будут больше 
приходить на концессии, на дол-
госрочные инвестпрограммы, 
которые позволят улучшить со-
стояние инфраструктуры.  

Виталий Королев: Средний размер 
индексации тарифов ЖКХ 
не превысит 4%.

Как правильно экономить 
на коммунальных платежах 
без льгот 
rg.ru/art/2121669

А К Ц Е Н Т

В последние два года не было регионов, 
которые незаконно превысили бы
предельный индекс оплаты граждан
за жилищно-коммунальные услуги
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом  «Об экологической 
экспертизе»  от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ и Приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 г. № 372  Об утверждении Положения  
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации   
ООО  «НК-флот»  извещает о проведении общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспертизы фе-
дерального уровня — проектные материалы  Проведение ремон-
тных дноуглубительных работ ООО  «НК-флот»  в акватории ру-
кава Корабельного реки Северная Двина, в том числе материалов 
ОВОС и технического задания.

Цели намечаемой деятельности: Проведение ремонтных 
дноуглубительных работ.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Архан-
гельск, Причал № 78.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью  «НК-флот»:  163020, Архангельская обл., 
г. Архангельск, пр-кт Никольский, дом № 40, пом. 18-Н.

Разработчик проектной документации: ООО  «Экополис», 
163000, Троицкий пр-т, д. 104, к. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: начало — III квартал 2021 г. окончание — 
IV квартал 2021 г.

Общественные обсуждения организуются: в форме опроса.
Материалы предварительного варианта ОХД, ОВОС, ТЗ, а так-

же опросные листы доступны с момента опубликования настоя-
щего уведомления в течение 30 дней: на сайте www.arhcity.ru (раз-
дел  Департамент городского хозяйства, подраздел  Экология).

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менно в форме опросного листа, представляемого по почте, факсу, 
электронно (с отметкой  общественные обсуждения ) в течение 
30 дней с момента опубликования уведомления:

—  в адрес 163020, Архангельская обл., г. Архангельск, пр-кт 
Никольский, дом № 40, пом. 18-Н, e-mail: ecology@nkflot.ru;

—  в адрес Администрации МО город Архангельск: 163000, 
г. Архангельск, пл. Ленина, 5 (8182) 65-64-84, факс: 606-845, 
e-mail: ecology@arhcity.ru с отметкой  общественные обсу-
ждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с п. 5 «Правил консервации и ликвидации 
гидротехнического  сооружения», утвержденных Постановлением 
Правительства РФ от 01.10.2020г. № 1589 Публичное акционерное 
общество «Фортум» сообщает о принятом решении по ликвидации 
Объекта Плотина № 12 системы гидрозолоудаления Аргаяшской 
ТЭЦ филиала Энергосистема «Урал» Публичного акционерного 
общества  «Фортум».

Место расположения намечаемой деятельности: Челябинская 
область, ЗАТО г. Озерск на границе с пос. Новогорный, 

Примерные сроки проведения общественных обсуждений 
решения  о ликвидации объекта: июль 2021г. — август 2021г.

Ознакомится с решением о ликвидации гидротехнического соо-
ружения можно с 08.07.2021 г. по 06.08.2021г.на официальном сайте 
ПАО «Фортум» http://www.fortum.ru.

Контактное лицо: Котугин Сергей Владимирович, тел.: 
+7 (351) 203-23-34.

Срок предоставления замечаний и предложений с 08.07.2021г. 
по 06.08.2021г. включительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации» Акционерное 
общество «Сибирский научно-исследовательский и проектный ин-
ститут рационального природопользования» извещает о проведе-
нии общественных обсуждений намечаемой хозяйственной дея-
тельности на территории Сургутского района в соответствии с про-
ектной документацией, включающей материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, и технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду по объекту: «Ре-
конструкция ДНС Унтыгейского месторождения нефти».

Цели намечаемой деятельности: реконструкция ДНС Унтыгей-
ского месторождения в связи с увеличением расхода поступаемой на 
ДНС нефтегазоводяной смеси. 

Месторасположение намечаемой деятельности: на территории 
Сургутского района Унтыгейского месторождения, Юганского ле-
сничества, Угутского участкового лесничества квартал № 529. 

Наименование и адрес заявителя или его представителя: заяви-
тель — компания КанБайкал Резорсез Инк., ул. Киевская, дом 2, го-
род Нефтеюганск, ХМАО—Югра; представитель заявителя — 
АО «СибНИПИРП»: ХМАО—ЮГРА, г. Нижневартовск, ул. Мира, 
владение 5П, офис 409.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II этап — с 01.07.2021 по 05.08.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: департамент жилищно-коммунального хозяйства, экологии, 
транспорта и связи администрации Сургутского района совместно с 
заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения (ТЗ и материалов 
ОВОС): общественные слушания. 

Форма представления замечаний — устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1. Департамент жилищно-коммунального хозяйства, экологии, 

транспорта и связи администрации Сургутского района: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-
70, тел./факс: 8 (3462) 52-60-04 и на официальном сайте админи-
страции Сургутского муниципального района Ханты-Мансийского 
автономного округа—Югры в разделе «Деятельность» / «Жилищ-
но-коммунальное хозяйство, экология, транспорт и связь» / «Эко-
логия и обращение с отходами» по адресу: http://www.admsr.ru/
work/jkh/ekologiya-i-othodi/7050/?clear_cache=Y.

2. Акционерное общество «Сибирский научно-исследователь-
ский и проектный институт рационального природопользова-
ния»: г. Нижневартовск, ул. Мира, 5П, каб. 306 (с 8.30 до 16.30),  
телефон: 8 (3466) 29-66-66. 

Общественные обсуждения состоятся 05 августа 2021 года в 15.00 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 104.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 215, email: jkh@admsr.ru.

Ответственные организаторы: 
—  от разработчика проекта (при необходимости) — Главный ин-

женер проекта Зацепилин Сергей Александрович, телефон:  
8 (3466) 29-67-27 (*150);

—  от администрации Сургутского района: заместитель главы 
Сургутского района — директор департамента жилищно-ком-
мунального хозяйства, экологии, транспорта и связи Кузьмина 
Дина Валерьевна, телефон/факс: 8 (3462) 52-60-70, 52-60-04.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
2 и 16 августа 2021 г. Государственная корпорация развития  

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-
сайте корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока 
агента Правительства Российской Федерации: (495) 604-65-65,  
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Альвари-рус» (ИНН 7702415810, ОГРН 1177746363244) 
уведомляет о проведении общественных обсуждений в форме об-
щественных слушаний на тему «Проведение оценки воздействия 
на окружающую среду в связи с реализацией проекта «Реконструкция 
причального сооружения «Причал № 2» в п. Ассадулаево, Приволж-
ского района Астраханской области», которые состоятся 02.08.2021 
года в 17.00 в актовом зале здания администрации МО «Татаробаш-
маковский сельсовет» по адресу: Астраханская область, Приволжский 
район, с. Татарская Башмаковка, ул. Ленина, 34.

Материалы проекта «Реконструкция причального сооружения 
«Причал№ 2» в п. Ассадулаево, Приволжского района Астраханской 
области» размещены на информационном стенде в здании Админи-
страции МО «Приволжский район», Администрации МО «Татаробаш-
маковский сельсовет», и опубликованы в сети интернет на официаль-
ном сайте МО «Татаробашмаковский сельсовет», МО «Приволжский 
район».

Предложения и замечания просим направлять по почтовому адре-
су Обособленного подразделения ООО «Альвари-рус»: 416465, Астра-
ханская область, пос. Ассадулаево, ул. Зеленая, д. 9 «А» или на элек-
тронный адрес: neftebaza@alvarigroup.com.

Предложения по теме общественных обсуждений принимаются 
от граждан, постоянно проживающих на территории Российской Фе-
дерации и достигших 18 лет. 

Предложения граждан принимаются со дня обнародования проек-
та «Реконструкция причального сооружения «Причал № 2» в п. Ас-
садулаево, Приволжского района Астраханской области» до 1 августа 
2021 года, включительно. 

Предложения граждан вносятся в письменном виде по форме раз-
мещенной на сайте МО «Татаробашмаковский сельсовет» только в от-
ношении вопроса, рассматриваемого на общественных обсуждениях. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Приморская 
ГРЭС» (ООО «Приморская ГРЭС») совместно с администра-
цией Лучегорского городского поселения Пожарского муници-
пального района Приморского края уведомляет о проведении 
общественных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: проектная документация «Приморская 
ГРЭС. Золоотвал №2. Строительство 3-го яруса». Актуализация 
в части реализации проектных решений по строительству вер-
ховой дамбы» (далее — Проектная документация), содержащая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду хозяйст-
венной и иной деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: строительство 
верховой дамбы 3-го яруса на золоотвале №2 Приморской 
ГРЭС в соответствии с проектной документацией «Приморская 
ГРЭС. Золоотвал №2. Строительство 3-го яруса». Актуализация 
в части реализации проектных решений по строительству вер-
ховой дамбы».

Месторасположение намечаемой деятельности: Примор-
ский край, Пожарский район, Золоотвал №2 ООО «Приморская 
ГРЭС».

Наименование и адрес заказчика: ООО «Приморская ГРЭС», 
692001, Приморский край, Пожарский район, пгт. Лучегорск.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II кв. 2021г. — III кв. 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Лучегорского городского поселения 
Пожарского муниципального района Приморского края.

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Сроки доступности технического задания (далее — ТЗ) 

по оценке воздействия на окружающую среду: в течение всего 
времени проведения оценки воздействия на окружающую среду. 
Сроки доступности Проектной документации и предварительно-
го варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду для ознакомления, представления и документирования 
замечаний и предложений: в течение 30 дней до проведения об-
щественных слушаний и в течение 30 дней после их окончания.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, Проектной документации и предварительного вари-
анта материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
для ознакомления, представления замечаний и предложений:

—  администрация Лучегорского городского поселения По-
жарского муниципального района Приморского края 
по адресу: 692001, Приморский край, Пожарский район, 
пгт. Лучегорск, ул. Общественный центр, д. 1, 1-й этаж 
(фойе), тел. +7 (42357) 33-471, с 8.00 до 17.00.

Дата и место проведения общественных слушаний: 
04.08.2021 г. в 17.30 по местному времени в МБУ «Дворец куль-
туры Пожарского муниципального района» по адресу: Примор-
ский край, Пожарский район, пгт Лучегорск, ул. Общественный 
Центр, 2.

Иная информация: В электронном виде материалы общест-
венных обсуждений размещены по адресу: http://лучегорское.
рф. Замечания и предложения в электронном виде направлять 
на электронный почтовый адрес: ErmolenkoOA@sibgenco.ru. 
Лицам, участвующим в общественном обсуждении, необходимо 
иметь при себе документ, удостоверяющий личность. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКЦЕНТ Сборная Украины смогла победить в 1/8 финала считавшихся 
фаворитами шведов и вышла в четвертьфинал Евро-2020

Поменялись местами
Михаил Щербань

В 
заключительном пое-
д и н ке  1 / 8  ф и н а л а 
Евро-2020 встреча-
лись команды Украи-
ны и Швеции. Перед 
матчем букмекеры 
твердо были уверены, 
что дальше пройдут 
«желто-синие» скан-

динавы. И мало кто верил в чу-
деса. Судите сами: 1 к 2 в пользу 
шведов и 1 к 7 в случае успеха 
«жовто-блакитных». 

Ну, а предпосылки к чудесам 
все же были.

Корреспондент «РГ» 26 
июня 2006 года в Кельне был 
свидетелем перевоплощения 
гадкого утенка в прекрасного 
лебедя. Тогда сборная Украины 
под руководством гениального 
нападающего сборной СССР, 
большого друга России Олега 
Блохина стала автором самой 
громкой сенсации 18-го чемпи-
оната мира, пробившись в чет-
вертьфинал. 

Успех пришел к украинцам в 
матче 1/8 финала против Швей-
царии. В том, уже далеком, 
2006-м впервые на турнире в 
Германии сильнейшего выявля-
ли при помощи серии послемат-
чевых пенальти. Итоговый счет 
на табло — 3:0, после ударов Ар-
тема Милевского, Сергея Ребро-
ва и Олега Гусева.

Несмотря на то что форвард 
«Челси» и главная звезда ко-
манды Блохина — Андрей Шев-
ченко не смог забить с одиннад-
цатиметровой отметки, у наших 
соседей нашелся другой герой — 
голкипер Александр Шовков-
ский, отразивший два удара 
швейцарцев...

...На дворе стоял июнь 2021 
года. Глазго. Арена «Хэмпден 
Парк». И матч, в котором было 
все — эффектные голы, сумас-
шедшие попадания в штанги и 
перекладины, жуткая травма, 
удаление... А завершилось все 
красивейшим голом в концовке 
дополнительного времени. 

Любопытно, что непосредст-
венно перед игрой соперники 
поменялись цветами. Номи-
нальными хозяевами были шве-
ды, сохранившие свою обычную 
форму. А формальным гостям 
пришлось сменить привычные 
желтые футболки на синие.

Впрочем, цвет не повлиял на 
настрой, и первый опасный мо-
мент создал Андрей Ярмоленко. 
Из правой половины штрафной 
переадресовал мяч на Романа 
Яремчука, но нападающий про-
бить Робина Ульсена не сумел. 
Шведы ответили двухходовкой 
Деяна Кулушевски и Александе-
ра Исака. Форвард «Реал Сосье-
дад» бил из выгодной позиции, 
но мяч прошел мимо цели.

В середине тайма сборная 
Украины сотворила небольшое 
футбольной чудо. Ярмоленко 
внешней стороной стопы пере-

бросил мяч в штрафную, и Алек-
сандр Зинченко мощным вы-
стрелом в касание буквально 
прошил вратаря — 1:0. 

Шведы активизировались и 
восстановили паритет еще до 
перерыва. Исак покатил в центр 
на Эмиля Форсберга, который 
приложился издали, — мяч вле-
тел в сетку рикошетом от Ильи 
Забарного — 1:1.

Во втором тайме команды 
продолжили отвечать друг дру-
гу атакой на атаку. 

Не прошло и минуты после 
удара Сергея Сидорчука в штан-
гу, как Форсберг закрутил мяч в 
штангу других ворот. Чуть по-
зже Форсберг пробил в перекла-
дину, на что украинцы ответили 
ударом Ярмоленко — прямо во 
вратаря.

На дополнительное время 
Андрей Шевченко вместо «на-

евшегося» Яремчука выпустил 
свежего Артема Беседина, но 
нападающий провел на поле 
всего несколько минут. Маркус 
Даниэльсон, выбивая мяч, въе-
хал форварду в колено, в резуль-
тате чего украинцам понадоби-
лась обратная замена, а швед-
ский защитник был удален.

Получив численный пере-
вес, украинцы выглядели в до-
полнительное время предпоч-
тительнее, хотя до опасных мо-
ментов дело практически не до-
ходило. А когда показалось, что 
серии пенальти не избежать, 
отличился игрок «Днепра-1», 
человек, поигравший в чемпио-
нате Дании, Артем Довбик, го-
ловой замкнувший фланговую 
передачу Зинченко — 2:1, и Ук-
раина впервые в своей истории 
пробилась в четвертьфинал 
Евро.

После матча главный тренер 
украинцев, обладатель «Золото-
го мяча» Андрей Шевченко от-
метил, что знал, как победить 
соперника:

— Сейчас я очень счастлив. 
Оценивая поединок, скажу, что 
обе команды показали хороший 
футбол. Матч получился инте-
ресным, никто не хотел усту-
пать, и это привело к драматич-
ной развязке. Своей игрой и са-
моотдачей наша команда заслу-
жила любовь болельщиков. Мы 
знали, как должны играть с са-
мых первых минут. Знали, кто 
может усилить игру со скамей-
ки запасных. В общем, наш план 
сработал. Впереди Англия. Я ви-
дел первый тайм этой сборной с 
немцами и понимаю, что в чет-
вертьфинале нас ждет серьез-
ный соперник. Но если мы выш-
ли в 1/4 финала,  то имеем такие 
же шансы пройти дальше.

В свою очередь, герой матча 
24-летний Артем Довбик, кото-
рый появился на поле на 106-й 
минуте и забил первый мяч за 
национальную команду, так про-
комментировал итог поединка:

— Наверное, это судьба ка-
кая-то. У меня просто нет слов. 
Такое стечение обстоятельств, 
что пришла пора выходить. 
Шевченко сказал, что надо по-

мочь партнерам по команде: 
жди своего шанса, один момент 
может все решить. Он знал, о 
чем говорил, и я дождался! 

А что же шведы?
Лучше всех поражение объя-

снил полузащитник Деян Кулу-
шевски:

— Мы создали достаточно мо-
ментов,  чтобы победить в 
основное время. Но потом я уже 
полагал, что нас ждет серия пе-
нальти. А затем соперник забил 
на 120-й минуте. Это как нож в 

сердце. Не так мы хотели закон-
чить чемпионат Европы. Когда 
накануне смотрел матч Фран-
ции против швейцарцев, сказал 
партнерам по сборной: «Фут-
бол жесток». В матче против Ук-
раины был наш черед в этом 
убедиться. Футбол многое нам 
дает, но еще больше забирает. В 
этой игре он забрал у нас над-
ежду, и это ужасно».  

СБОРНАЯ РФС признал
выступление команды
Черчесова на Евро
неудовлетворительным

Не было
самоотдачи

Сергей Литвинов

Накануне в Москве состоялось заседание техническо-
го комитета Российского футбольного союза (РФС), на 
котором с докладом выступил главный тренер нашей 
сборной Станислав Черчесов. 

Разумеется, мероприятие было посвящено высту-
плению россиян на чемпионате Европы-2020. Как Чер-
чесов, так и все остальные участники заседания при-
знали результат сборной неудовлетворительным. На-
помним: из трех матчей в группе команда выиграла 
лишь в одном и потерпела два поражения, не сумев 
выйти в плей-офф. 

Теперь главный 
вопрос: останется 
ли Черчесов на сво-
ем посту? Техниче-
ский комитет РФС 
хоть и признал ито-
ги Евро неудовлет-
ворительными, но 
самого специалиста 
поддержал. 

Тем не менее, 
даже несмотря на 
поддержку техниче-
ского комитета, бу-
дущее Черчесова по-прежнему туманно. Все должно 
проясниться на следующей неделе, когда состоится ис-
полком РФС. 

Напомним, что после поражения от Дании (1:4) в 
решающем матче на Евро-2020 Черчесов взял вину за 
случившееся на себя. При этом специалист отметил, 
что одна из причин неудачи — отсутствие опыта у ряда 
игроков.

— Вся ответственность лежит на мне. Это неписаный 
футбольный закон. А разница с чемпионатом мира в 
том, что сейчас у нас менее опытные игроки. Они наби-
рают тот опыт, который в дальнейшем поможет им, во-
первых, попадать на такие турниры, во-вторых, хоро-
шо там выступать, — отметил сразу после матча с Дани-
ей Черчесов. 

— Результаты нашего выступления на чемпионате 
Европы по футболу неудовлетворительные. Постав-
ленная задача по выходу из группы не выполнена. При 
этом считаю, что делать кадровые выводы по горячим 
следам неправильно. Большое спасибо болельщикам 
за поддержку, — сказал, в свою очередь, президент РФС 
Александр Дюков. 

Как бы то ни было, вопрос с будущим главного тре-
нера нужно решать, и как можно скорее. Не за горами 
возобновление отборочного турнира чемпионата 
мира-2022: уже 1 сентября Россия примет финалиста 

первенства планеты-2018 — хорватов. После трех ту-
ров команда Черчесова занимает второе место, имея в 
своем активе столько же очков, сколько и «шашеч-
ные», но уступая будущему сопернику по дополни-
тельным показателям. 

— В функциональном плане команда была готова 
хорошо, и цифры это объективно показывают. Но это 
лишь один из ключевых аспектов подготовки футболь-
ной команды. Как я сказал сегодня на заседании, воз-
можно, сборной не хватило куража и эмоций, которые 
помогли бы игрокам раскрепоститься и проявить свои 
лучшие качества. Со своей стороны хотел бы поблаго-
дарить всех членов техкома за конструктивный диа-
лог и за объективные критические замечания в адрес 
сборной. Мы нацеливали футболистов на максималь-
ный результат и признаем, что добиться его не уда-
лось. При этом ответственности с себя не снимаю, — 
заявил накануне после заседания технического коми-
тета Черчесов, слова которого приводит пресс-служба 
сборной.

Между тем российские клубы продолжают гото-
виться к старту сезона, который намечен на 23 июля. 
Одним из главных ньюсмейкеров межсезонья, по тра-
диции, является «Спартак». На днях москвичи провели 
первый матч под руководством Руя Витории: в контр-
ольном поединке на сборах в Австрии «красно-белые» 
уступили «Нефтчи» со счетом 1:2.

— Тяжелая игра. Всего 15 дней работали перед 
встречей. Будем готовиться дальше, прогрессировать 
потихоньку, — отметил хавбек «Спартака» Михаил 
Игнатов.  

Судьба Черчесова
решится на следу-
ющей неделе по 
итогам исполкома 
Российского фут-
больного союза

Сборная Украины впервые в своей 
истории вышла в четвертьфинал 
чемпионата Европы.

А К Ц Е Н Т

Нападающий днепропетровского 
«Днепра-1» Артем Довбик впервые забил 
гол за сборную и принес Украине путевку 
в 1/4 финала чемпионата Европы

ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ Главный фаворит Евро Бельгия готова выбить Италию и выйти в следующий раунд

Как не попасть под сапог
Артур Нанян

У
же завтра состоятся пер-
вые два матча четверть-
финальной стадии чемпи-

оната Европы-2020: Испания 
встретится со Швейцарией в 
Санкт-Петербурге, а итальянцы 
сыграют в Мюнхене с Бельгией. 
Днем позже англичане сыграют 
с Украиной в Риме, датчане же 
поборются за путевку в следую-
щий раунд с Чехией в Баку.

Пожалуй, самая звучная 
афиша 1/4 финала — матч Ита-
лии и Бельгии. Многие эксперты 
справедливо считают именно 
эти команды главными фавори-
тами соревнований. В предыду-
щей стадии что одни, что другие 
подтвердили свой статус, обыг-
рав Австрию и Португалию со-
ответственно. 

Перед встречей со «Скуадрой 
адзуррой» бельгийцы столкну-
лись с серьезными кадровыми 
проблемами: из-за травм «кра-
сные дьяволы» могут недосчи-
таться Кевина де Брейне и Эдена 
Азара. По словам главного тре-
нера этой сборной Роберто Мар-
тинеса, пока до конца неизвест-
но, смогут ли оба футболиста 
восстановиться от повреждений 
в ближайшие дни. 

— Серьезных структурных по-
вреждений нет. Это значит, что 
турнир для де Брейне и Азара не 
окончен, но нам нужно немного 
подождать. Что касается Италии, 
то я считаю ее лучшей командой 
на чемпионате Европы. То, что 

сделал Манчини, — пример того, 
как можно прогрессировать на 
международном уровне. Нас 
ждет прекрасная игра, — уверен 
Мартинес. 

Победитель пары Бельгия — 
Италия встретится 6 июля в по-
луфинале либо с Испанией, 
либо со Швейцарией. Напом-
ним, что оба матча 1/2 финала, 
как и решающая встреча Евро, 
пройдут в Лондоне.

Не исключено, что в финале 
на знаменитом «Уэмбли» при-
мут участия хозяева этого ста-
диона — англичане. Хотя всего 
несколько дней назад почти все 
ведущие эксперты задавались 
вопросом: как с такой игрой на 
что-то серьезное может рассчи-
тывать команда Гарета Саутгей-
та? Несмотря на выход в плей-
офф с первого места в своем 
квартете, на «львов» обруши-
лась критика. В чем-то она была 
справедливой. Обладая таким 
мощным составом, британцы 
забили в трех встречах всего два 
мяча. Причем оба раза отличил-
ся один и тот же футболист — Ра-
хим Стерлинг.

Однако в нужный момент ан-
гличане прибавили и очень уве-
ренно обыграли Германию 
(2:0). Как и положено, один из 
мячей забил Стерлинг, ну а 
окончательный счет оформил 
Гарри Кейн. Форвард «Тоттен-
хэма» — пожалуй, главное ору-
жие команды Гарета Саутгейта, 
хотя на групповой стадии он 
был незаметен. Возможно, гол в 

таком важном матче, как про-
тив Бундестим, вернет Кейну 
былую уверенность в себе.

— Невероятный день, неверо-
ятный матч. Слышать такой 
«Уэмбли» — мы этого никогда не 
забудем. Любая сборная будет 
считать нас опасным соперни-
ком. Конечно, Англия хочет 
пройти до конца. Кто бы ни был 
у нас в соперниках — мы будем 
готовы, — отметил Кейн.

Особенным противостояние 
с немцами было для главного 
тренера англичан Гарета Са-
утгейта. Именно из-за промаха 
Саутгейта Англия проиграла 
Германии в полуфинале домаш-
него чемпионата Европы в 1996 
году. Можно сказать, наставни-
ку «львов» спустя 25 лет уда-
лось взять реванш у Бундестим.

— Для партнеров, выступав-
ших со мной за сборную в 1996 
году, я ничего не могу изменить, 
но мы все испытываем сегодня 
гордость. Ребята были неудер-
жимы. Вся команда, вплоть до 
вратаря, здорово защищалась, 
проявила характер. Не могу от-
дать своим футболистам дол-
жное настолько, насколько 
надо, — отметил Саутгейт.

По мнению букмекеров, 
именно Англия — главный фаво-
рит на победу на Евро. Экспер-
ты принимают ставки на три-
умф команды с расчетом 1 к 3.

— Я бы сказал, что у нас хоро-
шая сетка. У Англии никогда не 
будет лучшей возможности вы-
играть Евро, чем сейчас. Нужно 

воспользоваться своим шан-
сом, — считает бывший форвард 
«львов» Алан Ширер. 

В случае успеха в четверть-
финале в следующей стадии ан-
гличан будут ждать либо чехи, 
либо датчане. Мало кто ожидал 
увидеть эти команды в восьмер-
ке лучших, но они здесь. Чехия и 
вовсе сотворила одну из глав-
ных сенсаций турнира, обыграв 
в 1/8 финала Нидерланды (2:0). 
В потрясающей форме находит-
ся нападающий «Байера» Пат-
рик Шик, забивший на Евро уже 
четыре мяча. Вероятно, от игры 
Шика во многом будет зависеть 
дальнейшее продвижение его 
команды по турнирной сетке.

— Лучше и быть не могло. 
Никто не ожидал, что мы прой-
дем так далеко. Хотелось бы по-
благодарить болельщиков. Они 
создают поистине фантастиче-
скую атмосферу. Мои голы? Это 
не так важно. Главное — коман-
дный успех. Мы хотим больше-
го, — заявил Шик.  

РАСПИСАНИЕ

2 июля, пятница, 
Матч ТВ
19.00 Испания — Швейцария 

(Санкт-Петербург).

22.00 Италия — Бельгия (Мюнхен).

3 июля, суббота, 
Матч ТВ
19.00 Чехия — Дания (Баку).

22.00 Англия — Украина (Рим).
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Итоги заседания технического комитета РФС для журнали-

стов прокомментировал председатель правления Объеди-

нения отечественных тренеров, знаменитый в прошлом 

форвард сборной СССР и московского «Торпедо» Михаил 

Гершкович.

— Техком РФС признал, как и сам Черчесов, работу главно-

го тренера неудовлетворительной, поскольку команда за-

няла четвертое место в группе. При этом техком выразил 

доверие Станиславу Саламовичу и пожелал ему удачи на 

посту главного тренера сборной, — отметил Михаил Гер-

шкович.
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Сборная России стала одной из худших команд Евро, потерпев 
два поражения в группе и не сумев выйти в плей-офф.

Между тем

31-летний полузащитник сборной Украины и английского «Вест Хэм 

Юнайтед» Андрей Ярмоленко вошел в число лучших игроков текущего 

чемпионата Европы-2020 по итогам встреч стадии 1/8 финала. Об этом 

сообщается на официальном сайте УЕФА.

УЕФА благодаря специальному созданному алгоритму, учитывающему 

наиболее важные статистические данные для игроков каждой позиции, 

определяет индекс полезности каждого футболиста проходящего Евро-

2020, обновляя показатели в режиме реального времени.

Так, лидером в этом рейтинге является форвард сборной Португалии 

Криштиану Роналду, за ним располагается нападающий сборной Чехии 

Патрик Шик, а замыкает тройку лучших представитель сборной Герма-

нии — Робин Госенс. По сравнению с групповым этапом, изменений в 

тройке лидеров не произошло. На четвертую позицию в рейтинге уда-

лось забраться представителю сборной Украины — нападающему Анд-

рею Ярмоленко, на пятом месте оказался хорват Лука Модрич.

В четырех встречах текущего Евро-2020 на счету Ярмоленко два заби-

тых мяча и две результативные передачи.

Бельгийские футболисты намерены в третий раз в истории выйти в полу-
финал Евро.
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БАСКЕТБОЛ Наши начали квалификацию 
с поражения от Мексики 

Уткнулись 
в сомбреро
Илья Соболев

Мужская сборная России по баскетболу неу-
дачно стартовала в олимпийском квалифи-
кационном турнире в хорватском Сплите. В 
первом матче команда Сергея Базаревича 
уступила мексиканцам — 64:72.

Ничто так не характеризует игру нашей 
сборной в этой встрече, как количество по-
терь. Их у россиян к концу матча скопилось 
аж 21 штука. С такими показателями побе-
ждают вопреки. У подопечных Базаревича 
так не получилось. Хотя начало игры склады-
валось для сборной России неплохо. Во вто-
рой четверти парни даже организовали себе 
десятиочковый отрыв и в целом, казалось, 
контролировали происходящее на паркете.

Но, увы. После перерыва в игре россий-
ской команды что-то надломилось. В третьей 
четверти мы набрали всего семь баллов про-
тив 19 у соперника. И вернуться в игру уже 
не сумели. Не удалось удержать лидеров 
Мексики: Густаво Айон, Франциско Круз и 
Пол Столл на троих сообразили 43 очка. У 
наших одним из немногих светлых пятен 
оказался 19-летний Антон Карданахишвили 
из ЦСКА-2. Он на паркете не терялся, реали-
зовав с игры три из четырех бросков и сде-
лав четыре результативные передачи.

Несмотря на поражение, россияне еще не 
потеряли шансы на одну-единственную пу-
тевку в Токио, которая разыгрывается в на-
шем квалификационном турнире. Напомним, 
в нем принимает участие шесть команд, поде-

ленных на две группы. Чтобы выйти в плей-
офф, из нашей тройки россиянам сегодня 
нужно обыграть немцев, причем с разницей 
не менее чем восемь очков. Мексиканцы, хоть 
и уступили Германии днем ранее 76:82, учас-
тие в полуфинале себе уже гарантировали. 

В другой мини-группе соперничают хозя-
ева паркета хорваты, а также сборные Бра-
зилии и Туниса. Южноамериканцы в первом 
матче разгромили тунисскую команду 
83:57. Вчера они встречались с хорватами. 
Результат встречи стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать.

ТЕННИС Даниил Медведев вышел 
во второй круг Уимблдона 

Трава зеленеет
Артур Нанян

Россиянин Даниил Медведев стартовал с по-
беды на Уимблдоне: он обыграл в четырех 
сетах немца Яна-Леннарда Штруффа — 6:4, 
6:1, 4:6, 6:7. Следующим соперником Мед-
ведева станет либо японец Ясутака Утияма, 
либо испанец Карлос Алькарас-Гарфия.

За несколько дней до старта Уимблдона 
Даниил завоевал первый трофей в карьере 
на траве, став лучшим на Мальорке. Не ска-
зать, что такой результат вызвал удивле-
ние, но россиянин никогда не питал особых 
симпатий к этому покрытию. 

Что интересно, в середине июня Медве-
дев не сумел пробиться во второй круг тур-
нира в Галле, уступив как раз Штруффу. 
По ходу поединка Даниил не раз выплески-
вал эмоции. Во втором сете он стал крити-
ковать травяное покрытие: «Почему здесь 
такой плохой отскок?» Чуть позже россия-
нин прокричал супруге, сидевшей на три-
буне, что это самый ужасный матч в его 
жизни. Завершилось все брошенной на 
корт ракеткой по окончании игры. 

Затем, как уже было сказано ранее, 
была победа на Мальорке. Что будет на 
Уимблдоне, пока сложно предсказывать. 
В любом случае у Медведева есть шанс не 
только завоевать первый «Шлем» в карье-
ре, но стать лидером рейтинга Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP), обой-
дя Новака Джоковича. 

Сейчас отрыв Джоковича составляет 
1833 очка. Однако в Лондоне Новак зара-

ботать ничего не может, поскольку он яв-
ляется действующим победителем турни-
ра. Даниилу же нужно защитить всего 90 
очков за третий круг в 2019 году. Сейчас 
рейтинг частично заморожен, так что оба 
теннисиста при любых раскладах сохра-
нят половину очков за 2019 год. Если спи-
сать оставшиеся, то перед стартом Уимбл-
дона Джокович был впереди Медведева на 
878 очков. 

Существуют два сценария, при которых 
Даниил может стать первой ракеткой мира 
уже в июле. Первый — если Джокович про-
играет в финале и при этом сам Медведев 
будет у него в соперниках. Второй — Новак 
сходит с дистанции на стадии полуфинала 
или раньше. В таком случае россиянину 
для превращения в лидера рейтинга доста-
точно будет выйти в финал. 

— Я просто стараюсь быть лучшей вер-
сией себя. Моя цель в каждом соревнова-
нии — победа. А там уже посмотрим, — отме-
тил на пресс-конференции перед Уимблдо-
ном Медведев.  

МЕЖСЕЗОНЬЕ Один из лучших футболистов мира Лионель Месси остался без клуба

Свободный «художник»
Сергей Литвинов

К
апитан «Барселоны» и 
сборной Аргентины Лио-
нель Месси стал свобод-

ным агентом. Накануне истек 
срок действия соглашения фут-
болиста с каталонским клубом. 

Таким образом, один из луч-
ших игроков в истории остался 
без команды. Впрочем, вряд ли 
персональным болельщикам 
Месси стоит переживать по это-
му поводу. По последним данным, 
аргентинец договорился о новом 
соглашении с «Барселоной», 
просто на данный момент сторо-
ны не уладили ряд вопросов, каса-
ющихся условий договора.

Ранее испанским СМИ стали 
известны детали переговоров 
«сине-гранатовых» с Лионелем. 
Клуб предложил ему зарплату 
60 миллионов евро в год до 
уплаты налогов на бли-
жайшие четыре года. Два 
из них Месси проведет в 
«Барселоне», оставшие-
ся два — в статусе посла 
«блауграны», но при 
этом он будет выступать 
за «Интер Майами» из 
США, владельцем кото-
рого является знамени-

тый в прошлом полузащитник 
«Манчестер Юнайтед» и сбор-

ной Англии Дэвид Бекхэм. Еще 
шесть лет контракта, на кото-

рые, как предполагается, 
Месси вернется в админи-
стративный штаб «Барсе-
лоны», будут оплачивать-
ся по-другому — фиксиро-

ванная плюс бонусы. Ар-
гентинец хочет, чтобы 
фиксированная сумма 
была выше призовых, 
клуб, в свою очередь, 

наоборот. 

Параллельно с переговорами 
по новому контракту Месси про-
должает блистать на Кубке Аме-
рики. Он оформил дубль в послед-
нем матче группового этапа тур-
нира против Боливии (4:1). Бла-
годаря победе Аргентина вышла в 
плей-офф с первого места. В чет-
вертьфинале «альбиселеста» 
встретится 4 июля с Эквадором.

Нынешний Кубок Америки 
— один из лучших турниров в 
карьере Месси на междуна-
родном уровне. По крайней 
мере, пока. Почти в каждой 
встрече нападающий «Бар-
селоны» бьет рекорды. Вот и 
в игре с Боливией Лионель 
побил рекорд своего быв-
шего одноклубника Хавье-
ра Маскерано по матчам за 
сборную Аргентины: этот 
поединок стал для Месси 
148-м за национальную 
команду. Кроме того, Мес-
си сделал дубль за «альби-
селесту» впервые за два 

года. В последний раз он за-
бивал дважды в одной 

встрече за сборную в товари-
щеском поединке с Никарагуа 

(5:1) в 2019 году.
Несмотря на солидный по 

футбольным меркам возраст (34 

года), Лионель продолжает оста-
ваться в топах. По словам главно-
го тренера аргентинцев Лионеля 
Скалони, «Месси устал, но он на-
столько важен, что постоянно 
нужен на поле».

— Реальность такова, что Мес-
си играет в каждом матче. На 
него очень сложно не рассчиты-
вать. Хоть он и устал, но продол-
жает делать разницу, — отметил 
Скалони.

— Присутствие Месси застав-
ляет тебя хотеть отдать ему мяч, 
но это не всегда лучший вариант. 
Лео тоже следует разумно вести 
себя в такие моменты. Самое 
удивительное в Лео — иногда он 
выбирается из ситуаций, в кото-
рых, кажется, уже нужно возвра-
щаться в оборону. Бывает, что ты 
говоришь: «Он теряет мяч, он те-
ряет мяч», а он не теряет его. Это 
невероятно. Ты говоришь себе: 
«Сейчас мы должны начать опу-
скаться». Ведь Лео окружен тре-
мя или четырьмя защитниками. 
Но вдруг он берет и вырывается 
на свободное пространство. На 
поле ты думаешь: «Что он только 
что сделал?! Как он выбрался?» 
Это невероятно, — поделился сво-
им мнением о Месси полузащит-
ник «ПСЖ» Леандро Паредес.  

ПЕРСОНА Легендарный Йогги ушел из сборной Германии

Лев уже не царь

Илья Соболев

С
борная Германии по-
кинула чемпионат 
Европы, а главный 
тренер «бундестим» 
Йоахим Лев покинул 
свой пост, как и об-
ещал еще в марте. 
Так  закончилась 
15-летняя эпоха од-

ного из самых харизматичных 
бундестренеров.

Помню, как на пресс-конфе-
ренции главного тренера сбор-
ной Чили Хуана Пицци перед 
матчем с Германией на Кубке 
конфедераций-2017 было не 
протолкнуться. Журналисты те-
снились даже на ступеньках. 
Вместе с ними без какого-либо 
снобизма сидел и наставник 
немцев Йоахим Лев.

Эту вот демократичность, че-
ловеческую простоту, нашед-
шую отражение в почти пани-
братском прозвище Йогги, Лев 
виртуозно сочетал с элегантно-
стью и безупречным чувством 
стиля. Будучи главный трене-
ром сборной Германии, он стал 
для страны своего рода иконой: 
после «бронзы» бундестим на 
ЧМ-2010 немцы буквально сме-
ли с прилавков кашемировые 
синие свитера, в одном из кото-
рых Йоахим Лев неизменно вы-
ходил на бровку.

Что важнее, свое чувство сти-
ля Лев привнес и в игру сборной 
Германии. Он пришел в нацио-

нальную команду в качестве по-
мощника главного тренера Юр-
гена Клинсманна в непростое 
для немецкого футбола время: 
после финала ЧМ-2002 сборная 
не смогла выйти из группы на 
Евро-2004. В Германии тогда 
сильно пересмотрели систему 
подготовки молодых футболи-
стов, как следствие, таланты ста-
ли появляться пачками, но ну-
жен был человек, который не по-
боится им доверять. Таким ока-
зался Лев. У Клинсманна он отве-
чал за тактику, и уже тогда было 
видно, что конструируется сов-
сем не та «немецкая машина», к 
которой все привыкли. Лев делал 
акцент на комбинационном, бы-
стром футболе, с минимумом ка-
саний и упором на атаку.  

Изменения дали о себе знать 
на домашнем ЧМ-2006, где нем-
цы уверенно взяли «бронзу». 
Клинсманн из сборной ушел, а 
Йоахим Лев продолжил начатое. 
На Евро-2008 и ЧМ-2010 только 
великая сборная Испании смо-
гла перейти дорогу банде вун-

деркиндов, которой руководил 
Йогги. На Евро-2012 в полуфи-
нале немцев остановила сбор-
ная Италии. Взойти на вершину 
Леву с бундестим удалось толь-
ко на ЧМ-2014, уничтожив по 
пути хозяев турнира бразиль-
цев в знаменитом полуфинале — 
7:1. Но именно тогда, в высшей 
точке карьеры специалиста, на-
чался и ее закат.

Триумф в Бразилии обернул-
ся для Йоахима Лева серьезны-
ми психологическими пробле-
мами.  «Я был не так уж и далек 
от депрессии, — вспоминал по-
том тренер. — Любой турнир 
оставляет пустоту. Я сидел  у 
себя в доме на Сардинии и ду-
мал, как же я одинок. Где мои 
близкие? Где моя команда? Где 
мои игроки? Где голы?».

Может, именно боязнь одино-
чества не позволила Леву оста-
вить свой пост уже тогда. Но с тех 
пор результаты сборной Герма-
нии шли по нисходящей. На 
Евро-2016 немцы еще дошли до 
полуфинала, где уступили буду-

щим чемпионам французам, су-
пермолодым составом выиграли 
Кубок конфедераций-2017, а на 
ЧМ-2018 их ждал оглушитель-
ный провал: бундестим не суме-
ла выйти даже из группы, пока-
зав свой худший результат на 
мировых первенствах.

Беда в том, что Немецкий фут-
больный союз тогда не смог по-
бороть свою очарованность фи-
гурой Йоахима Лева (а кто бы 
смог?). Йогги остался в сборной 
еще на один срок, чтобы совер-
шить еще одну революцию, как 
это было в 2006—2010 годах, но 
потерпел фиаско. Когда-то игро-
кам нравилось, как четко Лев 
объясняет установку, то теперь 
футболисты терялись от рас-
плывчатых формулировок тре-
нера, который сам не очень четко 
представлял, по какой схеме он 
хочет играть. Прессу отталкива-
ла появившаяся отстраненность 
в манерах Йоахима. Раньше, ког-

да подозревали, что прекрасная 
черная шевелюра Йогги — всего 
лишь парик, он мог в шутку пред-
ложить журналисту проверить 
это самому. Теперь на критику он 
реагировал надменными фраза-
ми вроде «я выше всего этого».

Свежие поражения от испан-
цев 0:6 в Лиге Наций, от маке-
донцев в отборе к ЧМ-2022 нед-
вусмысленно намекали, что вре-
мя Йоахима Лева в бундестим 
прошло. Увы, Евро-2020 это 
только подтвердил. «Жаль, что 
эпоха Лева закончилась именно 
так», — с словами голкипера 
сборной Германии Мануэля 
Нойера после поражения в 1/8 
финала от англичан (0:2) трудно 
не согласиться. Откроет ли ког-
да-нибудь Йогги новую эпоху? 
Теперь Лев знает: всему свое 
время.  

Томас Мюллер — одна из звезд, 
открытых Левом. При Йогги Мюллер 
провел 105 матчей за сборную.

В матче против Мексики российские баскетболисты совершили слишком много потерь.

При определенных раскладах Медведев может стать первой ракеткой мира по итогам Уимблдона. 

А К Ц Е Н Т

Триумф на ЧМ-2014 обернулся 
для Йоахима Лева психологическими 
проблемами: «Я сидел и думал, 
как же я одинок»

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

А К Ц Е Н Т

Руководство «Барселоны» предложило 
Месси многолетний контракт, по которо-
му после завершения карьеры аргенти-
нец может стать послом клуба

Чтобы продолжить борь-
бу за путевку в Токио, 
сборной России нужно 
обыграть немцев с разни-
цей не менее чем 8 очков

Лучшим результатом 
Медведева на Уимблдоне 
остается участие в третьем 
раунде в 2019 году
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Пять цитат Йоахима Лева

 Не всегда обязательно использовать 11 лучших футболистов, кото-

рые есть в стране. Гораздо важнее собрать 11 человек, которые лучше 

всего подходят друг другу и могут быть командой.

 Иногда ты должен просто довериться интуиции.

 Говорю своей команде: если мы завладеваем мячом, то через восемь 

секунд он должен быть в воротах соперника. Вот моя философия.

 В порядке вещей сделать пас назад, сыграть на вратаря, без изли-

шеств. Но мы требуем от игроков быть дерзкими.

 Ты побеждаешь, ты проигрываешь.... Но есть и другие важные вещи: 

семья, дружба, принципы.

ЦИФРА

18
ЛЕТ

назад состоялся дебют Месси 

в составе «Барселоны»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 июля, четверг, 
«Матч ТВ»
17.30. Россия — Германия. 

Прямая трансляция

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

В прошлом году Месси хотел 
покинуть «Барселону», 

но затем передумал.


	RGazv_143_21_001
	RGazv_143_21_002
	RGazv_143_21_003
	RGazv_143_21_004
	RGazv_143_21_005
	RGazv_143_21_006
	RGazv_143_21_007
	RGazv_143_21_008
	RGazv_143_21_009
	RGazv_143_21_010
	RGazv_143_21_011
	RGazv_143_21_012

